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Фото Анастасии ЖИГАЛЬСКОЙ 

НАСТОЯЩЕЕ И БУДУЩЕЕ 
ЛЕСНОЙ ОТРАСЛИ

Замечательно, когда дети с малых лет знают о том, какая важная и интересная  профессия у их родителей. 
Арина Гончарик — воспитанница дошкольного лесничества «Юные друзья леса», созданного на базе детского сада № 11 г. Слуцка,

участвует в областном фестивале-конкурсе «Удивительный мир детства», который проходит на Минщине, со своим видеороликом, где с гордостью 
рассказывает о профессии своего папы Николая Гончарика. Он работает мастером леса Воробьевского лесничества Слуцкого лесхоза. 

Желаем удачи и искренне надеемся, что спустя годы Арина также выберет лесную профессию и продолжит дело отца!
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С УСПЕШНОЙ ПОСАДКОЙ!
Президент Беларуси Александр Лукашенко поздравил экипаж корабля 
«Союз МС-24» с успешной посадкой, которая произошла 6 апреля 
в Казахстане.

Глава государства пригласил весь 
экипаж корабля и людей, осуществ-
лявших подготовку к полету, в гости в 
Беларусь.

Александр Лукашенко следил в 
прямом эфире за возвращением с 
Международной космической станции 
белорусского космонавта Марины Ва-
силевской (на фото) и остальных чле-
нов экипажа корабля «Союз МС-24». 
Своими эмоциями и переживаниями 
по этому поводу Глава государства по-
делился с журналистами.

«Эмоции самые тяжелые. Потому 
что ночь бессонная. Я смотрел в пря-
мом эфире отстыковку спускаемого 
аппарата», — сказал Президент.

На вопрос журналистки, пережи-
вал ли он, Александр Лукашенко отве-
тил так: «Когда твои дети будут в космосе, пой-
мешь, что такое гражданка Беларуси, гражданин 
Беларуси в космосе. Конечно, моя ответствен-
ность в том, что, не дай бог бы что случилось — 
это вся вина на тебе. Поэтому я, конечно, рад, 
что все нормально случилось. Пересмотрел не-
сколько раз эти кадры. Я очень доволен, что все 
закончилось. И сам себе по думал: ну больше в 
эту игру я играть не буду».

Космонавт «Роскосмоса» Олег Новицкий и 
командир экипажа корабля «Союз  МС-24» после 
приземления передал привет белорусам: «Пере-
даю привет землякам от всего экипажа. Особен-
но от меня и Марины Василевской. Надеюсь, что 
в скором будущем появимся на Родине». Наш 
соотечественник родился в Червене; полет в со-
ставе 21-й экс педиции посещения на МКС стал 
для него четвертым.

«ВОПРОС БУДУЩЕГО СТРАНЫ»
Президент Беларуси 
Александр Лукашенко 
во Дворце Независимости 
9 апреля собрал большое 
совещание на тему 
состояния и задач развития 
промышленности. Общее 
число участников — 
почти три сотни человек. 
В их числе — высшие 
должностные лица, члены 
Правительства, председатели 
облисполкомов и Минского 
горисполкома, руководители 
промышленных организаций, 
банков и другие. Предстояло 
обсудить, как двигаться 
дальше. И на уровне 
стратегии, и на уровне 
тактики.

Среди тех, кто принял участие в сове-
щании, — и глава Минлесхоза Александр 
Кулик. Тема развития промышленности 
для отрасли крайне важна прежде всего с 
точки зрения производства техники. 

Президент назвал обеспечение ка-
чества продукции и надлежащего сер-
висного обслуживания ключевым вопро-
сом. «

В Год качества (да и всегда) 
производимая продукция 

должна быть на высочайшем 
уровне. И никак иначе. 

Это не прихоть, а суровая 
жизненная необходимость. 
Вопрос будущего страны и 
народа. Наша продукция 

должна быть качественной 
по всем характеристикам и 
параметрам, — подчеркнул 

белорусский лидер. »
Сегодня очень сложно конкурировать 

по цене с китайскими производителями. 
«Значит, надо брать исключительным ка-
чеством продукции и обеспечением не-
обходимого для потребителя сервиса, — 
отметил он. — Мы должны выйти пример-
но на японский уровень качества. Задача 
— закрепиться и увеличить долю рынка. 
А если будем бездумно гнаться за мини-
мальной ценой, потеряем не только каче-
ство конечной продукции, но и производ-
ства собственной компонентной базы». 

Недопустимы случаи, когда новая техника 
выходит из строя еще до начала эксплуа-
тации. Недостатки выявлены и в органи-
зации сервисного обслуживания.

Белорусской промышленности не-
обходимо занимать свои ниши в Афри-
ке, Латинской Америке и Азии, поставил 
задачу Президент: «Произвести хорошо. 
Это мы умеем кое-как. Качественно, не-
качественно, дорого, дешево — произ-
вели. Но главный вопрос — реализовать 
продукцию и получить деньги».

Экспорт стабильно увеличивается три 
последних года. Промышленность смог-
ла нивелировать негативные тенденции 
2019—2020 годов. Поставки переориен-
тированы на рынки дружественных стран. 
В первую очередь на традиционный ры-
нок братской России и других государств 
СНГ. «Однако по дальнему зарубежью си-
туация намного хуже. Объем продаж со-
ставил менее 20 % по отношению к до-
санкционному 2021-му. Не выполнены 
планы по экспорту в дружественные стра-

ны «дальней дуги». В Африке, Латинской 
Америке, Азии сегодня огромный спрос 
на промышленную продукцию. Здесь на-
до плотно работать и занимать свои ни-
ши. И прежде всего на Африканском кон-
тиненте», — заявил Президент.

Стратегическая задача для промыш-
ленности — создание сборочных произ-
водств белорусской техники в опорных 
странах. 

Президент поставил промышленным 
предприятиям задачу вернуться к актив-
ной работе на российском рынке. Несмо-
тря на то что более 90 % продукции идет 
на рынок России, наши производители 
теряют там позиции по традиционным то-
варам, всегда пользующимся спросом за 
свои качество и надежность.

«Нужно засучить рукава и работать, — 
подчеркнул Александр Лукашенко. — Те 
времена, когда за забор выбросил трак-
тор и автомобиль и тут пришли люди, сто-
ящие в очереди, и забрали их или купили 
ваш трактор, давным-давно закончились».

Да, имеем сложную логистику и рост 
стоимости импортного сырья. Разруше-
ние кооперационных связей с западными 
поставщиками привело к необходимости 
поиска альтернативных партнеров либо 
налаживания собственного производства 
комплектующих. В том числе ускоренной 
разработки и внедрения новых техниче-
ских решений. «Что делать, в общем, по-
нятно. Почему тормозим? Почему не де-
лаем?» — спросил Президент.

Александр Лукашенко на совещании 
о состоянии и задачах развития промыш-
ленности обратил внимание и на пробле-
му роста коррупционных схем: «Мы опять 
возвращаемся к вопросам исполнитель-
ской дисциплины, точнее, к ее отсутст-
вию и слабому контролю на всех уровнях. 
Как следствие, постоянно вскрываются 
коррупционные схемы, и, что абсолютно 
неприемлемо, количество их растет». По 
информации Генпрокуратуры, по итогам 
2023 года количество таких преступлений 
выросло почти на четверть.

Темпы качественной модерниза-
ции промышленности нужно ускорить. К 
ней оказались не готовы ни Министер-
ство промышленности, ни предприятия, 
констатировал Президент: «До недавне-
го времени не было ни проектов, ни идей 
(сомневаюсь, что они есть и сейчас). Рас-
качались, работа вроде пошла, хотя тем-
пы явно требуют ускорения.

Неужели непонятно: будем тормозить 
и плестись в хвосте, как я говорил, — нас 
затопчут. Если дали все необходимые ин-
струменты по финансированию проек-
тов, предоставили полномочия для при-
нятия оперативных решений, то что еще 
нужно?»

Никто не будет наказывать руководи-
телей за совершенную ошибку, но если 
они воруют: «Вы всегда можете досту-
чаться вплоть до Президента и объяснить 
свою ошибку. Но если вы воруете безза-
стенчиво, опуская тысячные трудовые 
коллективы и флагманы нашей промыш-
ленности, прощения тут быть не может...

И эта позиция будет оставаться не-
изменной, вне зависимости от лично-
сти Президента, потому что только таким 
образом можно сохранить страну: «Спрос 
будет жесточайший».

ОСНОВА 
ВСЕГО — ПРАВДА

В настоящее время 
идет информационная 
война, и Беларусь 
делает все, чтобы не 
допустить войны горячей. 
Об этом Президент 
Беларуси Александр 
Лукашенко заявил, 
назначая Владимира 
Перцова заместителем 
главы Администрации 
Президента.

Глава государства предложил об-
судить актуальные вопросы идео-
логической работы: «А конкретно — 
пропаганды и контрпропаганды. Сейчас эти вопросы весьма актуальны 
в этот сложный период для нашей страны».

«Конечно, насколько это возможно, я информирую общество и на-
ших людей об основных моментах… Ситуация непростая. И все со-
шлось сейчас на средствах массовой информации, — заявил Александр 
 Лукашенко. — Сейчас эти сектора нашей жизни играют важнейшую роль 
вообще в развитии Беларуси. Идет информационная война, прежде все-
го в СМИ. Экономическая война, иначе ее не назовешь. Мы делаем все 
для того, чтобы уберечь страну от горячей войны. Пока нам это удается. 
Думаю, что мы сможем решить эту проблему — не допустить столкнове-
ния, как это было всегда на территории Беларуси».

» Сегодня в системе Минлесхоза имеется 11,4 тыс. 
единиц автотракторной техники и мотоциклов. Ос-

новные лесозаготовительные мощности представлены 
456 харвестерами, 414 форвардерами, 858 автомобиля-
ми-сортиментовозами, более 1,3 тыс. погрузочно-тран-
спортных машин. Большинство — отечественного произ-
водства.

В отрасли лесного хозяйства выстроена системная ра-
бота по обновлению парка техники. Так, в 2024 году лес-
хозы планируют приобретение порядка 50 харвестеров и 
35 форвардеров отечественного производства, 30 авто-
мобилей-сортиметовозов, 26 машин погрузочно-тран-
спортных. На эти цели планируется потратить более 
115 млн рублей.

По информации БЕЛТА
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Отражает силу 
и непокоренность 
народа
Утверждена 
эмблема 
80-летия 
освобождения 
Беларуси 
от немецко-
фашистских 
захватчиков

Она отражает 
силу и непокоренность белорусского народа.

Освобождение стало возможным благодаря мужест-
ву, героизму, решимости и самопожертвованию сотен ты-
сяч советских воинов и белорусских партизан, многие из 
которых пали смертью храбрых на нашей земле во имя 
 Победы над врагом.

Соб. инф.

Прямая линия »
В субботу, 13 апреля, состоится прямая линия 
министра лесного хозяйства Республики 
Беларусь Александра КУЛИКА.

Задать интересующие вас вопросы 
Александру Антоновичу можно будет с 9.00 до 12.00  

по телефону 8 (017) 200-46-01.

Сотрудничество

Объединить усилия
В Отделении Исполнительного комитета СНГ 
в Москве состоялось заседание экспертной группы 
по разработке проекта Основных направлений 
сотрудничества государств — участников 
СНГ в области лесного хозяйства и лесной 
промышленности на период до 2035 года.

Мероприятие прошло в режиме видеоконференции с 
участием представителей Республики Армения, Респуб лики 
Беларусь, Республики Казахстан, Кыргызской Респуб лики, 
Российской Федерации, Республики Таджикистан, а также 
Исполнительного комитета СНГ.

Эксперты обсудили и одобрили проект документа. По-
сле процедуры согласования в правительствах проект Ос-
новных направлений сотрудничества государств — участни-
ков СНГ в области лесного хозяйства и лесной промышлен-
ности на период до 2035 года будет внесен на рассмотрение 
высших органов СНГ в установленном порядке.

Основная цель сотрудничества государств — участников 
СНГ в рамках обсуждаемого документа — это объединение 
усилий по созданию условий для устойчивого, последова-
тельного и динамичного развития лесного сектора, обеспе-
чению экономической безопасности и удовлетворению по-
требностей граждан в качественной продукции и полезных 
свойствах лесов. Направления сотрудничества охватывают 
такие сферы, как лесоразведение, защита и восстановление 
лесных ресурсов, переработка древесины, развитие рынков 
лесобумажной продукции, внедрение ресурсосберегающих 
и экологически безопасных технологий.

Соб. инф.

На планерке у министра

ЕСТЬ ПРОБЛЕМА? 
НАЙДЕТСЯ И РЕШЕНИЕ! 

С темы лесовосстановления началось в Минлесхозе традиционное аппаратное совещание. 
Глава отрасли Александр Кулик поинтересовался ходом проведения акции «Аднавім лясы 
разам!», обратив внимание на благоприятствующую лесокультурным работам погоду. 

— Удивляет то, что объемы лесовосстановления мы взя-
ли себе в 1,5 раза меньше, чем в прошлом году, а темпы вы-
полнения работ при этом оставляют желать лучшего. Сос-
редоточились на качестве? Возможно. Но не стоит рас-
слабляться. В субботу лишь единичные лесхозы вышли на 
посадки: а ведь когда как не сейчас усиленно создавать 
культуры? — обратил внимание министр. 

Александр Кулик назвал недостаточной работу отдель-
ных ГПЛХО. Детальную аналитику по лесхозам в свою оче-
редь на аппаратном совещании привел первый заммини-
стра лесного хозяйства. 

— Вилейский опытный лесхоз создал лишь 60 % лесных 
культур от плана, еще на 20 % провел дополнение, Клецкий 
лесхоз сработал на 58 % и 18 % соответственно, Логойский 
— на 51 % и 13 %, Минский — на 45 % и 3,5 %. С учетом по-
годных условий цифры просто не выдерживают критики, — 
привел данные Александр Драгун. 

С позицией своего первого заместителя Александр 
 Кулик согласился, поинтересовавшись также у генерального 
директора РУП «Белгослес» Андрея Таркана, как продвига-
ется работа над АРМ «Лесовосстановление». Услышав, что 
уже в трех областях страны проведены обучающие семина-
ры, с удовлетворением отметил: мнение практиков на ме-
стах должно лежать в основе принятия многих управленче-
ских решений. 

— Я всегда повторял и буду повторять: если мы разра-
батываем какой-то программный продукт, то прежде всего 
нужно выслушать тех, кто будет с ним работать. А посколь-
ку проблема текучести кадров была, есть и будет, важно 
своевременно обучить и подготовить наших людей ко всем 
внед ряемым новшествам, — добавил министр. 

Пока оставляют желать лучшего и темпы наведения по-
рядка вдоль автомобильных и железных дорог. Александр 
Кулик периодически ездит на поезде и видит из окна ваго-
на то, что каждый день видят тысячи людей. Несмотря на 
то что в министерстве неоднократно обращали внимание 
руководителей лесхозов на эту проблему, в частности, по 
Брестской области, ее решение затянулось. Глава ведомст-
ва предметно назвал участки, требующие внимания специ-
алистов на местах, и поручил принципиально разобраться с 
руководителями, которые спустя рукава отнеслись к поруче-
нию министерства. 

— Если участки относятся к другим пользователям, зна-
чит, надо работать с местными органами власти, — добавил 
министр.

Идеологическая работа стала еще одним предметом об-
суждения на планерке. Глава отрасли напомнил о заверше-
нии этапа выдвижения делегатов Всебелорусского народ-
ного собрания, обратив внимание на то, что «лесникам во 
все времена оказывали высокое доверие принимать учас-
тие в работе собрания». 

Александр Кулик подчеркнул: в лесном хозяйстве тру-
дится много достойных людей, иногда важно на них лишь 

обратить внимание общества. А это уже прямая обязанность 
идеологического актива. 

Обсуждая вопросы промышленного развития отрасли, 
Александр Кулик поинтересовался предварительными ито-
гами работы в марте и за первый квартал. Несмотря в целом 
на положительную динамику, на отдельных проблемах руко-
водству отрасли все еще приходится заострять внимание. К 
примеру, в марте не выполнило плановые обязательства по 
поставкам древесины в круглом виде на внутренний рынок 
УП «БЕЛЛЕСЭКСПОРТ». 

— План выполнен предприятием на 99,2 %. А почему не 
на 100,1 %? — задал риторический вопрос министр. — Не 
напряглись! Просто отсутствовал контроль: взяли план и не 
выполнили его, не провели работу с лесхозами, не отгрузи-
ли по каким-то контрактам… 

Глава ведомства подчеркнул: живем не в то время, чтобы 
позволять себе невыполнение плановых показателей. Лю-
бую проблему можно решить и исправить, если этого захо-
теть. А чтобы стремления работать у ответственных лиц бы-
ло больше, должна быть четко выстроена система премиро-
вания. На это в очередной раз обратил внимание министр. 

Отдельно глава Минлесхоза поинтересовался ситуацией 
с экспортом. В апреле предприятия отрасли планируют по-
ставки на рынки дружественных стран порядка 90 тысяч ку-
бометров пиломатериалов. На особом контроле — поиск но-
вых рынков сбыта для пеллет. Александр Кулик потребовал 
от подчиненных активнее работать в этом направлении. Ру-
ководитель ведомства также поставил задачу ежемесячно 
собирать аналитические данные о ценах на экспортируемые 
виды продукции на мировых рынках и, в частности, рынках 
дружественных стран. 

А вот развитию внутреннего потребления продукции 
лесхозов призваны способствовать внесенные недавно из-
менения в постановление Совета Министров Республики 
Беларусь от 29 декабря 2023 г. № 992 «О потребительском 
кредитовании». У граждан появилась возможность приобре-
сти в кредит под 4 % комплекты деревянных изделий для 
строительства деревянных домов, а также деревянные ок-
на и двери, ламинированные напольные покрытия и другое. 
Максимальная сумма — до 300 базовых величин. 

— Наши домокомплекты стоят дороже. Конечно, гражда-
нин может частично взять в кредит будущий домик и т. д., но 
определенное неудобство в этом все же есть. Поэтому надо 
в инициативном порядке внести в Правительство предложе-
ние об увеличении суммы кредитования в отношении домо-
комплектов, — отметил министр. 

Тем не менее внесенные изменения уже положительно 
сказались на спросе на продукцию, в частности, на бани, бе-
седки и другое. 

В рамках аппаратного совещания были рассмотрены и 
некоторые иные вопросы: ситуация в области охраны труда, 
финансовое положение учреждений. 

Анастасия МАЦКЕВИЧ

Уважаемый 
Леонид Васильевич АНФИМОВ!

Примите самые теплые поздравления 
по случаю вашего 70-летия!

Вас знают в нашей стране как настоящего па-
триота, человека преданного своим принципам и 
делу. Независимо от того, на каких должностях вы 
служите белорусскому государству, вы всегда с 
особым трепетом относитесь к нашему природно-
му достоянию — лесу.

Мы, работники лесного хозяйства, всегда ощу-
щаем эту отеческую, не побоюсь этого слова, за-
боту. Ведь даже указывая нам порой на соверша-
емые ошибки, вы никогда не преследовали цели 
кого-то наказать, а стремились лишь сохранить то 
богатство, которое даровано нам Богом. 

В наказ всем нам, лесоводам, вы всегда от-
мечали: наши дети не должны видеть лес лишь на 
картинках, и это зависит от нас.

В день юбилея хочу поблагодарить вас, уважа-
емый Леонид Васильевич, за ту заботу, с которой 
вы всегда относились и продолжаете относиться к 
белорусскому лесу. Крепкого вам здоровья, бла-
гополучия и добра! 

С уважением, министр лесного хозяйства 
Александр КУЛИК

Деловая активность

Экспорт пиломатериалов через БУТБ вырос в 8 раз
В январе — марте 2024 года на экспортных 
торгах Белорусской универсальной товарной 
биржи было реализовано 748 тыс. кубометров 
пиломатериалов на сумму 122 млн долларов. 
Таким образом, в сравнении с I кварталом 
2023-го экспортные продажи выросли 
в 8 раз в натуральном выражении и в 7 раз — 
в стоимостном. 

Продукцию белорусской деревообрабатывающей отра-
сли в текущем году покупали резиденты 15 стран, а крупней-
шими рынками сбыта были Китай, Азербайджан, Узбекистан 
и Россия. Доля биржевых адресных сделок в общем объе-
ме биржевой реализации пиломатериалов за рубеж дости-
гла 49 %.

«На фоне благоприятной конъюнктуры в ключевых стра-
нах-импортерах, и в первую очередь в Китае, в этом году 
ежемесячно на внешние рынки реализуется около 250 тыс. 
кубометров пилопродукции. Это значительно больше, чем в 

2023-м. Кроме того, в течение всего I квартала увеличение 
объемов биржевого экспорта сопровождалось положитель-
ным ценовым трендом. Например, по сравнению с предыду-
щим кварталом самые востребованные у зарубежных поку-
пателей обрезные пиломатериалы хвойных пород подоро-
жали в среднем на 10 % и в настоящее время торгуются в 
диапазоне 150—160 долларов за кубометр. Впрочем, в бли-
жайшей перспективе возможна корректировка цен в связи с 
изменением ситуации на китайском рынке», — прокоммен-
тировали в пресс-службе БУТБ.

Росту показателей экспорта продукции лесопромышлен-
ного комплекса способствовало введение на БУТБ упрощен-
ного порядка аккредитации компаний-нерезидентов, плани-
рующих заключать биржевые адресные сделки по покупке 
пиломатериалов. В частности, сроки рассмотрения заявок на 
аккредитацию сократились с трех рабочих дней до одного, а 
вместо иностранного покупателя предоставить необходимый 
пакет документов на биржу вправе белорусский продавец.

Соб. инф.

Визиты

«Зеленые» инновации
Заказник «Налибокский» на днях посетила делегация Программы 
развития ООН в Беларуси во главе с исполняющим обязанности 
Постоянного представителя Арменом Мартиросяном.

ПРООН в партнерстве с Министер-
ством природных ресурсов и охраны 
окружающей среды Беларуси и при фи-
нансовом участии Российской Федера-
ции оказывает комплексную поддержку 

по развитию и укреплению туристиче-
ской инфраструктуры на четырех бело-
русских особо охраняемых природных 
территориях, включая заказник «Нали-
бокский».

В каждом пилотном заказнике 
ПРООН партнеры поддержали разви-
тие одного нового экотуристического 
продукта. Так, в «Налибокском» была 
реконструирована экотропа «Сябрынь-
ский перекресток».

При поддержке ПРООН здесь так-
же появились новая техника, оборудо-
вание и спортивный инвентарь. Экоту-
ристы могут комфортно и безопасно 
путешествовать на байдарках, сапбор-
дах или велосипедах, не нанося вреда 
дикой природе.
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ПОДДОНЫ: ВЫПУСТИТЬ, 
ПРОДАТЬ И ЗАРАБОТАТЬ
В Крупском лесхозе с участием руководства 
Министерства лесного хозяйства обсудили 
производство поддонов

Как загрузить оборудование с умом, найти клиента и исправно 
рассчитываться по лизинговым платежам? Пожалуй, это минимальный 
перечень вопросов, который волнует сейчас директоров и главных 
инженеров лесхозов, где выпускают поддоны. Сегодня такое 
оборудование есть у Копыльского опытного, Ганцевичского 
и Крупского лесхозов. Именно в Крупках добились определенных 
успехов в производстве и реализации товара, которые могут быть 
интересны коллегам. 

Открывая встречу, министр лесного хозяйства Алек-
сандр Кулик сообщил, что линии по производству поддонов 
за 3 месяца были загружены лишь на 60 % от производст-
венной мощности. При этом оборудование дорогостоящее, 
в немалую сумму обходятся и выплаты по лизинговым пла-
тежам.

— Неважно, кто покупал линию — вы или ваши предше-
ственники, за оборудование придется платить. Такое произ-
водство должно быть на контроле и в ГПЛХО, и в Минлес-
хозе, — отметил глава отрасли. — Для внутреннего рынка 
важно поделить сферы влияния и не создавать друг другу 
конкуренцию.

Алгоритм эффективного выпуска
Еще на этапе строительства цеха деревообработки ру-

ководство Крупского лесхоза планировало здесь производ-
ство поддонов — детально изучало возможности разных ли-
ний, прежде чем принять окончательное решение о покупке. 
Вместе с основной линией тут приобрели и вспомогатель-
ное околостаночное оборудование: станки для нарезания 
бобышки и отдельную линию лесопиления.

Без этого никак, объясняет колле-
гам директор Крупского лесхоза Ни-
колай Усеня. Так, в месяц объем вы-
пуска пиломатериалов составляет 
3,1 тыс. кубометров, при этом более 
1 тыс. кубометров понадобилось для 
сбивки 22 тыс. поддонов. Если мощно-
стей своего лесопиления недостаточ-
но, стоит рассмотреть возможность 
поставлять пиломатериалы из других 
лесхозов. 

В 2023 году Крупский лесхоз из-
готовил 135 тыс. штук поддонов, а за 
3 месяца этого года — более 60 тыс. 
штук при 12-часовой рабочей смене. 
Есть возможность подключить ноч-
ную смену и работать круглосуточно, 
но сырье для сбивки поддонов должно 
быть качественное и в больших объ-
емах. Для производства используют 
всю боковую доску, которая образует-
ся от  экспортной продукции. 

Размеры поддонов выверяют с точностью до миллиме-
тра. Крупский лесхоз выпускает товар двух типов: 1000 мм 
на 1200 мм и 1000 мм на 800 мм. И размер бобышек в зави-
симости от размера поддона должен быть 78 мм на 98 мм 
либо 78 мм на 143 мм.

Выручка от реализации продукции деревообработки 
Крупского лесхоза за март составила 1,3 млн рублей, вклю-
чая 300 тыс. рублей от продажи поддонов. В цехе дерево-

обработки трудятся 59 человек, 
из них 20 — это операторы линий 
по сбивке поддонов (автоматиче-
ской и полуавтоматической). Их заработная плата составля-
ет 3200 рублей (в зависимости от объемов продукции) при 
средней по цеху — 2624 руб ля.

«Тяжело конкурировать 
с производителями, которые давно на 

рынке»
Директор Крупского лесхоза Николай УСЕНЯ:

— Объемы производства поддонов нужно планировать, 
исходя из цены. Ошибочное мнение: если линия может вы-
пустить 500 тыс. штук поддонов в год, нужно загружать обо-
рудование по максимуму. Это не так. Важно мониторить ры-
нок. Тяжело конкурировать с производителями, которые 
давно там. Случается, цена падает ниже предельного для 
нас уровня. Сейчас рентабельность производства поддонов 
составляет около 3 %.

Замминистра лесного хозяйства Владимир КРЕЧ:
— Производство поддонов — это решение проблемы с 

остатками пиломатериалов 4-го сорта. Сегодня мы имеем 
положительную рентабельность этого производства, а зав-
тра оно и вовсе может стать максимально эффективным. 

В апреле к выпуску продукции приступит Копыльский 
опытный лесхоз.

Генеральный директор Минского ГПЛХО 
Сергей УЛЬДИНОВИЧ:

— Когда мы приобретали линию по производству под-
донов, в области учитывали проблему неосвоения расчет-
ной лесосеки по мягколиственному хозяйству. Стояла цель 
— получить максимальную стоимость с каждого кубометра 
имеющегося сырья. Сегодня идет усыхание хвойных наса-
ждений, а также имеется 2 млн кубометров неосвоенной 
расчетной лесосеки по мягколиственным породам. Поэтому 
есть оборудование, есть сырье — будем работать. 

Рынки сбыта и участие в тендере
Главный инженер Крупского лесхоза Андрей ШЕВЧУК:

— Поиском рынков сбыта для поддонов в нашем лесхо-
зе занимаются специалист по закупкам и производственный 
отдел. Потенциальные клиенты выкладывают свои заявки на 
электронной торговой площадке, мы мониторим ситуацию 
по всей Беларуси — от Бреста до Витебска. Также сами по-
купатели направляют в адрес лесхоза приглашения к уча-
стию в процедуре закупок. 

В подготовке пакета документов задействованы практи-
чески все службы лесхоза — юрист, экономический, произ-
водственный отделы, бухгалтерия. Контроль за формиро-

ванием пакета документов и своевре-
менной подачей для участия в закупках 
осуществляет специалист по закупкам 
лесхоза. 

За 2022—2024 годы с помощью 
электронной торговой площадки и при-
глашений по электронной почте Крупс-
кий лесхоз сформировал клиентскую 
базу из 35 организаций. Сегодня есть 
клиенты, которые покупают 30 поддо-
нов, и им не отказывают. Ведь через 
месяц это предприятие или фирма мо-
гут вернуться и купить уже 700 штук.

Директор Николай УСЕНЯ:
— Хотел бы обратить внимание 

коллег на необходимость детальной и 
четкой подготовки документов для уча-
стия в тендере. Ведь если ошибиться, 
отмотать обратно уже не получится — 
выбыть из тендера очень легко. Все, 
кто его проводит, просят образцы под-
донов. Испытание длится от 2 недель 

до месяца: поддон разбирают, нагружают. Причем его гру-
зоподъемность должна быть выше заявленной. 

Главный инженер Андрей ШЕВЧУК:
— В конкурсном предложении указано, должен ли под-

дон иметь фитосанитарную или термообработку. Печать на 
продукцию мы выжигаем на автоматической линии. Если 
термообработки не требуется, выжигается надпись: «Круп-
ский лесхоз и год выпуска». 

Сделать поддоны 
биржевым товаром

Подводя итоги производственного совещания, Алек-
сандр Кулик предложил лесхозам выйти с поддонами на тор-
ги, которые проводит Белорусская универсальная товарная 
биржа. Это позволит сформировать справедливую конку-
ренцию на биржевой товар. 

— Музыку заказывает покупатель. В ближайшую неделю 
нужно начинать выходить на стабильную схему производ-
ства и реализации поддонов, — поручил по итогам встречи 
министр. 

Татьяна БИНДА 
Фото автора

» Важно: большинство клиентов на внут-
реннем рынке хотят приобретать товар 
с доставкой. 
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УНИВЕРСАЛЬНЫ. ЭНЕРГОЭФФЕКТИВНЫ. 
ВЫСОКОПРОИЗВОДИТЕЛЬНЫ
ОАО «Гомельский завод «Коммунальник» освоил выпуск

пресс-вакуумных сушильных камер 

Пресс-вакуумная сушильная камера 
представляет собой прямо угольный кон-
тейнер, выполненный из нержавеющей 
стали, в который пиломатериал заклады-
вается вручную. Каждый ряд пиломатери-
ала перекладывается алюминиевыми на-
гревательными пластинами, в которых 
циркулирует теплоноситель. Сформи-
рованный пакет укрывается эластичной 
мембраной с прижимной рамкой. 

Одной из главных отличительных осо-
бенностей сушильной камеры является 
кондуктивный (контактный) способ нагре-
ва пиломатериала и применение вакуума 
для удаления влаги. При контактном на-
греве температура пиломатериала повы-
шается по всей площади соприкоснове-
ния, что существенно ускоряет процесс. 
Вакуум в камере создает специальная 
установка. По мере откачки паровоздуш-

ной смеси резиновая мембрана, укрыва-
ющая сформированный пакет, выравни-
вает пиломатериал, прижимая его ко дну. 

По команде оператора начинает-
ся процесс сушки. Управление процес-
сом происходит в автоматическом ре-
жиме после выбора оператором номера 
программы, исходя из породы древеси-
ны и жесткости режима по прилагаемой
таблице.

Такой способ минимизирует потери и 
практически полностью исключает веро-
ятность брака. Сушилки универсальные, 
потому что могут быть запитаны от раз-
личных источников тепловой энергии для 
прогрева пиломатериалов.

По отзывам, ПВСК-1,5 имеет вы-
сокие рабочие характеристики, энер-
гоэффективна и достаточно произво-
дительна. При подключении к твер-
дотопливному котлу за цикл сушки 
ольхи толщиной 30 мм она потребит 
всего 2,5 кВт электрической энер-
гии и 130 — тепловой. При этом все-
го за несколько дней ПВСК-1,5 высу-
шит пиломатериал от первоначаль-
ной влажности 50 % до 8 %. Данные 
камеры отлично подходят предприя-
тиям с небольшим объемом перера-
ботки сухой доски. 

Пресс-вакуумная сушильная ка-
мера поможет решить важную про-
блему при изготовлении изделий из 
пихты, сосны и других пород хвой-
ных деревьев. А такая проблема су-
ществует. Это длительное выделение 
смол при температурных перепадах 
в уже готовых изделиях, если они из-
готовлены из материала, не прошед-
шего обработку в сушильной камере 
под вакуумом. 

Смолистые соединения древесины 
состоят из двух основных компонен-
тов: канифоли, скипидарного масла.

Скипидарное масло — летучий 
компонент, в вакууме испаряется 
при температуре около 80 °С. Более 
тяжелая фракция (канифоль и дру-
гие смолы), которая остается после 
выпаривания скипидара, кристалли-
зуется при комнатной температуре. 
Кристаллические вкрапления уже не 
выделяются на поверхности древе-
сины и не препятствуют дальнейшей 
обработке заготовок. 
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Для получения дополнительной информации 
обращайтесь по телефонам:

+375 (23) 253-90-66
+375 (29) 395-04-94 

Республика Беларусь, г. Гомель, ул. Владимирова, 10
e-mail: omis@gzk.by

ТЕХНИЧЕСКИЕ ХАРАКТЕРИСТИКИ ПВСК-1,5

Питание
3-фазное, напряжение —
380 В, 50 Гц; мощность —

17 кВт, не более

Условия размещения
отапливаемое помещение 

в габаритах ДхШхВ/
6,0х4,5х3,5 м, не менее

Обслуживающий персонал

ответственный за эксплуатацию 
— 1 чел. ИТР; 

при загрузке/разгрузке — 
2 разнорабочих.

Количество и размеры 
нагревательных пластин 
(габаритные)

12 шт. (ДхШхВ) = 
3425х1156х10 мм

Номинальная толщина 
загружаемого пиломатериала 
влажного

20—250 мм (рекомендация 
производителя)

Номинальная длина 
пиломатериала 3150 мм

Объем загрузки условного 
пиломатериала 1,59 м3

Максимально допустимая 
температура нагрева 95 ОС

Разрежение в камере 
номинальное 90 мБар

Рекомендуемые установки 
срабатывания давления ± 10 мБар

Сбросной 
предохранительный клапан 3 Бар

Рекомендуемое давление 
в системе нагрева и 
циркуляции

1,6 Бар

ДЕЙСТВОВАТЬ НАДО БЫСТРО
В пострадавших от стихии лесхозах Гомельского ГПЛХО 
оперативно устраняли последствия. Задача на перспективу 
— разработать более сотни гектаров буреломного леса.

Сильный и шквалистый ветер на-
творил бед на Гомельщине. Ветро-
валы и буреломы зафиксированы на 
территории сразу 6 лесхозов — Го-
мельского и Речицкого опытных, Ло-
евского, Калинковичского, Васи-
левичского и Комаринского. В Ло-
евском районе силами работников 
лесного хозяйства была очищена от 
завалов центральная трасса район-
ного значения Лоев — Речица. На 
данный момент в области сломано и 
повреждено более 5,2 га леса (здесь 
запланированы сплошные санитар-
ные рубки), захламлено 134 га. Ве-
дутся не только работы по расчист-
ке территории, но и дополнительные 
обследования лесного фонда.

Работникам Лоевского лесхоза 
пришлось выходить на смену ночью. 
Поздно вечером из-за стихии была за-
валена деревьями трасса, что могло 
привести к авариям на дороге. Поэто-
му на место выехали незамедлитель-
но. Рассказывает главный лесничий 
Лоевского лесхоза Валерий Степанюк:

— Действовать надо было бы-
стро. Это главная дорога в наш рай-

центр. Вместе с директором. Лесхо-
за Александром Пунтусом выехали 
на трассу Лоев — Речица, чтобы оце-
нить ситуацию на месте. В результа-
те слаженных действий мы смогли 
оперативно расчистить дорожное 
полотно от ветровала. В устранении 
завалов были задействованы 15 со-
трудников предприятия, из техники 
— трактор и две трелевочные маши-
ны. Устранение последствий непого-
ды продолжается. Занимаемся отво-
дами вблизи дорог общего пользо-
вания. Возле трассы это примерно 
2 га. Много одиночных деревьев, ко-
торых сломало или вывернуло с кор-
нем. Предстоит провести санитар-
ные рубки поврежденных.  

Стихия бушевала как раз на Поле-
сье. Например,  на Брагинщине (это 
территория Комаринского лесхо-
за) сильный порывистый ветер стал 
причиной нарушения электроснаб-
жения населенных пунктов, обруше-
ния со оружений, падения деревьев. 
Главный лесничий Комаринского лес-
хоза Владимир Бобровник пояснил 
«БЛГ», что в районе больших бурело-

мов не обнаружено. В основном по-
валены единичные деревья в Лубе-
никском, Савичском, Комаринском и 
Жаровском лесничествах. В ближай-
шее время захламления будут убра-
ны. Линии электропередачи и доро-
ги общего пользования не пострада-
ли от падения лесных деревьев. 

На Хойникщине к мощным по-
рывам ветра присоединился силь-
ный дождь. С такой проблемой здесь 
сталкиваются не впервые. Бригады в 
лесхозах всегда находятся в полной 
готовности, к устранению последст-
вий приступили оперативно. Работ-
ники Хойникского лесхоза продол-
жают обследование государственно-
го лесного фонда.

Если говорить о площади, где бу-
дут проведены рубки и расчистки  по-
сле апрельской стихии, то в лидерах 
областного объединения — Гомель-
ский опытный лесхоз (88 га). Шквали-
стый ветер здесь не только нанес урон 
лесному фонду района — одиночные 
деревья перекрыли проезды на до-
рогах. Работники гослесохраны в ре-
зультате слаженных действий смогли 
в кратчайшие сроки расчистить до-
рожное полотно от ветровала. 

Устранение последствий непого-
ды продолжается. Работники струк-

турных подразделений Гомельского 
опытного лесхоза выполнили отво-
ды вблизи дорог общего пользова-
ния и на участках лесфонда, постра-
давших от стихии.  Вовсю звучат пи-
лы вальщиков.

— Для нас такие весенние сюр-
призы природы — своего рода тра-
диция, — сетует лесничий При-
борского лесничества Гомельского 
опытного лесхоза Николай Пешкун. 
— Главная сложность в том, что буре-
ломы и ветровалы разбросаны пят-
нами по территории. Часто это еди-
ничные деревья. На такие рубки хар-
вестер не загонишь, приходится все 
делать вручную. Объем немалый. 

Привлекаем не только своих валь-
щиков, но и услужников. Обследуем 
лесфонд, выписываем лесорубочные 
билеты. 

Задача состоит в том, чтобы сло-
манные деревья в итоге стали това-
ром. Мы не должны разбрасывать-
ся древесиной. Это непросто: за 
несколько месяцев необходимо раз-
работать более сотни гектаров леса. 
Древесину требуется не только заго-
товить, но и отсортировать на дро-
вяную и товарную, а затем вывезти. 
Особенно тяжело это делать в труд-
нодоступных местах, например, в за-
болоченных низинах. И с учетом то-
го, что на Полесье всегда обильное 
весеннее половодье.

— В 6 пострадавших лесхозах 
восстановительные работы будут 
проведены на 134 га,  5,2 га опреде-
лены под сплошные санитарные руб-
ки,  — уточнил главный лесничий Го-
мельского ГПЛХО Павел Клепча. 
— Важно оперативно обследовать по-
страдавшие территории и провести 
рубки в доступных местах. Потом по-
следовательно завершить эту работу. 
Все коллективы подготовлены к таким 
природным ЧП, обеспечены техникой 
и личным составом, а главное, знают, 
что делать. Но за всеми работами не-
обходим четкий контроль.

Станислав ГАЛКОВСКИЙ

й Г

Ь



6 № 14 (1504) 11 АПРЕЛЯ 2024 ГОДА КАДРЫ БЕЛОРУССКАЯ ЛЕСНАЯ ГАЗЕТА

»
На вопросы первого замминистра 

лесного хозяйства Александра Драгуна 
отвечали заместители руководителей 

организаций по идеологической работе 
Толочинского, Червенского и Вилейского 
опытного лесхозов, а также претенденты 

на должности главных лесничих 
Оршанского, Бешенковичского, 

Ушачского и Россонского лесхозов 
Витебской области. «

Отметим: все кандидаты прошли со-
гласование, но решение по некоторым ра-
ботникам Александр Николаевич принял не 
сразу.

Беседуя с заместителями 
руководителей организаций по 
идеологической работе лесхозов, 
первый замминистра поручил 
активнее работать со школьными 
лесничествами. Встречи, экскурсии 
для ребят должны проводиться 
постоянно, причем не только в 
рамках мероприятий и планов, 
которые разрабатывает Минлесхоз. 
Важно самим проявлять инициативу, 
реализовывать свои идеи для 
популяризации работы в лесном 
хозяйстве. Ведь школьники в будущем, 
если их направить и заинтересовать, 
выберут для поступления лесные 
факультеты и пополнят ряды 
работников лесного хозяйства. 

Важно развивать школьные лесничест-
ва и в сельских школах: рассказывать, какие 
профессии востребованы сегодня в отрас-
ли, какую помощь оказывают лесхозы моло-
дым специалистам. 

— Эти ребята с высокой долей вероят-
ности — наши будущие работники, — отме-
тил Александр Драгун. — Каждого школьни-
ка идеолог должен знать лично. Раз уж мы 
взялись за эту работу, нужно ею занимать-
ся постоянно.

Свои идеи и собственные наработки иде-
ологу надо применять и в работе с коллек-
тивами лесхозов. Ведь сегодня заместитель 
руководителя организации по идеологиче-
ской работе — это идейный вдохновитель. 

— Что вы сделали по линии идеологи-
ческой работы, пока трудились на этой дол-
жности в лесхозе, — не просто продол жили 
или закончили, а именно проявили свою 

инициативу? — поинтересовался у замести-
теля руководителя организации по идеоло-
гической работе Червенского лесхоза Ека-
терины Пузанковой первый зам  министра. 

В лесхозе в прошлом году прошел се-
мейный спортивный праздник, где были за-
действованы все категории работников, 
включая ИТР лесхоза, лесничеств, цеха де-
ревообработки. Но в остальном, особенно 
что касается работы школьных лесничеств, 
инициативы со стороны идеолога нет. 

Во время собеседования с заместите-
лями руководителей организаций по иде-
ологической работе Александр Драгун по-
интересовался, как в структурных подра-
зделениях лесхозов выполняют требования 
Директивы № 1 Президента Республики Бе-
ларусь, в частности, своевременно ли раз-
мещаются в структурных подразделениях 
графики прямых телефонных линий. 

На должность главного лесничего Ушач-
ского лесхоза согласован Николай Гладкий. 
Ранее он возглавлял Бабыничское лесниче-
ство Полоцкого лесхоза. 

При общении с кандидатом Александр 
Николаевич интересовался, что добавилось 
в обновленной редакции Лесного кодекса в 
части полномочий государственной лесной 
охраны. А также какой документ регулиру-
ет порядок проведения полевых меропри-
ятий работниками Минлесхоза (речь идет 
о Положении о проведении полевых меро-
приятий). 

Приживаемость лесных культур в 2023 
году в лесничестве Николая Гладкого соста-
вила около 85 %. А ежегодная средняя пло-
щадь посадки леса — 15 га.

Верно ответил Николай Николаевич, 
как и его коллега — кандидат на должность 
главного лесничего Бешенковичского лес-

хоза Сергей Сивацкий, на вопрос о том, как 
выделяют глухариный ток и какие вводят ог-
раничения на рубки. Эти знания в будущем 
помогут уберечь лесхозы от необдуманных 
шагов.

— Запрещается проведение рубок глав-
ного пользования, а также в период с 1 мар-
та по 15 июля рубок промежуточного поль-
зования и прочих (за исключением про-
ведения сплошных санитарных, а также 
выборочных санитарных рубок в хвойных на-
саждениях в очагах стволовых вредителей и 
болезней леса — корневой губки и опенка). 
Решение о выделении глухариного тока при-
нимают райисполкомы, — ответил кандидат. 

Информация о наличии глухариного тока 
в лесхозе содержится также в проекте охот-
устройства. 

Согласованный на должность главного 
лесничего Бешенковичского лесхоза Сер-
гей Сивацкий ранее трудился начальником 
отдела лесного хозяйства этого лесхоза. 
Первый замминистра поинтересовался пла-
нами по лесовосстановлению на этот год, в 
частности,  созданием культур березы. 

Площадь лесовосстановления в Бешен-
ковичском лесхозе — 100 га. Основные ис-
пользуемые породы — сосна, ель с ЗКС, бе-
реза и дуб. 

— Лесхозу этой весной необходимо чуть 
более 200 тыс. штук посадочного материа-
ла березы. 90 тыс. штук из этого объема со-
ставляют дички, 115 тыс. штук — сеянцы, 
выращенные в питомнике лесхоза, — отве-
тил кандидат. — В следующем году выращи-
вание посадочного материала березы долж-
но быть только в коробах. 

Приживаемость лесных культур в Бе-
шенковичском лесхозе оставляет желать 
лучшего — всего 47 % 2023 года создания. 

Александр Драгун поручил не терять 
времени и проводить дополнения 
лесных культур прямо сейчас с 
помощью посадочного материала 
с открытой корневой системой. А 
лесовосстановление благодаря 
технологии ЗКС можно продлить 
вплоть до июня. В этом и заключается 
одно из главных ее преимуществ. 

Также в этот день на должности главных 
лесничих были согласованы: Руслан Михай-
ленко (Оршанский лесхоз) и Евгения Булова 
(Россонский лесхоз).

Татьяна БИНДА 
Фото автора

КТО ПОЛУЧИЛ ПОВЫШЕНИЕ?

В минувший четверг в Минлесхозе прошел кадровый 
день. Ряду работников лесного хозяйства продлили 
трудовые отношения, а некоторых даже повысили
в должностях до главных лесничих.

»

РЕПУТАЦИЯ ДОРОГОГО СТОИТ
Работа лесоводов всегда на виду. Каждый знает, насколько
важно сохранять и приумножать природные богатства страны. 
Труд людей, которые верой и правдой служат лесу, не остается 
незамеченным как в отрасли, так и на уровне местных властей. 
В числе лучших тружеников Червенщины — лесник Николай Ладутько, 
занесенный на районную Доску почета.

Он работает в Червенском лесхозе бо-
лее 30 лет. В профессию пришел по зову 
сердца, осознавая, что лес — это то, чему 
хотелось бы посвятить жизнь. Николай Сте-
панович с первого дня добросовестно от-
носился к обязанностям, быстро приобрел 
опыт и заслужил репутацию ответственно-
го работника, знающего свое дело, способ-
ного справляться с большими объемами
работ. »

За Николаем Ладутько 
закреплен обход площадью

1172 га в Червенском лесничестве. 
Он знает каждый уголок на своей 

территории, тщательно следит 
за состоянием лесного фонда, 

защищает от пожаров 
и незаконных вырубок. Николай 

Степанович с неизменным качеством 
выполняет все запланированные 

лесохозяйственные работы, 
включая осветления, уходы, 
санитарные рубки. Сейчас 

основные усилия направлены 
на лесовосстановление. 

В Червенском лесничестве 
активно создают культуры. «

«
Всю эту неделю мы заняты 
посадками. Высаживаем

с напарником в основном сосну
с березой. Используем меч 

Колесова, так как почва тяжеловата.
У нас очень хороший посадочный 

материал. Норма на одного —
500 штук, а мы намерены посадить 

1500, — поделился планами 
Николай Ладутько. »

Ему нравится создавать новые леса. 
Приятно думать о том, что пройдет время 
— маленькие саженцы подрастут, наберут-
ся сил и встанут стройными рядами, засло-
нив горизонт. В первые годы молодые куль-
туры требуют повышенного внимания — за 
сезон необходимо провести несколько ухо-
дов, особенно на богатых почвах. От этого 
зависит приживаемость. 

С началом пожароопасного периода 
возрастает нагрузка на сотрудников гос-
лесохраны. Николай Ладутько всегда на-
стороже, регулярно обходит свои владе-
ния и делает все, чтобы уберечь лес от 
огня. Особое внимание — работе с населе-
нием. К сожалению, не все понимают, что, 
находясь в зеленом массиве, нужно со-

блюдать определенные правила, а огра-
ничения на посещение лесов и запреты вво-
дятся не просто так. По его мнению, чтобы 
было меньше нарушителей, нужно прово-
дить профилактическую работу. Если чело-
веку доходчиво объяснить, почему нельзя 
оставлять мусор в лесу или поджигать тра-
ву, он обязательно прислушается и впредь 
не станет делать того, что чревато послед -
ствиями.  

За годы работы ему приходилось не 
раз разбирать ветровалы и буреломы. До 
сих пор с содроганием вспоминает ураган 
2016 года, когда были повреждены большие 
площади леса на территории Червенско-
го лесхоза. Все лето и осень разрабатыва-

ли буреломные участки, трудились 
не покладая рук, чтобы восстано-
вить лес.

У Николая Ладутько очень мно-
го грамот и благодарностей. Есть 
два нагрудных знака отличия Ми-
нистерства лесного хозяйства за 
безупречную службу в государст-
венной лесной охране. Занесение 
его имени на Доску почета Червен-
ского района стало приятной нео-
жиданностью и стимулом работать 
еще лучше, чтобы подчеркивать 
достижения своего коллектива. «

Хотя, по большому счету, 
я работаю не ради грамот 
и других наград. Для меня 

важно, чтобы лес оставался 
ценным ресурсом, который мы 
сможем передать своим детям 

и внукам, — подчеркивает
лесник. »

Николай Ладутько не только добросо-
вестный работник, но и глава большого се-
мейства. Вместе с супругой они вырастили 
троих детей, помогли встать на ноги и найти 
свой путь. Сейчас общая радость — четве-
ро внуков. Глядя на них, осознаешь, что все 
в жизни было не зря. 

Светлана НАРЕЙКО 
Фото из архива 

Червенского лесхоза
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К ЛЮДЯМ — С ДУШОЙ
Лесничий Круговичского лесничества Ганцевичского лесхоза Вадим Сойко удостоен высокой 
чести — он избран делегатом Всебелорусского народного собрания. Вместе с другими известными 
и успешными земляками наш лесовод будет представлять Брестчину на столь высоком уровне. 

Депутат Ганцевичского районного и Огаревичского сель-
ского Советов депутатов Вадим Сойко придерживается 
принципа: к людям — с душой. А взаимодействие с населе-
нием, общение, поиски путей решения проблем сельчан — 
это неотъемлемая часть его трудовой деятельности. 

В лесной отрасли он с 2010 года. Пришел после БГТУ 
в Ганцевичский лесхоз и работает там до сих пор. Первые 
12 лет был в должности инженера по охотничьему хозяйст-
ву, в 2022-м назначен лесничим Круговичского лесничества.

— В качестве инженера по охотхозяйству я постоян-
но принимал участие в различных заседаниях, совещаниях 
районного уровня, где обсуждались вопросы ведения охот-
ничьего хозяйства. В Ганцевичском районе много охотников, 
это направление здесь очень развито, поэтому вопросов по 

данной тематике всегда было немало как со стороны пред-
ставителей различных служб, так и охотников. И я как специ-
алист предлагал, как можно успешно разрешить ту или иную 
проблему, — рассказывает Вадим Сойко. 

Должность лесничего также подразумевает работу с на-
селением: обеспеченность дровами, заготовка березово-
го сока и так далее. Вадим Владимирович всегда доступен 
и компетентен. А такие активные, неравнодушные, предан-
ные своему делу люди весьма заметны. Особенно в сель-
ской местности, где каждый на виду. Именно своим подхо-
дом к делу, человеческим отношением к людям наш герой 
заслужил уважение и доверие. Избиратели охотно отдали за 
него свои голоса.

В депутатской деятельности он пока новичок, но все 
имеющиеся навыки и практика взаимодействия с людьми 
тут как нельзя кстати. Тем более сам уроженец Брестчины, 
человек деревенский, а значит, проблемы сельской местно-
сти ему хорошо знакомы.

— Люди уже начинают обращаться ко мне как к народ-
ному избраннику. В числе актуальных тем — качество ока-
зания услуг ЖКХ, состояние местных дорог. Понимаю, что в 
первую очередь должен руководствоваться интересами из-
бирателей, — говорит лесничий. 

Теперь Вадиму Сойко предстоит достойно выполнять и 
миссию делегата ВНС. Прежде всего, надо понимать, что 
ВНС — высший представительный орган народовластия. 
Представлять регионы на нем будут профессионалы в своем 
деле и, конечно, патриоты страны. Им предстоит принимать 
решения по стратегическим направлениям развития обще-
ства и государства. Потому предварительный отбор канди-
датов был скрупулезным. 

— Готовы к работе во Всебелорусском народном соб-
рании? — спрашиваю собеседника.

— Мне впервые выпала такая честь, и я благодарен за 
оказанное доверие. Понимая всю ответственность, в себе 
не сомневаюсь, — уверенно говорит Вадим Сойко. — Мои 
жизненный опыт, убеждения, трудовая деятельность, зна-
ние проблем людей на местах позволяют реально оценить 
как наши достижения, так и те вопросы, которые предсто-
ит решить. Готов направлять свои силы и энергию на разви-
тие нашего региона и государства в целом. Как сельский жи-
тель очень рад, что крупные деревни, агрогородки развива-
ются, но есть вопросы, над которыми еще нужно работать. 
Хочется, чтобы зарплата сельчан росла, улучшались условия 
их труда, создавалось больше рабочих мест, которые будут 
привлекать и молодежь. 

Вадим Владимирович живет в деревне Любашево под 
Ганцевичами и смело заявляет: условия жизни не хуже го-
родских. Но в то же время с сожалением замечает, что на-
блюдается отток молодежи из сельской местности. 

— Значит, мы, депутаты, делегаты, вместе должны рабо-
тать над этой задачей и другими не менее актуальными те-
мами. Сегодня как никогда мы ощущаем важность сохране-
ния мира и стабильности, уверенности в завтрашнем дне, 
поэтому обязаны воспитывать настоящих патриотов Бела-
руси, которые в будущем привнесут свой вклад в ее раз-
витие и процветание. Также важно дать молодежи возмож-
ность раскрыть свой потенциал. Именно новым поколениям 
предстоит управлять Беларусью, как неоднократно подчер-
кивал Глава государства. Конечно, как работник лесного хо-
зяйства хочу, чтобы наша отрасль продолжала развиваться. 
Выражаю надежду, что мой опыт будет полезным при приня-
тии решений в составе Всебелорусского народного собра-
ния. 

Елена МИСЮКЕВИЧ 
Фото из архива Ганцевичского лесхоза

Вчера, 10 апреля, завершился период, отведенный для избрания делегатов Всебелорусского народного 
собрания — высшего представительного органа народовластия в стране. В числе тех, кто войдет в его состав, 
есть и работники лесного хозяйства. По уточненным данным, круг выдвинутых кандидатов в делегаты ВНС, 
представляющих отрасль, оказался несколько шире. Эти люди — наша гордость.
Начиная с этого номера «БЛГ» будет знакомить читателей с коллегами, которые избраны делегатами 
Всебелорусского народного собрания, рассказывать об их планах в связи с новым статусом.
Напомним, предельная численность делегатов ВНС составляет 1200 человек. Сюда входят Президент 

Республики Беларусь, представители законодательной, исполнительной и судебной власти, а также местных Советов депутатов и 
гражданского общества. Численность делегатов, подлежащих избранию от местных Советов депутатов, составляет 290 человек, от 
гражданского общества — 400. Центральная избирательная комиссия подведет итоги выборов делегатов ВНС 16 апреля.

с
е

НЕ ОТСТУПАТЬ ОТ НАМЕЧЕННЫХ ЦЕЛЕЙ
Вся трудовая биография делегата ВНС Жанны Черкас связана с одним лесхозом

В числе делегатов Всебелорусского народного собрания, по 
уточненным данным, — 5 работников лесного хозяйства Минской 
области. От местных Советов депутатов избрана лесничий 
Гумновского лесничества Крупского лесхоза Жанна Черкас. 

Жанна Никодимовна имеет активную 
гражданскую позицию, много лет занима-
ется общественной работой, является де-
путатом Ухвальского сельского Совета де-
путатов Крупского района. Между прочим, 
в феврале ее переизбрали в пятый раз! Жи-
тели агрогородка доверяют Жанне Черкас 
представлять их интересы, поскольку давно 
убедились: она не понаслышке знает, какие 
проблемы актуальны для жителей глубинки, 
и умеет их решать. На Всебелорусское на-
родное собрание ее делегировали потому, 
что на протяжении длительного времени хо-
рошо проявляла себя в депутатской работе 
и тем самым заслужила авторитет у своих 
избирателей. 

24—25 апреля состоится первое засе-
дание ВНС. С каким настроением и ожида-
ниями отправится Жанна Никодимовна на 
масштабный форум народовластия, кото-
рый предопределит важнейшие направле-
ния развития общества и государства?

— Участвовать во Всебелорусском на-
родном собрании — почетная миссия. Я 
горжусь тем, что меня избрали делегатом, 
но вместе с тем осознаю степень ответ-
ственности. После референдума 2022 го-
да ВНС обрело новый статус, задачи перед 
участниками стоят очень серьезные, влия-
ющие на будущее страны, — говорит Жан-
на Черкас. — Представляя на собрании та-
кого уровня свой район и свой агрогоро-
док, буду участвовать в обсуждении важных 
решений, касающихся дальнейшего раз-
вития Беларуси. Также считаю своей за-
дачей  информировать трудовые коллекти-

вы и  общественность о том, какую рабо-
ту проводит ВНС и какие меры принимает 
государство для повышения уровня жизни, 
в том числе в сельской местности и малых 
городах. 

Вся трудовая биография Жанны Чер-
кас связана с Крупским лесхозом. Она, уро-
женка Витебской области, приехала сюда 
в 1998 году, окончив Полоцкий лесной кол-
ледж. Училась хорошо и могла выбрать пер-
вое место работы из нескольких вариантов. 
Сердце подсказало, что Крупский лесхоз — 
ее судьба. 

В коллективе Жанну Никодимовну очень 
хорошо приняли, помогли освоиться на но-
вом месте и изучить обязанности. Пять лет 
она работала помощником лесничего в Ух-
вальском лесничестве, а спустя время, по-
сле того как продемонстрировала профес-
сионализм, трудолюбие и ответственное от-
ношение к делу, ей предложили возглавить 
Гумновское лесничество. 

Это сейчас представительницы слабого 
пола на руководящих должностях в лесном 
хозяйстве — обычное дело, а в 2003-м жен-
щин-лесничих было очень мало. 

— Мне исполнилось 25 лет. Возможно, 
опыта не хватало, зато энтузиазма и жела-
ния работать было хоть отбавляй. Я не сом-
невалась, что справлюсь, — говорит с улыб-
кой Жанна Черкас. 

И справилась! В ее характере любую ра-
боту выполнять качественно, не отступать 
от намеченной цели. А если какая-то зада-
ча, на первый взгляд, кажется невыполни-
мой, нельзя с ходу опускать руки. Нужно ис-

кать пути и способы, которые помогут полу-
чить желаемый результат. 

Гумновское лесничество — небольшое 
по площади, занимает 6227 га. Оно нахо-
дится в отдалении от райцентра, здесь люди 
живут в спокойном ритме, много работают, 
растят лес для будущих поколений. В подчи-
нении у Жанны Никодимовны — 16 человек, 
коллектив постоянный, все трудятся добро-
совестно. 

— Когда знаешь людей, их сильные сто-
роны, организовывать работу несложно. 

Главное — правильно расставлять приори-
теты, — отмечает лесничий Гумновского ле-
сничества. 

Сейчас активно идет лесовосстановле-
ние, общими усилиями высаживают лесные 
культуры, преимущественно сосну с ЗКС. 
Пройдет немного времени — и работники 
переключатся на уходы, чтобы на месте по-
садок побыстрее выросли густые леса.

Светлана НАРЕЙКО 
Фото из архива Крупского лесхоза
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Акция заметно набрала мощь и сейчас, 
в своем зените, впечатляет масштабом. 
К ней уже приобщились представители 
ряда министерств, коллективы многих 
предприятий и активисты общественных 
организаций. И сегодня очевидно, что 
высоких темпов марафон по созданию 
новых лесов сбавлять не намерен.

Созидательный пример
Такой пример, к слову, в минувшие 

выходные подал глава отрасли. После 
завершения рабочей поездки в Грод-
ненскую область Александр Кулик на-
правился в Кобринский опытный лесхоз, 
ставший значимой вехой в профессио-
нальной биографии министра.

Здесь, в Запрудском лесничестве, 
Александр Антонович принял участие в 
создании лесных культур совместно с 
председателем райсовета депутатов 
Александром Мойсеюком и представи-
телями Кобринского райисполкома под 
руководством председателя Александ-
ра Пачко. 

— Всегда стараюсь сохранить связь 
с родными местами, — отметил в ходе 
памятного мероприятия министр. — И 
очень приятно и важно, когда нашу ини-
циативу разделяют на местах, в том чи-
сле на уровне председателей райиспол-
комов, как это происходит в Кобрине. 

Примечательно, что компанию главе 
района в создании лесных культур соста-
вил его семилетний сын Александр. Мы 
не раз отмечали, что участие в акции ста-
новится не только личным или корпора-
тивным делом, но и семейным. А это ве-
сомый вклад в укрепление наших тради-
ционных ценностей.

К слову, с начала акции волонтера-
ми и работниками лесного хозяйства уже 
создано и дополнено порядка 5300 га 
лесных культур, высажено без малого 
18,3 млн штук растений и заложено 49 па-
мятных аллей.

Акция — это также возможность сози-
дательным трудом поддержать связь по-
колений. Отличный пример в этом плане 
подает Министерство внутренних дел 
Беларуси. Правоохранители — уже дав-
но в числе самых преданных привержен-
цев акции. 

Первый заместитель министра лесно-
го хозяйства Александр Драгун расска-
зал, что многочисленный десант волонте-
ров от МВД во главе с министром Иваном 
Кубраковым славно трудился на террито-
рии Першайского лесничества Воло-
жинского лесхоза, где его силами были 
высажены молодые сосны и лиственницы 
на участке в 4 га.

— Через эту акцию происходит экологи-
ческое воспитание, — отметил Александр 
Драгун. — Для будущих офицеров важно 
знать, что лесистость страны — это одна 
из составляющих ее национальной безопа-
сности. И внесенный ими вклад в ее укре-
пление значим и ценен.

Своим видением значения акции поде-
лился глава МВД Иван Кубраков: 

— Сегодня здесь более 200 человек. 
Такую помощь будем оказывать в течение 
месяца. Отрадно, что с нами трудятся ли-
цеисты, курсанты, воспитанники военно-
патриотических клубов. И мы, руководите-
ли МВД, своим примером показываем им, 
а также всем жителям Беларуси, насколь-
ко важно внести свой вклад в озеленение 
страны. Уверен, если каждый белорус при-
соединится к такой замечательной акции, 
республика станет еще краше. А 
сотрудники органов внутренних 
дел вместе с молодым поколени-
ем сделают все, чтобы сберечь  
лес и небо, обеспечить мир и безо-
пасность на нашей земле.

Благодарны за 
прекрасную инициативу

В минувшие выходные к кампании при-
общилось еще несколько ведомств. Так, 
работники Министерства архитектуры и 
строительства создали 2 га нового леса в 
Смолевичском лесхозе.

— «Аднавім лясы разам!» — это даже 
не акция, а праздник, когда каждый чело-
век может внести свой вклад в сохранение 
природы и экологии. Наше министерство и 
подчиненные ему организации каждый год 

участвуют в этом значимом мероприятии. 
Некоторые работники приезжают с семья-
ми. Благодарим Минлесхоз за такую заме-
чательную инициативу, — дал комментарий 
замминистра архитектуры и строительства 
Александр Шваюнов.

Личный вклад в создание новых лесов в 
рамках акции внесли и сотрудники Минсвя-
зи во главе с первым заместителем мини-

стра Павлом Ткачом. Их волонтеры труди-
лись в Борисовском опытном лесхозе. 

— Для нас участие в посадке саженцев 
уже стало доброй традицией, ведь лес яв-
ляется одним из важнейших националь-

ных богатств Беларуси. Каждое дерево, 
посаженное сегодня, будет служить не 
только нам, но и будущим поколениям, — 
отметил Павел Ткач. 

Работники аппарата ЦИК Беларуси 
приняли участие в акции в Березинском 
лесхозе, где их усилиями было высаже-
но более 2 га леса.

— С нами в посадке леса сегодня — 
члены Молодежного совета при ЦИК и 
волонтеры, которые помогали органи-
зовать работу в единый день голосова-
ния, — отметил Игорь Карпенко. — Глав-
ное, что к этой акции активно подключа-
ется молодежь.  Это была их инициатива, 
мы ее поддержали. Думаю, для них это 
тоже значимо. Во-первых, ощутить важ-
ность созидательного труда на об-
щее благо страны и общества в целом. 
А во-вторых, познавательного много. 
После работы запланирована экскурсия. 
Значение акции трудно переоценить и с 
точки зрения просвещения, понимания 
того, чем живут люди этой профессии, 
которые непосредственно обеспечивают 
и охрану, и защиту лесов.

Лес сажать — свой край
Такова мотивация большинства 
участников акции «Аднавім лясы 

разам!», посвященной Году качества. 
Отрадно, что с каждым днем их число 
растет и некоторые добровольцы не 
ограничиваются разовым участием
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ПАМЯТЬ ОБ ОСВОБОЖДЕНИИ
Ее будут хранить вместе с нами созданные парки,
скверы и аллеи…

В этом году страна отмечает знаковую дату — 80-летие освобождения Беларуси от немецко-
фашистских захватчиков. Как дань уважения и памяти героям, тем,  кто ценой своей жизни 
в кровопролитных боях одолел врага, добыл долгожданные победу и мир, появляются в 
рамках акции «Аднавім лясы разам!» новые аллеи и скверы.  Их закладка (уже создано 49)
— одно из самых ярких и ключевых событий республиканской акции.

На минувшей неделе руко-
водством Гродненской обла-
сти совместно с представителя-
ми ГПЛХО была заложена аллея 
Памяти из туй у братской моги-
лы в агрогородке Поречье Грод-
ненского района. По словам ге-
нерального директора Михаила 
Игнатика, деревья были выбра-
ны не случайно, ведь в перево-
де с латинского «туя» означает 
«жертвование». Оно символи-
зирует собой силу, энергию, це-
леустремленность и творчест-
во — качества, которые необхо-
димы для мирного созидания. 
Доброй традицией становит-
ся возможность в рамках ак-
ции внести каждому свой вклад 
в сохранение исторической па-
мяти о героическом прошлом 
нашего народа. 

Немало памятных насажде-
ний создают в честь юбилей-
ной даты и на Витебщине. Так, 
участники акции в деревне Аре-
хи Суражского сельсовета (Ви-
тебский район) благоустроили 
воинское захоронение, где упо-
коено более 140 воинов, погиб-
ших в 1943 году в боях против 
фашистов.

В митинге-рекви-
еме и закладке памят-
ной туевой аллеи при-
няли участие первый 
заместитель предсе-
дателя облисполко-
ма Анатолий Линевич, 
председатель Витеб-
ского райисполкома 
Сергей Егоров, гене-
ральный директор Ви-
тебского ГПЛХО Юрий 
Липский, начальник об-
ластного управления 
МЧС Сергей Мелешкин, 
школьники и общественность 
района.

— Мы собрались здесь, что-
бы почтить память погибших во-
инов, которые отдали свои жиз-
ни за свободу Беларуси. Бла-
годаря им мы сегодня можем 
учиться, работать, сажать лес, 
просто жить и строить планы на 
будущее, — отметил Анатолий 
Линевич. — Такие акции прохо-
дят в области повсеместно, и 
это правильно. Они подчеркива-
ют значимость событий, которые 
происходили на нашей земле, 
важность сохранения историче-
ской памяти, транслируют муже-
ство нашего народа.

По инициативе Бешенко-
вичского лесхоза на пересече-
нии Витебского шоссе и улицы 
Черняховского в райцентре за-
ложили аллею из рябин и мож-

жевельника казацкого в честь 80-летия 
освобождения Беларуси от немецко-фа-
шистских захватчиков. Участие в акции 
приняли представители местной верти-
кали власти, депутатского корпуса, тру-
довых коллективов и общественных объ-
единений, а также молодежь.

Знаковым мероприятием для города 
Глубокое стало создание сквера в честь 
памятной даты. При участии главы райо-
на Александра Шубского, председателя 
райсовета депутатов Веры Телицы, ру-
ководящего актива, волонтеров и работ-
ников лесхоза высажено около 100 ив и 
кленов.

— Это важное событие для района, 
которое напоминает о подвиге наших 
предков и их бескорыстной борьбе за 
свободу и независимость нашей страны, 
— подчеркнул Александр Николаевич. 

Благодаря инициативе лесхоза в ме-
мориальном комплексе «Прорыв» Ушач-
ского района был заложен парк в честь 
80-летия освобождения Беларуси от не-
мецко-фашистских захватчиков. В по-
садке деревьев участвовали представи-
тели районной власти, сотрудники ор-
ганизаций и просто неравнодушные 
жители. Теперь 80 молодых березок как 
символ жизни будут украшать мемориал 
и напоминать о подвиге партизан. 

В честь защитников родной земли 
была создана памятная аллея из 80 лип 
в агрогородке Клястицы Россонского 
района. Наряду с работниками лесхоза, 
сельского Совета, членами партии «Бе-
лая Русь» и школьниками в мероприя-
тии приняла участие бывшая малолетняя 
узница Анна Александровна Печ курова.

В рамках акции «Аднавiм лясы ра-
зам!» на территории Пашковского сель-
ского Совета Могилевского района со-
стоялось сразу несколько масштабных 
мероприятий: созданы памятные куль-
туры к 80-летию освобождения Респу-
блики Беларусь от немецко-фашистских 
захватчиков, которые были высажены 
вдоль улицы, названной именем млад-
шего лейтенанта, летчика-истребителя, 
участника Великой Отечественной вой-
ны Федора Хроменкова. А также зало-
жена лесопарковая зона, приуроченная 
к 100-летию образования Могилевского 
района.

Мероприятие посетили гости из 
Смоленска, которые находились с визи-
том в регионе во время тура, посвящен-
ного Дню единения народов Беларуси и
России.

В рамках акции в Краснополье были 
заложены памятные каштановая и липо-
вая аллеи. В мероприятии приняли учас-
тие депутаты районного Совета депута-
тов и представители райисполкома, чле-
ны первичных организаций ОО «Белая 
Русь», ОО «БРСМ», ОО «Белорусский со-
юз женщин», работники образования, 
культуры, здравоохранения. Участника-
ми акции были высажены 50 саженцев 
каштана и 150 — липы.

На Брестчине в честь 80-летия ос-
вобождения Беларуси от немецко-фа-
шистских захватчиков в агрогородке Лю-
бищицы под руководством Домановско-
го лесхоза был заложен памятный сквер. 
Более 200 саженцев березы, ели, клена, 
липы и сосны теперь украшают населен-
ный пункт.

В посадке вместе с руководством 
лесхоза принимали участие председа-
тель Яглевичского сельсовета Галина Па-
нюк, директор Подстаринской средней 
школы Александр Молош и ее учащиеся, 
а также учителя и школьники из Яглевич-
ской и Любищицкой средних школ.

Аналогичные памятные 
насаждения были созданы по 
инициативе Полесского лес-
хоза в агрогородке Велемичи. 
Свой посильный вклад в за-
кладку памятного сквера вне-
сли работники Велемичско-
го сельского Совета, местно-
го Дома культуры, социальные 
работники сельского Сове-
та, работники детского сада, 
а также учащиеся ГУО «Веле-
мичская средняя школа».

В Гомельской области 
при содействии Рогачевско-
го лесхоза к 80-летию осво-

бождения Беларуси от немецко-фашист-
ских захватчиков в агрогородке Довск 
появился хвойный парк. В его заклад-
ке приняли участие депутаты Довского 
сельского Совета, воспитанники и уча-
щиеся местного детского сада и сред-
ней школы.

Создание памятных аллей, скверов 
и парков в рамках акции будет продол-
жено, ведь сопровождающая их сози-
дательная атмосфера и привлекает все 
большее число тех, кто благодарен поко-
лению героев за возможность жить в ми-
ре на родной земле.

Чем дальше от нас те годы, тем глуб-
же осознание значимости совершенных 
мужественными воинами подвигов. Наш 
долг — сохранить светлую память о них, 
сберечь историческую правду и пере-
дать потомкам в назидание.

Мария УСОВА 
Фото из архивов лесхозов

Приобщаются
все активнее…

Поддерживают акцию и в организациях Управ-
ления делами Президента Республики Беларусь. 
Так, на днях коллектив государственного предприятия 
«Бел Экспо» на территории ГЛХУ «Красносельское» 
создал памятные насаждения. Кстати, молодые ели и 
березы были посажены в честь 30-летия образования 
органа госуп равления.

Участие в мероприятии стало знаковым и симво-
личным событием для члена Палаты представите-
лей Национального собрания Республики Бела-
русь Екатерины Поздяйкиной, которая создавала 
лесные культуры в свой день рождения в Малорит-
ском лесхозе. Инициативу парламентария поддер-
жали председатель райисполкома Роман Жук и пред-
седатель Совета депутатов Эдуард Кондерешко, а 
также активисты БРСМ, районного объединения про-
фсоюзов, РОО «Белая Русь».

Создать в свой профессиональный праздник но-
вые леса решили работники военных комиссариатов 
из Чаусского и Славгородского районов. Результатом 
их труда стало создание 3,8 га лесных культур. 

Не обошли вниманием в Чаусах и святой праздник 
Успения Пресвятой Богородицы. При содействии лес-
хоза и по инициативе настоятеля одноименного хра-
ма в агрогородке Сухари появились две аллеи Благо-
вещения. В канун праздника их заложили иерей Игорь 
Ковалев с прихожанами, а также работниками и вос-
питанниками Зарестянского детского социального
приюта. 

Все активнее приобщаются к акции трудовые кол-
лективы, в том числе и предприятий «Беллесбумпро-
ма». Например, работники ОАО «Ивацевичдрев» друж-
но трудились на посадке лесных культур в Гута-Миха-
линском лесничестве Ивацевичского опытного лесхоза.

Руководство Гродненской области присоединилось 
к республиканской добровольной акции «Аднавім лясы 
разам!». Участники мероприятия во главе с Владими-
ром Караником получили сертификат на приобретение 
саженцев основных лесообразующих пород, а также 
символичный «Знак качества» от руководства объеди-
нения.

Свой вклад в сохранение природы и будущее нашей 
планеты на минувшей неделе внесли также спортсме-
ны. Призеры Олимпийских игр, чемпионы мира и Евро-
пы Джавид Гамзатов, Максим Недосеков, Васген Сафа-
рьянц, Игорь Сигневич вместе с воспитанниками дет-
ской деревни «Истоки» создавали лесные культуры на 
территории Боровлянского спецлесхоза, показывая на 
личном примере заботу о природе нашей страны.

Атмосферой акции на днях прониклись и работни-
ки УП «БЕЛЛЕСЭКСПОРТ» вместе с коллективами ком-
паний-партнеров: ООО «Нока тех», ООО «НООК ВY», 
УП «Витебская лесопилка», ООО «Альфа Спедишн», 
ООО «ЮрСпектр», ООО «Пилснаб». Десант добровольцев 
численностью более 120 человек создал порядка 7 га ле-
сных культур в Нестановичском лесничестве Логойского 
лесхоза. Наравне со взрослыми трудились и дети, для ко-
торых было особенно захватывающим разделить с роди-
телями столь важное и символичное мероприятие. 

Коллектив УП «Белгипролес» принял участие в ре-
спубликанской добровольной акции «Аднавім лясы ра-
зам!» на территории Путчинского опытно-производст-
венного лесничества Минского лесхоза.

Сотрудники работали с большим энтузиазмом. 
За несколько часов высадили 11 000 саженцев ели на 
площади более 2 га. Как отметила ведущий инженер 
отдела сертификации УП «Белгипролес» Елена Галик, 
на которую возложены обязанности начальника отде-
ла кадров и идеологии, такие мероприятия помогают 
привить любовь к природе и способствуют экологиче-
скому воспитанию нашего поколения.

Мария УСОВА 
Фото из архивов лесхозов

любить!
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НЕБЫВАЛЫЙ СПРОС: ЗАКАЗЫ РАСПИСАНЫ 
НА НЕСКОЛЬКО МЕСЯЦЕВ ВПЕРЕД

В Стародорожском опытном лесхозе этой 
зимой наладили производство деревянных 
домокомплектов из оцилиндрованного 
бруса. Мы узнали, как идет процесс.

На протяжении прошлого года Минлесхоз активно 
 развивал тему деревянного домостроения и предпринимал 
меры для того, чтобы каждый, кто мечтает о собственном 
доме, знал: в лесхозах изготавливают деревянные  срубы, 
разработано 5 типовых проектов современного  жилья, 
можно выбрать оптимальный и сделать шаг  навстречу меч-
те. 

По мере того как в областных центрах и крупных городах 
Беларуси открывались фирменные площадки под брендом 
«Лесной домик» с выставочными образцами домов и других 
изделий из дерева (бань, беседок, детских качелей), поку-
пательский интерес только увеличивался. Сейчас в тренде 
экологичность, а дерево — природный материал, издавна 
применяемый для строительства домов. Он обладает хоро-
шей воздухопроницаемостью, сохраняет тепло внутри по-
мещений. Считается, что в деревянном доме жить комфорт-
но и экономично. 

Построили оцилиндровочный цех 
Сегодня производством домокомплектов занимают-

ся 25 лесхозов системы Минлесхоза, в их числе — Старо-
дорож ский опытный. Ориентируясь на спрос, осенью 
прошлого года здесь закупили оборудование для изго-
товления деталей сруба, рядом с действующим дерево-
обрабатывающим производством построили цех по вы-
пуску оцилиндрованных изделий. Прежде чем запустить 
его в работу, съездили в Верхнедвинский лесхоз, кото-
рый стал первопроходцем в освоении технологии дере-
вянного домостроения. «

Мы посмотрели, как налажен процесс у наших 
коллег, переняли их опыт, что позволило все 

грамотно организовать у себя, — рассказывает 
главный инженер Стародорожского опытного 

лесхоза Геннадий Шутро. — Запустили 
линию в ноябре. Начали с производства 
банекомплектов, без проблем освоили 
техпроцесс. К концу года изготовили по 

собственному проекту и продали две бани. 
На них есть еще заказы, которые предстоит 

выполнить. »
Зимой приступили к изготовлению срубов домов. 

Успешно реализовали первый заказ, уложившись в сро-
ки (на это ушло около месяца). Домокомплект включает в 
себя стены из оцилиндрованной древесины, стропильную 
систему и обрешетку. Заказчик остался доволен качест-
вом и стоимостью: в частной фирме за такой сруб при-
шлось бы заплатить гораздо большую сумму. 

По словам Геннадия Шутро, заключены договоры на 
изготовление еще 7 домокомплектов, по 4 из них внесе-
на стопроцентная предоплата. 

— Сейчас мы работаем над выполнением этих зака-
зов. Технологическая линия в цехе по выпуску оцилин-
дрованных изделий эксплуатируется в режиме полной за-
грузки, — подчеркивает он. 

С наступлением тепла люди оживились, активно взя-
лись за обустройство приусадебных участков и строи-
тельные работы, поэтому активно интересуются домо-
комплектами и банями. Ежедневно в лесхоз поступают 
звонки, уже сформирована очередь на последующие за-
казы. 

Три типовых проекта
Каким образом лесхоз находит покупателей на этот вид 

продукции? Несколько договоров на изготовление срубов 
заключили через торговую площадку «Лесной домик», ко-
торая находится в ведении Копыльского опытного лесхоза 
(располагается в Минске на Логойском тракте, 52). Часть за-
казчиков обратилась напрямую в Стародорожский опытный 
лесхоз, так как деревянное домостроение активно реклами-
руется через сайт, соцсети и другими способами. Каждого, 
кто желает заказать сруб, предварительно консультируют, 
отвечают на вопросы. Важно, чтобы клиенты понимали, что 
в комплект входят сруб, стропильная система с обрешеткой, 
а все остальное — крыша, двери, окна — приобретается от-
дельно. 

— Сейчас мы работаем по трем типовым проектам, — 
продолжает главный инженер. — Стоимость домокомплек-
тов из оцилиндрованного бревна зависит от размеров и рас-
хода древесины. Так, домокомплект на 100 кв. метров (а его 
требуется около 86 кубов леса-кругляка) обойдется в 45 тыс. 
рублей, домокомплекты на 85 кв. метров — 30 тыс. рублей, 
на 30,5 кв. метров — 18 тыс. рублей.

В целом комплект для дома и бани представляет собой 
быстровозводимую конструкцию. Собрать ее заказчик мо-
жет самостоятельно — для этого не нужно быть професси-
ональным строителем: все просто, прилагается инструкция. 
Каждое бревно подписано, чтобы покупатель знал, каким 
образом и с какой стороны его укладывать.

После сборки дом нужно обработать пропиткой, чтобы 
бревна не потеряли качество, и важный момент — хотя бы 
полгода он должен постоять под крышей, чтобы стены дали 
усадку. Тогда можно приступать к отделке. 

Как работает новая линия?
Мы побывали на производстве и посмотрели, как рабо-

тает новая линия оцилиндровки бревен. Начальник дерево-
обрабатывающего цеха Игорь Себровский пояснил, что про-
цесс полностью автоматизирован. В программу заложены 
необходимые параметры, работникам остается только вы-
ставить те или иные режимы. На домокомплекты идут отбор-
ные сосновые сортименты определенного диаметра. Только 
так можно обеспечить качество конечной продукции. Брев-
но подается на рабочую поверхность станка. Его пропуска-
ют через установку трижды: в первый заход оно очищается 
от коры и приобретает цилиндрическую форму, затем дела-
ется компенсационный паз (то есть прорези сверху и снизу, 
чтобы одно бревно в последующем можно было положить на 
другое), третьим заходом вырезаются так называемые чаш-
ки, или полукруглые углубления на углы. После этого бревно 
подается на рольганг, где торцуется, а затем его перемеща-
ют на площадку готовой продукции. 

На линии по выпуску оцилиндрованных изделий заняты 
два станочника деревообрабатывающих станков — Андрей 
Бухал и Алексей Порхимович. По словам Игоря Себровско-

го, они ответственно относятся к своим обязанностям, ра-
ботают слаженно и продуктивно. 

Андрей Бухал трудится в цехе с момента запуска ли-
нии. Оборудование новое, но разобраться в его особенно-
стях было несложно, так как раньше уже приходилось иметь 
дело с аналогичными установками. Он считает, что эта ра-
бота не только динамичная, но и интересная. Несмотря на 
то что процесс автоматизирован, за оборудованием нужно 
внимательно следить, на каждом этапе контролировать, что-
бы изделия были одинакового размера и все соответствова-
ло технологии. 

В свою очередь начальник цеха отметил, что сейчас, 
когда много заказов на деревянные домокомплекты, очень 
важно не допустить простоя на линии. Для этого здесь регу-
лярно обслуживают оборудование, выполняют профилакти-
ческий ремонт. 

— Ритмичная работа — залог того, что лесхоз выпол-
нит все обязательства и не подведет заказчиков, — говорит 
Игорь Себровский. 

2800 кубов в сутки
Стропильные системы и обрешетку изготавливают на 

основных площадях деревообрабатывающего цеха. Там то-
же вовсю кипит работа, слышен гул оборудования. Как толь-
ко мы подошли к воротам, навстречу вывезли большой под-
дон аккуратно сложенной доски для обрешетки бани. Сей-
час специалисты собирают выставочный образец бани, 
скоро он отправится на Логойский тракт, 52. В будущем пла-
нируется выставить домокомплект, чтобы наглядно проде-
монстрировать качество изготовления. Несомненно, это 
привлечет еще больше покупателей. 

Также мы узнали, что деревообрабатывающий цех Ста-
родорожского опытного лесхоза выполняет большие объе-
мы: ежемесячно здесь производится 2800 кубов пилопро-
дукции, причем значительная часть идет на экспорт. Тру-
довой коллектив работает в круглосуточном режиме без 
выходных. Таким объемам только рады: чем больше удаст-
ся реализовать доски, тем большей будет выручка. Это от-
разится на заработной плате персонала, позволит лесхозу 
уверенно смотреть в будущее и развиваться. 

Светлана НАРЕЙКО 
Фото автора

» КОММЕНТАРИЙ В ТЕМУ
Андрей МАЦКЕВИЧ, начальник управления 

производства и реализации продукции Минлесхоза: 
— С момента создания торговой сети «Лесной домик» 

лесхозами отрасли произведено и реализовано 16 домо-
комплектов. На их изготовление (по состоянию на 9 апре-
ля) заключены еще 17 договоров. 

Деревянные срубы изготавливают по 5 типовым про-
ектам. Самый популярный — дом на 100 кв. метров из 
оцилиндрованного бруса, который первым начал произ-
водить Верхнедвинский лесхоз, а спустя время к процес-
су подключились Толочинский, Ушачский, Стародорож-
ский опытный и другие. 

Мы ожидаем, что интерес к деревянному домостро-
ению будет только расти, поскольку на домокомплек-
ты и другие изделия из дерева распространяется недав-
но принятая кредитная программа «На родныя тавары». 
Кредит выдается Беларусбанком на срок до 3 лет под 4 % 
годовых в пределах 300 базовых величин (12 тыс. бело-
русских рублей). Несомненно, для многих белорусов это 
станет хорошей возможностью обзавестись собствен-
ным домом из экологичного и добротного материала по 
привлекательной цене.

Андрей БУХАЛ.

Игорь СЕБРОВСКИЙ.
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«СПАСИБО ЗА ДОБРУЮ АТМОСФЕРУ, ИНТЕРЕСНОЕ ОБУЧЕНИЕ 
И ВАШУ БЛАГОРОДНУЮ МИССИЮ!»

В конце марта Центр 
подготовки, повышения 
квалификации и 
переподготовки кадров 
Минлесхоза вновь встречал 
коллег из Российской 
Федерации. На этот раз 
ознакомиться с белорусским 
опытом приезжала делегация 
во главе с заместителем 
министра лесного хозяйства 
Владимирской области 
Алексеем Кузнецовым. 

За дни обучения руководители лесохо-
зяйственных организаций смогли посетить 
несколько лесхозов, деревообрабатываю-
щих цехов, РЛССЦ и многое другое. И оста-
лись под большим впечатлением, отметив 
высокий уровень ведения лесного хозяйст-
ва и производства в Беларуси. 

Ежегодно в центр приезжают за знания-
ми порядка 5,5—6 тыс. человек, в том числе 
из стран-соседок, уточнил «БЛГ» и. о. дирек-
тора, заместитель директора по администра-
тивно-хозяйственной работе Александр Кор-
шунов. И среди них большое количество ра-
ботающих на руководящих должностях. Так, 
в конце марта нашу кузницу лесных кад ров 
вновь посетили почетные гости из России. 
Среди них заместитель министра лесного 
хозяйства Владимирской области Алексей 
Кузнецов, руководитель АУ РК «Кареллес-
хоз» Елена Морозько, заместитель дирек-
тора АО «Гусевский леспромхоз» Геннадий 
Щавлев и директора лесничеств Владимир-
ской области. Курировала группу со стороны 
Российской Федерации проректор по учеб-
но-методической работе Всероссийского 
института повышения квалификации руково-
дящих работников и специалистов лесного 
хозяйства (город Пушкино Московской обла-
сти) Наталья Булыгина. С белорусской сторо-
ны все дни обучения сопровождал и консуль-
тировал слушателей заместитель директора 
по учебно-производственной и учебной ра-
боте Центра подготовки, повышения квали-
фикации и переподготовки кадров Минлес-
хоза Леонид Шахлевич.

Программу для почетных гостей в цен-
тре подобрали, как и полагается, насыщен-
ную. Акцент в обучающих курсах был сделан 
на практикум, чтобы слушатели смогли во-
очию увидеть процессы ведения лесного хо-
зяйства, почерпнуть для себя наиболее ин-
тересные передовые подходы.

Так, в первый день визита гости посети-
ли Ивьевский лесхоз, где в одноименном ле-
сничестве посмотрели на организацию ту-
шения лесных пожаров, обсудили примене-
ние лесохозяйственной техники для посадки 
лесных культур и уходов за ними, а также за-
глянули в питомник и охотничий комплекс 
«Николаево». 

Второй день начался с историко-куль-
турной программы. Участники делегации 
посетили Государственный мемориальный 
комплекс «Хатынь», где возложили цветы и 
сходили в музей.

А обучающий практикум по лесохозяйст-
венной тематике продолжили уже в Логой-
ском лесхозе. Увидели, как устроена рабо-
та в Козырском лесничестве, ознакомились 
с процессами деревообработки в произ-
водственном мастерском участке «Плеще-
ницы». Актуальные подходы в выращивании 
посадочного материала с закрытой корне-
вой системой и черенковании декоративных 
растений смогли изучить в лесном питомни-
ке Логойского лесхоза.

Одним из самых запоминающихся для 
делегации, как признавались после сами 
руководители, стал заключительный день 
обучения — ознакомление с работой Рес-
публиканского лесного селекционно-семе-

новодческого центра. Особенно поразил 
успешный опыт Беларуси по выращиванию 
посадочного материала с ЗКС.

— Я бы осталась в РЛССЦ на весь день, 
— призналась руководитель АУ РК «Карел-
лесхоз» Елена Морозько. — Меня впечатлили 
старательность работников и объемы конт-
роля над лесосеменным сырьем. А также 
внимание, которое уделяется лесосеменным 
плантациям, воспроизводству посадочного 
материала из семян с улучшенными наслед-
ственными свойствами. И еще очень приятно 
отметить, что в Беларуси в больших количе-
ствах выращивают карельскую березу.

Завершилось обучение для делегации 
круглым столом с участием начальника от-
дела науки, правовой и кадровой работы 
Минлесхоза Сергея Юшкевича, Александра 
Коршунова и Леонида Шахлевича.

Участники встречи обменялись опытом по 
использованию инновационных технологий 
в лесном хозяйстве. Сергей Юшкевич под-
робно рассказал о структуре лесного секто-
ра Беларуси, новшествах отрасли и нынешних 
стремлениях в развитии, ответил на все во-
просы коллег из России. После чего Алексей 
Кузнецов выразил готовность к дальнейшему 
сотрудничеству по обмену опытом. 

— Министр лесного хозяйства Беларуси 
Александр  Кулик часто посещает регионы 
Российской Федерации и отмечает, что каж-
дый по-своему отличается, у каждого есть 
свои передовые наработки, которые остав-
ляют неизгладимое впечатление и достойны 
того, чтобы перенимать этот хороший опыт. 
Так что вам есть чему поучиться у нас, а нам 

— у вас, — отметил Сергей Юшкевич. — Мы 
также открыты к обмену опытом, общению, 
совместным учебе, семинарам. Братский 
народ нам всегда приятно встречать в Ре-
спублике Беларусь! 

В свою очередь Елена Морозько отмети-
ла, что Беларусь остается образцом культу-
ры производства, в том числе по части лесо-
хозяйственной и лесопромышленной дея-
тельности: 

— Этот уровень поддерживается сегод-
ня, и так было еще в Советском Союзе — на 
белорусов равнялись, на вашу организацию 
труда. Спасибо за добрую атмосферу, инте-
ресное обучение, вашу благородную мис-
сию, мы рады знакомству с профессиона-
лами, встречаться, обмениваться наработ-
ками, знаниями. Ведь делаем общее дело. 
Вместе мы все в ответе за легкие планеты! 

Юлия ХОЛОДИНСКАЯ 
Фото автора

» Отдельной похвалы от делега-
ции из Российской Федерации 

удостоился сам Центр подготовки 
кад ров Минлесхоза. Почетные гости 
выразили желание во время следую-
щего визита обязательно задержать-
ся здесь подольше, чтобы насладить-
ся созданными удобствами. Ведь в 
центре есть гостиничный комплекс на 
121 место, кафе, парковка, оздорови-
тельный комплекс, сауна и спортзал 
— чтобы не только обучаться, но и де-
лать это с комфортом и пользой для 
здоровья. 

НЕ ТОЛЬКО КОМПЕТЕНТНЫ, НО И ИСКРЕННЕ УВЛЕЧЕНЫ ДЕЛОМ
Что впечатлило российских лесоводов из наработок белорусских коллег

В период с 1 по 5 апреля 
в Центре подготовки, 
повышения квалификации 
и переподготовки кадров 
Минлесхоза обучалась 
группа руководителей и 
специалистов лесного сектора 
из Ульяновской, Саратовской, 
Нижегородской и Московской 
областей Российской 
Федерации, а также из 
республик Удмуртия и 
Мордовия. 

В соответствии с программой обуче-
ния российские коллеги посетили Уч-
реждение «Беллесозащита», ознакоми-
лись с его деятельностью. А также узна-
ли, как в Беларуси организована система 
лесозащитной службы, какие меры пред-
принимаются для выявления и ликвидации 
очагов вредителей и болезней леса. Про-
граммой обучения было предусмотрено по-
сещение РУП «Белгос лес», РУП «Белгос-
охота»,  РЛССЦ, а также поездки в Копыль-
ский  опытный, Пружанский и Новогрудский 
лесхозы. 

В заключительный день обучения состо-
ялся круглый стол на тему «Государственное 
управление лесным хозяйством в Респуб-
лике Беларусь» с участием начальника отде-
ла науки, правовой и кадровой работы Мин-
лесхоза Сергея Юшкевича. 

Поприветствовав гостей от имени ру-
ководства отрасли, он проинформировал о 
структуре Министерства лесного хозяйства 
и областных объединений, подчеркнул, что 
в настоящее время в отрасли занято более 
36 тыс. человек. При этом акценты кадровой 
работы — на профессионализм и преемст-

венность за счет привлечения молодых спе-
циалистов, в том числе путем заключения 
договоров целевой подготовки в профиль-
ных учебных заведениях. Также Сергей Юш-
кевич рассказал, как в Беларуси осуществ-
ляется лесохозяйственная деятельность, на 
каких принципах строится работа по защи-
те, воспроизводству и охране лесов, обо-
значив, что белорусские лесоводы всегда 
открыты для обмена опытом и продуктивно-
го взаимодействия с коллегами из дружест-
венных стран. 

В ходе круглого стола обсудили различ-
ные аспекты лесохозяйственной сферы. 
Российские гости поделились впечатле-
ниями от посещения учреждений Минлес-
хоза. В частности, отметили высокий уро-
вень организационной работы в Копыль-
ском опытном лесхозе (здесь приводим 
цитату россиян: «Нас просто покорила ком-

петентностью и знанием всех производст-
венных нюансов заместитель руководите-
ля организации по идеологической работе 
Татьяна Конопляник»), а также профессио-
нализм сотрудников Новогрудского лесхо-
за и РЛССЦ. «

Ваши люди не только 
компетентны, но и искренне 

увлечены своим делом. У нас 
создалось впечатление, что 
каждый находится на своем 
месте. Отсюда и результаты, 

— высказал мнение 
представитель Нижегородской 

области Александр Орехов. »

Он поблагодарил администрацию 
Центра повышения квалификации за  
содержательную программу обучения 
и индивидуальный подход к каждому из 
слушателей. 

А исполняющий обязанности мини-
стра природных ресурсов и экологии 
Ульяновской области Наталья Аюкае-
ва отметила: 

— Визит в Беларусь меня поразил 
тем, насколько здесь правильно вы-
строены система ведения лесного хо-
зяйства и работа по лесовосстановле-
нию. Сильное впечатление произвел 
РЛССЦ, где полностью сосредоточена 
работа по проверке семян и проводит-
ся на высоком уровне селекционная 
деятельность. Удивили также темпы 
лесозаготовки, цифровизация лесной 
отрасли, в частности, ЕГАИС, которая 
исключает незаконные действия с дре-
весиной. В целом за эти четыре дня мы 

почерпнули много полезной информации. 
Российским коллегам в ходе визи-

та предложили не только образовательные 
услуги, но и культурные мероприятия. Так, в 
день приезда они побывали на обзорной эк-
скурсии по Минску, а совершая поездку по 
Брестской области, посетили мемориаль-
ный комплекс «Брестская крепость-герой», 
где отдали дань памяти мужеству погибших 
защитников бастиона. Это позволило го-
стям узнать много нового о нашей стране и 
ее героических страницах, что, несомнен-
но, будет способствовать укреплению парт-
нерских отношений и позволит Центру под-
готовки, повышения квалификации и пере-
подготовки кадров еще активнее развивать 
экспорт образовательных услуг. 

Светлана НАРЕЙКО 
Фото автора



Горячая тема

ОСТАНОВИТЬ 
ЛЕСНОЙ ПОЖАР
Теплая погода и традиционные 
весенние палы травы в сельской 
местности создают опасность 
лесных пожаров. В лесном фонде 
Минлесхоза с начала апреля 
зафиксированы три случая 
возгораний — в Столинском и 
Смолевичском лесхозах, еще 
три случая лесных пожаров — 
в Пуховичском и Воложинском 
лесхозах. Благодаря слаженным 
действиям и эффективной 
координации усилий 
соответствующих служб удалось 
быстро локализовать возгорания 
с минимальной площадью 
повреждения. В ликвидации 
огня участвовали 45 работников 
лесной охраны и техника 
лесхоза. 

Факт для расследования: возгора-
ния в лесном фонде Пуховичского лес-
хоза произошли сразу в трех местах. Это 
указывает на возможный поджог. Вообще, 
именно человеческий фактор — главная 
причина таких ЧП в лесу. Начиная от бро-
шенного окурка и до палов старой травы 
весной. 

— С начала пожаро опасного пери-
ода в лесах Беларуси ликвидирова-

но 25 пожаров на площади 17,3 га. 
Наши пожарные команды срабо-

тали оперативно, — уточнил 
«БЛГ» консультант управ-

ления лесного хозяйства 
Минлесхоза Алексей Бой-
ко. — На данный момент 

среднесуточные темпера-
туры растут, значит, будет  ра-

сти и класс пожарной опасности. Поэ-
тому перед тем как отправиться в лес, 
всем жителям Беларуси советую по-
смотреть на сайте Минлесхоза инте-
рактивную карту запретов и ограни-

чений на посещение лесов в райо-
нах нашей страны.

Лесные огнеборцы не только спаса-
ют боры и рощи, но иногда и населен-
ные пункты. Работники государственной 
лесной охраны Боровского лесничества 
Милошевичского лесхоза, проводя мо-
ниторинг с помощью системы видеона-
блюдения, обнаружили возгорание  су-
хой растительности и забора возле дома 
в агрогородке Боровое. Незамедлитель-
но лесхоз направил туда 2 пожарных ав-
томобиля и 5 человек гослесохраны. Бла-
годаря совместным усилиям работников 
лесхоза и сотрудников МЧС удалось лик-
видировать возгорание и не допустить 
распространения огня на жилые дома.

А в Могилевской области жители де-
ревни Станция Друть выражают  благо-
дарность работникам Белыничского лес-
хоза (они даже записали об этом видео 
и выложили в интернет). После обнару-
жения пожара в лесном массиве Дручан-
ского лесничества вблизи Станции Друть 
было принято решение в первую очередь 
погасить огонь, который приближался из-
за сильного ветра к домам и хозпострой-
кам жителей населенного пункта. После 
того как угроза жизни людей миновала, 
все силы были брошены на тушение по-
жара в лесном массиве. Гослесохрана 
сработала оперативно — спасено иму-
щество сельчан и быстро ликвидирован 
лесной пожар.

Станислав ГАЛКОВСКИЙ
Фото из архива

Милошевичского лесхоза
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ИНИЦИАТИВА БЕЛОРУССКАЯ ЛЕСНАЯ ГАЗЕТА

Новацию в работе с 
населением в нынешнем 
пожароопасном сезоне начали 
внедрять в Фальковичском опытно-
производственном лесничестве Лидского 
лесхоза, установив таблички с QR-кодами. 
Наводишь камеру — и тут же получаешь 
информацию о запретах и ограничениях на 
посещение лесов. Согласитесь, креативно. 
Корреспондент «БЛГ» побывала в лесничестве
и оценила инновационный подход. 

Идея принадлежит лесничему Фалько-
вичского опытно-производственного лесни-
чества Кириллу Бондарю. Возникла она у не-
го пару лет назад, а в прошлом году на одном 
из производственных совещаний в Лидском 
лесхозе, когда речь зашла о подготовке к по-
жароопасному сезону, он решил поделиться 
ею с коллегами. Новацию поддержали, одо-
брил ее и генеральный директор Гродненско-
го ГПЛХО Михаил Игнатик. Не откладывая в 
долгий ящик, Кирилл Сергеевич приступил к 
реализации, и уже к нынешнему пожароопа-
сному сезону на территории лесничества по-
явились первые таблички с QR-кодами. Едем 
смотреть, а по пути лесничий рассказывает:

— Территория нашего лесничества — 
11 тыс. га, немало лесных дорог, где установ-
лены шлагбаумы. В пожароопасный сезон об-
становка в лесах, исходя из погодных усло-
вий, может меняться каждый день. Хотелось 
оперативно информировать население о дей-
ствующих классах пожарной опасности, вот 
я и придумал такое решение. Затраты мини-
мальные, а результат стоящий. Тем более зо-
на покрытия интернетом у нас хорошая. 

Останавливаемся возле одного из шлаг-
баумов, рядом — приметный красный столбик 
с зеленой табличкой, на которой размещен 
тот самый QR-код. Что ж, проверим в дейст-
вии. Кирилл Бондарь наводит камеру свое-
го телефона на код, моментально появляется 
ссылка, нажимает на нее — и попадает на сайт 
Министерства лесного хозяйства, а точнее, 
сразу же на карту запретов и ограничений на 
посещение лесов в районах Республики Бела-
русь. Выбирай нужную тебе область или район 
— и вся необходимая информация на экране. 
Видим, что Лидский район окрашен в желтый 
цвет (по состоянию на 2 апреля), а это значит, 
что действуют ограничения. Все это заняло у 
нас 6 секунд.

— QR-коды уже давно не диковинка, их 
активно используют в сферах туризма, тран-
спорта. С этим люди хорошо знакомы, — рас-
суждает собеседник. — Но на всякий случай 
рядом с кодом мы разместили пошаговую 
инструкцию и крупным шрифтом выделили, 
что значит тот или иной цвет на интерактив-

ной карте. Зеленый — посещение разреше-
но, желтый — ограничено, красный — запре-
щено. На табличке с QR-кодом мы также ука-
зали контакты пожарно-химической станции 
Лидского лесхоза. Если у кого-то остались во-
просы или он увидел возгорание в лесу, может 
оперативно связаться со специалистами.  

И без отговорок
Одна из таких табличек установлена на 

обочине дороги рядом с лесничеством. Как 
пояснил Кирилл Бондарь, иногда люди, про-
езжая мимо, заходят в лесничество, чтобы уз-
нать, можно ли посещать леса, а теперь им в 
помощь будет QR-код. Казалось бы, простая 
вещь, а ведь может облегчить работу гослес-
охраны, считает лесничий.

— Кроме того, населению более удобно 
получать информацию. Хотя на сайте Минлес-
хоза без труда можно найти карту запретов 
и ограничений, но порой людям, чего уж гре-
ха таить, просто лень зайти на сайт в нужный 
раздел. Потом в разговоре с представителя-
ми гослесохраны начинают искать отговорки 
типа «не знал, где искать информацию», «не 
слышал о каких-то ограничениях» и так далее, 
— ссылается на случаи из практики Кирилл 
Бондарь, который, к слову, пришел в лесное 
хозяйство в 2014 году. — Наша цель — не на-
казать граждан, нарушивших запреты или ог-
раничения, а предупредить, провести профи-
лактическую работу, чтобы они понимали, что 
за все нарушения предусмотрена ответствен-
ность. Считаю, что таблички, которые мы уста-
навливаем, усилят информирование населе-
ния. И чем больше их будет, тем лучше. 

Наш собеседник предлагает устанавли-
вать их не только возле шлагбаумов на ле-
сных дорогах, но и на территории, где боль-
шая рекреационная нагрузка, в частности, в 
местах отдыха, расположенных в лесфонде. 
Мол, если будет стоять такая табличка, на ко-
торой указано: «Карта запретов и ограниче-
ний на посещение лесов в районах Республи-
ки Беларусь», тогда уж отговорки не найдешь. 
Что ж, трудно с этим не согласиться. Перейдя 
по ссылкам на сайте Минлесхоза, можно оз-
накомиться с решениями исполкомов, в ко-

торых прописаны нюансы пребывания в 
лесу во время действия ограничений. 

— Приятно, что руководство ГПЛХО под-
держивает инициативу, есть стимул разви-
ваться, креативно подходить к решению тех 
или иных задач, учитывая современные за-
просы граждан. Тем более что Министерст-
во лесного хозяйства нацеливает на творче-
ский подход. А молодых людей в отрасли ра-
ботает немало. Ощутимую пользу дают курсы 
повышения квалификации, которые организу-
ются в том числе и для молодежи. Много по-
лезной информации можно взять себе на за-
метку, к примеру, по ведению соцсетей, вне-
дрению в практику оригинальных подходов и 
нестандартных идей, — делится своим мнени-
ем Кирилл Сергеевич. 

Есть предложение!
Он видит дальнейшее развитие своей но-

вации и предлагает размещать ссылку не 
только на интерактивную карту, но также на 
услуги и продукцию лесхозов. 

— Человек перешел на сайт, узнал, можно 
ли посещать лес, а дальше всплывает окошко 
со ссылкой на наши услуги и товары. Может, 
в этот момент ему что-то надо для сада, ре-
монта дома, строительства. И тут сразу под-
сказка, где это можно приобрести по хорошей 
цене. Я убежден, что это будет иметь положи-
тельный эффект как для нас, так и для потре-
бителей. Возвращаясь к тому, что сказал вы-
ше, люди сегодня хотят быстро получать ин-
формацию. И организации должны идти в ногу 
со временем. Рад, что моя идея оказалась по-
лезной и коллеги заимствуют ее, я охотно де-
люсь своими наработками, — подытожил со-
беседник.

Как сообщила заместитель руководителя 
организации по идеологической работе Грод-
ненского ГПЛХО Ирина Старовойтова, иници-
ативу лесничего Фальковичского опытно-про-
изводственного лесничества Кирилла Бонда-
ря распространили по всей области. В этом 
сезоне таблички с QR-кодами появятся во всех 
лесохозяйственных учреждениях региона. 

Елена МИСЮКЕВИЧ 
Фото автора  
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СТОИТ ТОЛЬКО
КАМЕРУ НАВЕСТИ…
Таблички с QR-кодами быстро сориентируют 
граждан, можно ли посещать лес. Рассказываем,
где они появились и кому принадлежит идея 
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ОБРАЗЕЦ ТОГО, КАК НАДО ДЕЛАТЬ
Именно так охарактеризовал подход работников Волковысского 
лесничества одноименного лесхоза к хранению посадочного 
материала первый заместитель министра лесного хозяйства 
Александр Драгун, посещая данное структурное подразделение
в ходе рабочей поездки. Рассказываем подробности.

Питомник лесхоза, где 
лесничество берет поса-
дочный материал, рас-
полагается в 40 км. Ту-
да-обратно — 80 км. Оче-
видно, что за небольшими 
партиями ездить такие 
расстояния не совсем ра-
ционально, поэтому ста-
раются сразу доставлять 
больший объем. 

— На территории на-
шего лесничества произ-
ведено немало санитар-
ных рубок в связи с прош-
логодним буреломом 
и усыханием ельников. 
По площади эти участ-
ки небольшие, к примеру, 
0,2—0,5 га. Нецелесоо-
бразно везти из питом-
ника маленькую партию 
посадочного материа-
ла сразу на один или два 
таких участка, учитывая 
немалое расстояние, — 
рассказывает лесничий 
Волковысского лесниче-
ства Станислав Горощик. 
— Поэтому мы привозим 
в лесничество, разме-
щаем его для временно-

го хранения недалеко от административ-
ного здания, затем формируем партии из 
2—3 пород и развозим по лесосекам. Когда 
наши лесники выезжают на участки, они бе-
рут сразу из лесничества несколько ящиков 
с посадочным материалом.

Тем самым лесоводы экономят время, 
а оно, как известно, в период посадок на 
вес золота, да и транспортные расходы иг-
рают не последнюю роль. Зачем впустую 
тратить деньги и наматывать лишние кило-
метры, когда можно подойти к делу по-хо-
зяйски? Именно так и делают в лесничест-
ве. За условиями хранения посадочного ма-
териала четко следит лесничий, называя это 
своей святой обязанностью.    

В момент нашего посещения рядом с ле-
сничеством временно хранились саженцы 
ели, сосны и березы, в общей сложности по-
рядка 20 тысяч штук. 

— Вот обратите внимание: ящики с са-
женцами ели и сосны мы разместили рядом 
с большими деревьями, которые создают 
тень и защищают от ветра. Ящики поставили 
не на траву, а на мох, так как он держит вла-
гу и корни не иссушаются, что позволяет бо-
лее качественно хранить саженцы, — со зна-
нием дела поясняет лесничий. — Даже ког-
да ящики с саженцами везем из питомника, 
пол выстилаем мхом тоже с этой целью.  

Далее собеседник показывает плужные 
борозды, в которые аккуратно рядами выло-
жены саженцы березы и ели. Их корни при-
сыпаны землей, а сверху укрыты лапником 
ельника. Это позволяет уменьшить испа-
рение и сохранить влагу. При таком спосо-

бе посадочный материал, по 
словам Станислава Станис-
лавовича, может храниться 
до двух недель. 

— Если речь идет о боль-
ших участках, то посадочный 
материал везем сразу на ме-
сто и уже там его прикапы-
ваем, чтобы сохранить, если, 
к примеру, нет возможности 
сразу весь высадить, — от-
мечает Станислав Горощик. 
— Все лесники у нас относят-
ся к делу ответственно. Грош 
цена тому лесоводу, который 
позволит себе испортить ка-
чественный посадочный ма-
териал, а в питомнике Вол-
ковысского лесхоза он имен-
но такой.

Елена МИСЮКЕВИЧ 
Фото автора

ОТХОДЫ В ДОХОДЫ
Ученые Института леса предлагают инновационные 
подходы для получения органических удобрений

Использовать по максимуму отходы деревообработки
 для получения органоминеральных удобрений — это одно
из важнейших направлений, которое может удешевить 
выращивание лесного посадочного материала и улучшить 
его свойства. Главное — соблюсти технологию. Подробно о 
новых возможностях лесной науки «БЛГ» узнал у доктора 
сельскохозяйственных наук, профессора, заведующего сектором 
«Биорегуляция выращивания лесопосадочного материала» 
Института леса НАН Беларуси Владимира КОПЫТКОВА.

Ученый представил свой доклад на науч-
но-практическом семинаре «Инновационная 
технология получения новых видов органи-
ческих удобрений с использованием отходов 
лесохозяйственного производства без при-
менения торфа для выращивания посадоч-
ного материала», состоявшегося на базе Ин-
ститута леса НАН Беларуси.

— Владимир Васильевич, мы говорим 
о древесных отходах, но каков объем это-
го сырья? Хватит ли его?«Ежегодная потребность лесной 

отрасли Беларуси
в органоминеральных удобрениях 

для выращивания лесного 
посадочного материала составляет 

35—40 тыс. тонн. На данный момент 
имеем 12—15 тыс. тонн. Чтобы 
компенсировать недостаток в 

органических удобрениях, мы можем 
их получать в постоянных лесных 

питомниках на основе отходов 
деревообработки в виде древесных 

опилок и хвойной коры. »
— Ежегодное количество отходов в ви-

де хвойных опилок составляет 800 тыс. кубо-
метров, а древесной коры — в 12 раз боль-
ше. Есть такие данные: в Брестском районе 
ежегодно образуются отходы грибного про-
изводства в количестве 16,8 тыс. тонн, а при 
выращивании вешенки обыкновенной и ши-
итаке в производственных условиях Коре-
невской экспериментальной лесной базы Ин-
ститута леса НАН Беларуси ежегодно обра-
зуется более 60 тонн. Как вы можете сами 
посчитать, сырья более чем достаточно.

— Но нужна технология превращения 
его в удобрения в короткие сроки?

— На этом давайте остановимся подроб-
но. В мире существуют два способа получе-
ния органических удобрений: траншейный и 
буртовой. Траншейный требует значитель-
ных финансовых и материальных затрат. Бур-
товой наиболее перспективный, поэтому ши-
роко используется во многих странах мира. 

Наши исследования выполнены в соот-
ветствии с международным проектом Бело-
русского республиканского фонда фунда-
ментальных исследований и Академией наук 
Монголии по проекту «Исследовать техноло-
гию получения субстрата без торфа для вы-
ращивания сеянцев хвойных пород с закры-
той корневой системой». Что мы получили? 

В последние три года на Кореневской эк-
спериментальной лесной базе создавались 
опытно-производственные объекты полу-
чения субстратов буртовым способом с ис-
пользованием отходов лесного хозяйства. 
Данная технология предусматривает послой-
ное (толщиной 30—40 см) внесение ржаной 
соломы, древесных опилок, куриного поме-
та и стопроцентного водного раствора мик-
робиологического препарата «Экобактер» в 
соотношении 1:1:0,5 + микробиологического 
препарата (МБП). По аналогичной техноло-
гии заложен опытный объект в Осиповичском 
опытном лесхозе. В этом постоянном лесном 
питомнике использовали следующие ингре-
диенты: древесные опилки, хвойную кору, 
подстилочный навоз, зеленую массу трав в 
соотношении 1:1:0,5:0,5 + МБП.

Нами впервые применен отечественный 
микробиологический препарат «Экобактер» 
для разложения органических веществ и всех 
ингредиентов.

— Они просто перегнивают? 

— Не просто, а по технологии. При ее 
разработке необходимо учитывать целый 

ряд факторов. Прежде всего, в течение пер-
вых двух месяцев следует поддерживать 
влажность компостируемой массы на уровне
60—65 %, что обеспечивает появление дож-
девых червей. В таком субстрате зафикси-
ровано в 5 раз больше азота, в 7 раз больше 
фосфора и в 11 раз больше калия. 

Второй момент. В течение первых двух 
месяцев после закладки компостника бурто-
вым способом минеральные удобрения в чи-
стом виде вносить не надо, так как это спо-
собствует исчезновению дождевых червей, 
что отрицательно сказывается на скорости 
микробиологических процессов и разложе-
нии органических ингредиентов.

Третий шаг. Необходимо использовать 
микробиологический препарат «Экобактер» 
с непросроченным сроком хранения. Боль-
шое значение при этом имеет температура 
окружающей среды в буртах компостника. 
Она должна быть не ниже плюс 10 градусов, 
а внутри бурта — не выше плюс 50.

« В результате в течение трех 
месяцев мы получаем новый продукт: 

органоминеральное удобрение, 
которое представляет собой 

рассыпчатую однородную массу 
темно-серого цвета, без запаха 
и с оптимальным содержанием 

элементов питания. »
Мы отказались от использования торфа. 

Во-первых, он является невозобновляемым 
природным ресурсом, во-вторых, из-за от-
сутствия торфа в Монголии и по просьбе кол-
лег из этой страны мы нашли оптимальное 
решение получения новых видов органиче-
ских удобрений без его включения.

— В каком объеме можно обеспечить 
наше лесное хозяйство такими органиче-
скими удобрениями?

— Речь идет не только о внутреннем рын-
ке. На основании проведенных научных ис-
следований по технологии получения и при-
менения новых видов органических удо-
брений с использованием отходов лесного 
хозяйства без применения торфа сделаны 
следующие выводы. Минлесхоз полностью 
может обеспечить лесопитомническое хо-
зяйство в органических удобрениях в объеме 
45—50 тыс. тонн для выращивания сеянцев и 
саженцев в условиях открытого и закрытого 
грунта. Для реализации таких удобрений за 
рубеж (Монголию, Казахстан и Китай) мож-
но дополнительно заготовить более 10 тыс. 
тонн в год. 

Однако подчеркну: для получения качест-
венных органических удобрений необходимо 
строго соблюдать соотношение всех ингре-
диентов и целевых добавок.

— Владимир Васильевич, исследова-
ния в данном направлении и сегодня про-
должаются?

— Безусловно. Следует еще детальнее 
изучить технологии получения органических 
удобрений с использованием коры и древе-
сных опилок как ели европейской, так и ли-
ственных пород. Необходимо установить 
соотношение этих ингредиентов и целевых 
добавок, а также установить степень их го-
товности. Важно разработать технические 
условия на органоминеральное удобрение и 
зарегистрировать их в Белорусском государ-
ственном институте стандартизации и серти-
фикации. Остается неизученным вопрос по-
вышенного содержания кадмия в ржаной со-
ломе и в вешенке обыкновенной. Так что у нас 
еще много работы по этой теме.

Станислав ГАЛКОВСКИЙ
Фото из архива Владимира КОПЫТКОВА
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ЛИДИРУЕТ «ГАРМОНИЯ» 
Районный слет школьных лесничеств прошел в Лиде

В форуме, прошедшем на территории ботанического памятника
природы «Парк Горни», приняли участие 6 команд. В итоге воспитанники 
школьного лесничества «Гармония» Тарновской СШ, показавшие лучшие 
знания, представят Лидский район на областном этапе. На втором месте — 
учащиеся Ваверской СШ, на третьем — Ёдковской СШ.

Парк Горни — уникальный объект, пред-
ставляющий дендрологическую ценность, име-
ющий научное и историческое значение. Кроме 
того, здесь создан лесной экологический обра-
зовательный центр Лидского лесхоза. На слет 
прибыли команды из разных школ. 

— Юным лесоводам предстояло блеснуть 
эрудицией и презентовать опыт работы сво-
их школьных лесничеств. Мы как организато-
ры соревнований совместно с управлением 
образования Лидского райисполкома и Лид-
ским районным центром экологии, туризма 
и краеведения подготовили для воспитан-
ников школьных лесничеств непростые, но 
в то же время увлекательные и познаватель-
ные конкурсные испытания, — отметил за-
меститель руководителя организации по 
идеологической работе Лидского лесхоза 
Чеслав Борко. 

Программа слета включала 3 ту-
ра. В целом юные лесоводы хорошо 
справлялись с испытаниями, умело 
определяли водные растения и ка-
чество воды, называли различные 
виды животных, занесенных в Кра-
сную книгу Республики Беларусь.

— Было увлекательно и по-
лезно участвовать во всех турах, 
а заодно проверить свои зна-

ния. Я победил в секции «Ор-
нитология», узнавал птиц не 
только по внешнему виду и 
голосу, но и по глазам. Уча-
ствую в работе школьно-
го лесничества первый год. 

Сфера мне близка и понятна, так как мои 
отец и старший брат трудятся в лесном 
хозяйстве и много рассказывают о сво-
ей работе. Наша команда показала хо-
рошие знания по биологии, экологии и 
лесоведению, как итог — первое место, 
— доволен выступлением член школь-
ного лесничества «Гармония» Тарновс-
кой школы Матвей Новицкий.

Елена МИСЮКЕВИЧ 
Фото из архива Лидского лесхоза

Что показало предварительное распределение 
на лесохозяйственном факультете БГТУ

Четвертого апреля здесь было оживленно. На факультете 
проходило предварительное распределение студентов. 
ГПЛХО, лесхозы, в том числе опытные и спецлесхозы, 
нацпарки отправили в столицу свои делегации, 
чтобы рассказать молодым людям об организации, 
условиях труда и перспективах работы в лесной 
отрасли, ответить на интересующие их вопросы.

Член комиссии, заместитель декана по 
учебной и научной работе Сергей Ковалев-
ский, сообщил, что всего в этом году посту-
пило 328 заявок от лесохозяйственных уч-
реждений из самых разных уголков страны. 
Удовлетворить молодыми кадрами удастся 
далеко не все: в 2024 году лесохозяйствен-
ный факультет выпускает 84 молодых ди-
пломированных специалиста. Из них только 
50 — студенты бюджетной формы обучения, 
в этот день выбирали, где будут трудиться в 
течение следующих двух лет. Из 9 учащихся 
на платной основе 4 планируют воспользо-
ваться помощью университета в поиске ра-
бочего места и пойти трудиться по распре-
делению. 

Студент бюджетной формы обучения 
Павел Мамуль распределяется лаборантом 
2-й категории на кафедру лесных культур и 
почвоведения лесохозяйственного факуль-
тета БГТУ. Павел еще с детства мечтал свя-
зать жизнь с лесной отраслью: любовь к при-
роде привили родители, работавшие в лес-
хозе. Поддержать выпускника приехал его 
отец Олег Степанович — мастер леса Желу-
довского лесничества Щучинского лесхоза.

— Горжусь выбором сына. Воспитывал-
ся он в сельской местности, к труду приучен. 
Да и в лес мы его брали с собой не только 
ягоды-грибы собирать, но и на работу, — де-
лится отец.

Вера Смелковская, которая придет на 
работу в Брестский лесхоз по целевому на-
правлению, также продолжает семейное де-
ло: ее отец Олег Смелковский и дядя Сер-
гей Приставко трудятся мастерами леса в 
Краснолукском лесничестве Лепельского
лесхоза. 

— А вот я решила переехать в другую 
область. Хочется быть самостоятельной, 
не зависеть от родителей и развиваться в 

своей сфе-
ре, — гово-
рит девуш-
ка. — Радует, 
что заработная 
плата и условия 
проживания это 
позволяют, есть 
все возможно-
сти и для карьер-
ного роста.

Студентка 
4-го курса Дарья 
Соловьева признается, что для нее такое со-
бытие, как распределение, проходит очень 
волнительно: она является «первопроход-
цем» в своей семье, в которой никто не свя-
зан с лесной отраслью. До этого девушка 
проходила практику в Минском лесхозе и 
планирует продолжить работать в нем по-
сле получения диплома. Дарья уверена: лес 
— это ее стихия.

Представителям лесной отрасли, кото-
рые пришли предложить молодежи места 
для отработки — заместителям руководите-
лей организаций по идеологической рабо-
те, главным лесничим и директорам лесхо-
зов, — действительно есть чем заинтересо-
вать выпускников.

В среднем обещанная зарплата начи-
нается от полутора тысяч белорусских ру-
блей. Так, в Клецком лесхозе для мастеров 
леса она будет  от 2000, помощника лесни-
чего — от 2300 рублей. А заместитель руко-
водителя организации по идеологической 
работе Гомельского ГПЛХО Елена Потапова 
уточнила,  в этом регионе могут предложить 
зарплаты, сравнимые с центральным реги-
оном. Например, лесничим — от 2600, а по-
мощникам лесничих — от 1700 до 2500 ру-
блей в месяц. 

Больше всего зая-
вок поступило на дол-

жности лесничих, по-
мощников лесничего, 
мастеров леса и инже-
неров лесного хозяйст-
ва — эти специалисты 

нужны в каждом лесохо-
зяйственном учрежде-

нии. Но есть и штучные предложения. На-
пример, в Кличевский лесхоз приглашают 
охотоведов, предоставляя молодым специ-
алистам заработную плату от 2200 рублей, 
рабочий автомобиль, большой социальный 
пакет, полную компенсацию жилья или но-
вое арендное. 

Самый южный лесхоз страны, Комарин-
ский, обещает молодежи не только достой-
ные условия труда и быта, но еще и живопи-
сные, райские места — настоящий «курорт 
на Днепре». А еще здесь молодой, дружный 
и активный коллектив. Заместитель руково-
дителя организации по идеологической ра-
боте Пружанского лесхоза Ирина Романюк 
делает акцент на привлекательной инфра-
структуре райцентра: тут есть собственный 
аквапарк, Ледовый дворец, да и сам город 
преобразился к «Дажынкам-2023». Девуш-
кам идеолог с улыбкой предложила присмо-
треться к Пружанскому лесхозу как к пер-
вому месту работы еще и вот почему: «У 
нас есть парень холостой, инженер леса — 
красавец!»

— Очень радует, что у наших выпуск-
ников такой большой и достойный выбор: 
представлены широкая география для рас-
пределения и много разных специально-

стей, — делится декан лесохозяйственно-
го факультета БГТУ Николай Юшкевич. — С 
другой стороны — сложно удовлетворить 
такое число заявок. Думаю, тут есть только 
один вариант. Лесхозы должны не ждать го-
товых специалистов, а сами участвовать в 
подборе целевиков — тогда это будет рабо-
та на долгосрочную перспективу.

Заместитель руководителя организа-
ции по идеологической работе Витебского 
ГПЛХО Жанна Понкратова согласна с дека-
ном факультета:

— Витебщина традиционно принима-
ет участие в распределении выпускников. 
В этом году к нам придут 4 целевика и толь-
ко 1 студент без целевого направления. По-
этому профориентация и набор именно це-
левых студентов сейчас являются безуслов-
ным приоритетом. 

Всего на выпускном курсе — 25 целеви-
ков. Для каждого из них отработка составит 
5 лет на предприятии, которое отправило их 
получать высшее образование. Студенты с 
целевыми направлениями освобождены от 
участия в процедуре предварительного рас-
пределения: молодые люди уже давно сде-
лали свой выбор, еще до поступления в уни-
верситет. Окончательное распределение у 
выпускников лесохозяйственного факульте-
та пройдет 12 апреля.

— Специалиста нужно растить. Нельзя 
просто прийти и «срубить» его, — образно 
резюмировал директор Белыничского лес-
хоза Федор Игнатович.

Ксения ВОЛКОВА
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ОХОТОУСТРОЙСТВО НА СТЫКЕ ВЕКОВ
С 1968 года по инициативе заместителя министра лесного хозяйства БССР Владимира Романова 
на территории республики стали проводиться охотоустроительные работы для различных 
охотпользователей: лесоохотничьих хозяйств лесхозов, охотничьих хозяйств Белорусского общества 
охотников и рыболовов, заказников и запретных для охоты зон вокруг городов. О том, как развивалось 
это ответственное направление в инвентаризации природных ресурсов, «БЛГ» рассказал один из 
старейших работников охотоустройства — биолог-охотовед Валерий КВАКИН.

Первая партия
Основным подрядчиком проведения 

охотоустроительных работ в те годы было 
выбрано Белорусское лесоустроительное 
предприятие (в настоящее время РУП «Бел-
гослес»), имевшее подходящие производ-
ственные мощности для изготовления всех 
необходимых материалов охотоустрой-
ства. Также оно располагало различны-
ми материалами лесоустройства: проек-
тами лесоустройства лесхозов, схемами 
лесхозов, планами лесничеств, что позво-
ляло значительно удешевить камеральные 
охотоустрои тельные работы.

Первым объектом было выбрано ле-
соохотничье хозяйство Вилейского лесхо-
за (ныне опытного), где в период с 1969 по 
1970 год 2-й Минской лесоустроительной 
экспедицией проводились лесоустроитель-
ные работы. При ней же тогда и была созда-
на охотоустроительная партия. Состав ее 
комплектовался выпускниками из различ-
ных профильных учебных заведений: Иркут-
ского и Сходненского пушно-меховых тех-
никумов, биологами-охотоведами Иркут-
ского и Кировского сельскохозяйственных 
институтов, инженерно-техническими ра-
ботниками, имевшими лесохозяйственное 
образование.

Со временем появлялся и накапливался 
опыт проведения охотоустроительных ра-
бот, совершенствовалась методика их вы-
полнения, постоянно увеличивались их объ-
емы. Если в первый год площадь выполнен-
ных работ составляла 85 тыс. га, то к 1974-му 
она увеличилась до 528 тыс. га. По этой при-
чине в 1973-м в той же 2-й Минской лесо-
устроительной экспедиции была организо-
вана еще одна охотоустроительная партия.

Нормативной и методической основой 
проведения данных работ на тот период яв-

лялись следующие документы: «Основы 
охотоустройства» Д. Н. Данилова, «Методи-
ческое руководство по внутрихозяйствен-
ному охотоустройству охотничьих хозяйств 
«Росохотрыболовсоюза», а также исполь-
зовались различные нормативные указания 
материалов охотоустройства нынешнего 
Национального парка «Беловежская пуща», 
Березинского государственного заповедни-
ка и охотничьих хозяйств России.

Какой разряд?
В зависимости от финансовых возмож-

ностей заказчиков охотоустроительные ра-
боты выполнялись по трем разрядам. Так, 
охотничьи хозяйства районных обществ 
охотников и рыболовов устраивались по 
третьему разряду, лесоохотничьи хозяйства 
лесхозов — по второму.

Состав и детализация охотоустроитель-
ных работ обговаривались с заказчиком на 
первом совещании. Полный цикл их прове-
дения был рассчитан на год и делился на по-
левой и камеральный периоды. В полевой 
сезон уточнялись границы охотпользова-
теля, его структурных единиц, их площади, 
проводился сбор необходимых экономиче-
ских сведений и т. д.

Большое внимание, особенно в первые 
10 лет работы, на каждом объекте уделялось 
учетам охотничьей фауны. Они проводились 
охотоустроительными партиями с привле-
чением работников лесной охраны и егерей 
в зимний, весенний и летне-осенний пери-
оды. Причем для учета копытных в зимний 
период активно использовалась малая ави-
ация (самолеты Ан-2, вертолеты). Мне до-
велось участвовать в авиаучетах на Витеб-
щине в конце 70-х годов прошлого столетия.

В камеральный период на основе со-
бранных полевых материалов разрабатыва-
лись проекты охотоустройства, изготавли-
вался картографический материал.

И медали на ВДНХ СССР
В начале 80-х годов ХХ столетия в 

респуб лике начали проводиться повтор-
ные туры охотоустроительных работ. Наря-
ду с ними Белорусское лесоустроительное 
предприятие в 1980 году приступило к со-
ставлению «Прогноза развития охотничье-
го хозяйства Белорусской ССР на периоды 
до 1990 и 2000 годов». Его разработка осу-
ществлялась поэтапно для каждой из шести 
областей республики. Весь цикл указанных 
охотоустроительных работ был закончен в 
1988 году составлением сводного проекта, 
который должен был стать основным руко-
водящим документом по дальнейшему со-
вершенствованию методов развития и ве-
дения охотничьего хозяйства в республике. 
Этот проект удостоился серебряной медали 
на ВДНХ СССР.

Помимо непосредственно охотоустрои-
тельных работ ИТР партий, большое внима-
ние уделялось совершенствованию норма-
тивно-методической базы. В 1980-х годах 
были разработаны «Технические указания 
по внутрихозяйственному охотоустройст-
ву охотничьих хозяйств», получившие брон-
зовую медаль ВДНХ СССР. Далее были со-
ставлены «Методическое руководство по 
устройству охотничьих хозяйств Белорус-
сии» и «Руководство по проектированию и 
планированию биотехнических мероприя-
тий в охотничьем хозяйстве». 

В тот период Белорусское лесоустрои-
тельное предприятие в системе ВО «Лес-
проект» стало ведущим по охотоустрой-
ству объектов различных категорий и ве-
домств.

В конце 80-х — начале 90-х годов прош-
лого столетия география и объемы охото-
устройства вышли за рамки границ Бело-
руссии. В 1988—1989 годах было проведено 
охотоустройство охотничьих хозяйств Нов-
городского областного общества охотников 
и рыболовов России.

В дальнейшем изменился подход к сро-
кам проведения охотоустроительных ра-
бот, которые начали взаимно увязываться 
с рекомендациями проектов лесоустройст-
ва. Так, комплексное лесоохотоустройство 
было проведено на территории Припятско-
го заповедника (сейчас Национальный парк 
«Припятский»), Национального парка «Бело-
вежская пуща», Негорельского охотничьего 
хозяйства БТИ имени С. М. Кирова и неко-
торых других.

К концу 80-х — началу 90-х годов 
XX столетия коллектив охотоустроителей 
был достаточно слаженным и опытным. 
Однако в связи с распадом СССР Бело-
русское лесо устроительное предприятие 
утратило значительные объемы охото-
устроительных работ за пределами Бела-
руси. Поэтому партии расформировали, а 
работников, имеющих лесохозяйственное 
образование, перевели в лесоустроитель-
ные партии.

В угодьях отрабатывалась 
методика полевых работ

В 1998 году на базе охотоустроительных 
партий было создано РУП «Белгосохота» с 
прямым подчинением Министерству лесно-
го хозяйства Республики Беларусь.

В 2008 году на базе предприятия была 
воссоздана охотоустроительная партия, ко-
торая за неполные 10 лет разработала про-
екты охотоустройства для нескольких де-
сятков охотпользователей Республики Бе-
ларусь и Российской Федерации.

В состав охотоустроительной партии во-
шли трое молодых инженеров-лесоустрои-
телей, окончивших лесохозяйственный фа-
культет БГТУ и являющихся членами Бело-
русского общества охотников и рыболовов, 
а также бывший инженер-охотоустроитель 
РУП «Белгосохота».

Перед выездом в командировки про-
водились коллективные тренировки, где на 
пробных площадках в угодьях отрабатыва-
лась методика полевых охотоустроительных 
работ: оценка типов охотничьих угодий, за-
кладка учетных маршрутов. Непосредствен-
но на объектах охотоустройства полевая ра-
бота инженеров контролировалась началь-
ником партии и его заместителем. 

В камеральный период разработка и со-
ставление проектов охотоустройства осу-
ществлялись начальником партии и его за-
местителем. Картографические работы вы-
полнялись инженерами-охотоустроителями 
с использованием компьютерных техноло-
гий.

В эти годы данные работы были выпол-
нены для Белыничского и Осиповичского 
опытного лесхозов, охотничьи угодья кото-
рых отличает высокая численность европей-
ского оленя. Проекты ведения охотничьего 
хозяйства также были разработаны для Пин-
ского, Лунинецкого и Столинского лесхозов, 
где преобладают водно-болотные угодья.

В проектах охотоустройства Воложинс-
кого лесхоза, охотничьего хозяйства Воло-
жинского райсовета РГОО « БООР» и Рес-
публиканского ландшафтного заказника 
«Налибокская пуща» разработаны рекомен-
дации, взаимоучитывающие различные 
проблемы природопользования указанных 
охотпользователей.

Впервые за этот период РУП «Белгос-
лес» провело охотоустройство ряда охот-
ничьих хозяйств негосударственной фор-
мы собственности, таких как «Еремичское», 
«Автосеть», «Стриж» Брестской, «Волмян-
ское», «Белохоттур» Минской, ЧУП «Свити-
но-ВМК» Витебской областей.

Большое внимание руководство пред-
приятия за этот короткий промежуток вре-
мени уделяло проведению охотоустрои-
тельных работ в России.

Охотоустроители РУП «Белгослес» разных лет работы.

P.S. Валерий Иванович Квакин после окончания Кировского сельхозинститута и 
получения специальности «биолог-охотовед» по распределению был направлен 
в Белорусское лесоустроительное предприятие, на базе которого создавалась 
первая в республике охотоустроительная партия. Здесь он трудился 25 лет, объ-
ездил все области Беларуси, пешком исходил леса и поля многих районов. Ито-
гом его многолетней работы стали не только многие проекты охотоустройства, но 
и разработанный в 1984 году совместный с другими авторами «Сводный прогноз 
развития охотничьего хозяйства БССР».

Проведите время с пользой! 
Международная специализированная 

выставка-ярмарка «Охота и рыболов-
ство — 2024» состоится 18—20 апреля в 
МКСК «Минск-Арена». Впервые она прой-
дет вместе с 26-й Международной специа-
лизированной выставкой туристских услуг 
«Отдых-2024». В этом году в работе экспо-
зиции примет участие более 30 предста-
вителей из Беларуси, России и Китая. 

Для ценителей рыбалки здесь бу-
дет возможность приобрести снасти для 
рыбной ловли, снаряжение для подвод-
ной охоты, маломерные суда для рыбалки 
и запчасти к ним. А для любителей охоты 
— охотничьи и туристические ножи, опти-

ческие прицелы, приборы ночного виде-
ния, средства радионавигации, охотничьи 
аксессуары, одежду, амуницию. Также по-
радует разнообразие продуктов наших бе-
лорусских ремесленников и подсобных хо-
зяйств.

Эти мероприятия проходят при под-
держке Министерства лесного хозяйст-
ва Республики Беларусь, Министерства 
спорта и туризма Республики Беларусь, 
Национального агентства по туризму. 

Подробности о работе выставки — в 
следующих номерах «БЛГ».
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   1995 года…

«Вырастим смену!» 
Богушевский лесхоз

«Главный лесничий М. М. Амельяно-
вич (будущий министр лесного хозяйства) 
предлагает съездить в Богушевскую сред-
нюю школу № 1… Здесь школьное лесниче-
ство создано 19 лет назад. Не одно поколение 
учеников сменилось за эти годы, и многие из 
них занимались далеко не шуточным делом. 
В любую пору года они охраняли участок ле-
са площадью 664 гектара, наблюдали там за 
природными явлениями, проводили серьез-
ные исследования. Здесь поняли, что лес — 
это не множество деревьев, среди которых 
можно заблудиться, а нечто такое ни на что 
не похожее, где можно работать, отдыхать, 
лечиться и просто радоваться».

«За молодой порослью 
будущее»

«Основная продукция лесопитомни-
ка Сморгонского лесхоза — саженцы хвой-
ных деревьев… Но между елей разрослись 
низкорослые кусты черноплодной ряби-
ны. До двадцати тонн вкусных ягод собира-
ли в прежние годы. Плодоносит рябина по-
прежнему на славу, но появились проблемы 

со сбытом. Цена, которую предлага-
ют потребители, практически не пре-
вышает себестоимости. Чтобы не за-
висеть от узкого круга потребителей, 
в питомнике начали разводить новые 
культуры. Возможно, именно они бу-
дут пользоваться спросом на рынке за-
втрашнего дня».

«Проблему исследуют 
ученые»

«Второй год на территории Беларуси на-
блюдается массовое усыхание ели. Особенно 
широко это явление распространено в Мин-
ской и Гродненской областях. К выяснению 
причин гибели ельников подключились уче-
ные. Картина массового усыхания ели прямо-
таки удручающая. Больно наблюдать, как без 
видимой причины гибнут 70-летние  красав-
цы деревья. Однако для ученых это явление 
не стало неожиданным, массовое усыхание 
ели периодически наблюдалось и прежде. 
За последние 100 лет на территории бывше-
го Союза несколько раз проявлялись вспыш-
ки гибельного для ели процесса. Последний 
раз он дал о себе знать в шестидесятых годах. 
Тогда гибли без видимой причины ели в Бе-
ловежской пуще. Вопрос сохранения там ле-
сов и сегодня стоит острейшим образом. Ради 
этого проводится регулярный мониторинг.  
Группа ученых ведет исследование, направ-
ленное на предупреждение массовой гибели 
зеленых насаждений».

«На Ан-2 против огня»

«Возле лесничества хорошо просматри-
валась наблюдательная вышка. Почему же с 
нее не обнаружили пожар?

Оказывается, сильный ветер стелет бе-
лый дым вдоль верхушек, и его практиче-
ски невозможно заметить с вышки на фоне 
светлого неба. Потому важно вести наблю-
дение разными способами».

«Смотрят в будущее» 
«Ну а вышка в Старобине вообще обо-

рудована самой современной техникой. 
Здесь обзор горизонта ведется с помощью 
телевизионной камеры. Можно по-хороше-
му позавидовать здешним наблюдателям. 
Нет нужды не один раз в день поднимать-
ся на 45-метровую высоту и до боли в гла-
зах осматривать окрестности… Часто быва-
ет, что в межсезонье сложная техника не-
исправна, и на это есть сотни причин. Тем 
приятнее было увидеть, как вслед за враща-
ющейся телекамерой по экрану медленно 
двигалась линия горизонта… Нигде чистое 
небо не омрачалось столбом дыма…»

«Хозяйство Круглякова». 
Старобинский лесхоз

«Когда нужно трелевать мелкотовар-
ную древесину при проведении рубок про-
реживания, то трудно найти такую технику, 
которая смогла бы на все сто заменить ло-
шадь с трелевочной тележкой. Такому неза-
мысловатому «агрегату» и работать с мело-
чью под силу, и легко маневрировать меж-
ду деревьями. Немаловажно и то, что после 
работы в лесу не останется малопригляд-
ных следов, свойственных мощной техни-
ке. Конечно, технология не атомного века, 
но хотелось бы видеть, кто в конкретных 
условиях сможет предложить лучшее».

За три десятилетия
в подшивках «Белорусской 
лесной газеты», а в 
последние годы и на ее 
сайте накопилось огромное 
количество информации, 
отражающей деятельность 
лесной отрасли
за этот период.

Кому-то может показаться 
она невостребованной, мол, 
что прошло, то списано, но это 
не так. Фактически материалы 
газеты — это история не только 
отдельной отрасли, но и нашей 
страны, и ее будут изучать и  
наши потомки. 

Перечитывая статьи 
тридцатилетней давности, 
обнаруживаешь, что многие 
поднимавшиеся в них вопросы 
актуальны и в наше время,
а какие-то интересны лишь с 
познавательной точки зрения. 

Предлагаем нашему читателю 
непредвзято оценить некоторые 
из вопросов, злободневных
в 1995 году.
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«ЭТО СТАЛО СОБЫТИЕМ ДЛЯ ОТРАСЛИ»
В свое время, занимая пост заместителя министра лесного хозяйства, 
нынешний декан лесохозяйственного факультета БГТУ Николай 
Юшкевич курировал работу «БЛГ». Конечно же, он сохранил 
свое впечатление об этом ведомственном издании и работе его 
коллектива той уже довольно далекой поры. Есть мнение и о 
современном состоянии газеты. Николай Тарасович рассказал 
нашему корреспонденту о ее значении для лесной отрасли,
а также внес некоторые предложения по дальнейшему повышению 
качества отраслевого периодического печатного издания. 

— Николай Тарасович, на какие из 
главных тем, регулярно освещаемых в га-
зете, вы обязательно обращаете внима-
ние?

— Пусть не покажется странным, но в на-
стоящее время для меня и моих коллег по 
университету в первую очередь интересно уз-
нать о наших выпускниках. Где, в каком реги-
оне и в чем они нашли свое призвание? Как 
зарекомендовали бывшие студенты себя в 
качестве молодых специалистов?  Как проис-
ходит их карьерный рост? Мы радуемся, ког-
да у кого-то все идет успешно, и переживаем 
за того, у кого не совсем ладится, надеемся, 
что это временные неудачи. Об отношении к 
газете мы с коллегами говорили перед этим 
интервью, чтобы в нем прозвучало не только 
мое мнение.

— Оказывает ли влияние печатное из-
дание на выбор молодыми людьми про-
фессии лесовода? 

— Газета много внимания уделяет проф-
ориентации. Ваши корреспонденты регуляр-
но освещают все события, связанные и с по-
ступлением абитуриентов, и с защитой ди-
пломов выпускниками. Не сомневаюсь, что 
такое взаимное сотрудничество университе-
та и газеты будет продолжаться столь же пло-
дотворно. Хотелось, чтобы было больше ма-
териалов, посвященных процессу обучения 

как в аудиториях и лабораториях, так и в пе-
риод прохождения студентами практики в ре-
альных условиях. Это нужно, чтобы студенты, 
и настоящие, и будущие, хорошо знали о по-
вседневной жизни факультета. Почему бы не 
брать интервью не только у преподавателей, 
но и у них? Надо совместно воспитывать ка-
дры, хвалить все хорошее и критиковать все 
плохое. Хочу отметить, что молодежь у нас 
замечательная. Студенты  накапливают зна-
ния в учебных заведениях и активны в обще-
ственной жизни, всегда в поиске нового и ин-
тересного. Душа радуется, когда смотришь 
на молодое поколение.

— Что в информационном наполнении 
и художественном оформлении газеты 
привлекает вас больше всего?

— Всегда очень приятно видеть большой 
портрет на первой странице… нашего вы-
пускника (смеется. — Прим. авт.), в большин-
стве случаев ведь так и есть. Вот и в празд-
ничном весеннем номере обложку украсил 
портрет нашей красавицы — недавней вос-
питанницы университета, а ныне инженера 
по лесовосстановлению и мелиорации Бори-
совского опытного лесхоза Ольги Петрович. 
Притягивают, не сомневаюсь, читателя и вну-
тренние страницы издания хорошими фотог-
рафиями людей и текстами, насыщенными 
полезной информацией. 

— Что бы вы посоветовали коллекти-
ву редакции в плане улучшения качества 
газеты, причем не только в Год качества?

— Хорошо было бы давать еще боль-
ше информации о новых технологиях, вне-
дряемых в лесное хозяйство, это помогло 
бы нам подбирать более современные те-
мы для дипломных работ. Специалисты ми-
нистерства регулярно разрабатывают ин-
струкции для практического использования 
по всем направлениям деятельности лесо-
водов, но до нас они обычно доходят с опо-
зданием. Хотелось бы своевременно зна-
комиться с ними и комментариями к ним, в 
которых была бы расшифровка: как было — 
как стало. Таким образом газета помогала 
бы поддерживать более тесные связи меж-
ду преподавателями университета и специа-
листами Минлесхоза. Должна быть система, 
позволяющая все новое доводить до всех, 
кто обязан это изучать и использовать на
 практике. 

— А что, на ваш взгляд, поможет из-
данию стать еще интереснее?

— Обычно новое — это хорошо забытое 
старое. На последних страницах не помеша-
ло бы публиковать что-то легкое, веселое. 
Юмор, анекдоты  пусть не занимают много 
места, но они хоть немножко отвлекут чита-
теля от многочисленных забот. Это же отно-
сится и к материалам, посвященным саду, 
огороду, лекарственным растениям, другим 
увлечениям, которые есть у большинства лю-
дей, и они отдают им немало свободного вре-
мени. Еще всегда интересны очерки, посвя-
щенные истории, тяжелым периодам в жизни 
нашего народа, который часто испытывал ли-
шения при вражеских нашествиях. 

— Николай Тарасович, что бы вы по-
желали коллективу накануне юбилея га-
зеты?

«
Хочу поздравить сотрудников
редакции с приближающимся 

30-летием газеты. Пожелать успехов, 
удачи, хорошего настроения, только 
с ним можно делать каждый номер 

лучше предыдущего. Открытие «БЛГ» 
стало эпохальным событием для лесной 

отрасли. Издание заметно для всех. 
Завидую молодым лесоводам, которые 
начинают свою трудовую деятельность, 

зная, что у них есть своя газета. »
Подготовил Александр ПИСКУНОВ  Фото из архива «БЛГ»



ПРОГРАММА ТВ / 15.04 — 21.04www.lesgazeta.by № 14 (1504) 11 АПРЕЛЯ 2024 ГОДА 17

6.00, 7.20, 8.15 Доброе утро, 
Беларусь!

7.00, 8.00, 9.00, 12.00, 13.00 
Новости.

7.05, 8.05 Новости экономики.
7.10, 8.10 «Зона Х».
9.10 «Здорово здоровым 

быть!»
10.00, 11.50, 13.05 Х/ф «Вы 

мне подходите».
10.55 «Скажинемолчи».
15.00 Новости.
15.10 Новости региона.
15.25 Сериал «След».
17.00 Новости.
17.05 Белорусское времечко.
18.00 Новости региона.
18.15 «Зона Х».
18.30, 19.20 Сериал «Стеног-

рамма судьбы».
19.00 Новости.
21.00 Панорама.
21.45 Экономическая среда.
22.45 Сериал «След».
0.35 Сфера интересов.
0.55 «Зона Х».
1.15 День спорта.

6.00 «Включайся!». Утреннее 
шоу.

10.00, 16.55 Телебарометр.
10.05 Сериал «Знаки судьбы».
10.35 Сериал «Свои».
12.10 Сериал «Семья. Пере-

загрузка».
12.35 Сериал «Крепкие ореш-

ки».
14.15 «100 мест, где поесть».
15.10 «О здоровье: понарошку 

и всерьез».
15.40 «Полезная программа».
15.55 Ничего себе ньюз.
16.00 «Пин_код».
17.00 Сериал «Секреты».
17.30 Сериал «Семья. Пере-

загрузка».
18.05 Сериал «Знаки судьбы».
18.35 Сериал «Свои».
20.10 Сериал «#Яжотец».
21.10 Спортлото 5 из 36, 

 КЕНО.
21.15 Сериал «Филатов».
22.15 Сериал «Крепкие ореш-

ки».
0.00 Сериал «Ищейка-5».

6.00, 7.10, 8.10, 9.10 «Наше 
утро».

7.00, 8.00, 9.00, 11.00, 13.00, 
16.00, 18.00, 20.30 Наши 
новости.

10.00 «Жить здорово!»
11.15 Сериал «Тень дракона».
12.25, 13.15, 22.40 Сериал 

«Одна жизнь на двоих».
15.00 «Давай поженимся!»
16.20 «Мужское/Женское».
17.20, 18.20 Информацион-

ный канал.
19.00 «ОбъективНО».
20.00 «Время».
21.20 «Всё понятно».
21.30 Сериал «Такси под при-

крытием».
0.45 «Время».

6.00, 6.40, 7.45, 8.40 Утро СТВ.
6.30, 7.30, 8.30, 10.30, 13.30, 

16.30, 19.30 «24 часа».
9.00 Док. проект «Русские тай-

ны».

10.40 Док. проект «Без об-
мана».

13.50 Сериал «Феникс».
16.50 Сериал «Пять минут ти-

шины. Возвращение».
20.15, 23.05 «СТВ-спорт».
20.20 Столичные подробности.
20.30 «Минщина».
20.40 Сериал «Шеф-2».
22.30 «24 часа».
23.20 Стрим «Азаренок. На-

прямую».
0.50 Сериал «Феникс».

6.00 Беларусь. Новости.
6.05, 9.05 «Новое утро».
9.00 Беларусь. Новости.
10.05 Сериал «Тайны след-

ствия».
11.00, 14.00, 17.00 Вести.
11.30 Беларусь. Новости.
11.40 «О самом главном».
12.50 Точки над «і».
14.30 Беларусь. Новости.
14.40 «60 минут». Ток-шоу.
17.30 Беларусь. Новости.
17.40 Сериал «Версия».

18.55 «Малахов».
20.00 Вести.
20.20 «Да! Но…». Ток-шоу.
21.00 Беларусь. Новости.
21.30 Сериал «Алла-такси».
23.00 Беларусь. Новости.
23.15 Сериал «Алла-такси».
23.50 «Вечер».

6.10 «Астропрогноз».
6.15, 7.10, 8.00, 13.20, 22.40, 

23.45 Сегодня. Главное.
6.20 «Здорово здоровым 

быть!»
7.25 «Маршрут построен».
8.10, 21.20 «ЧП.by».
8.30 Сфера интересов.
8.50 Знак качества.
9.10 Специальный репортаж.
9.30, 10.35 Сериал «Улицы 

разбитых фонарей».
10.00, 13.00, 16.00, 19.00 Се-

годня.
13.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.55 «За гранью».
14.55 «ДНК».

16.40, 20.00 Главное. Сегодня. 
Беларусь.

16.50 Сериал «Пес».
20.15, 21.40, 22.45 Сериал 

« Горячая точка».
0.00 Сериал «Слово пацана. 

Кровь на асфальте».

6.00, 10.00, 13.00, 16.00, 18.30 
Новости.

6.15 «Евразия. Регионы».
6.25, 10.10 Сериал «Восхожде-

ние на Олимп».
13.15 «Мировое соглашение».
14.10 «Дела судебные. Битва 

за будущее».
15.05 «Дела судебные. Новые 

истории».
16.15 «Дела судебные. Яблоко 

раздора».
17.15 «Дела судебные. Деньги 

верните!»
18.50 «Игра в кино».
22.25 Х/ф «Кадриль».
0.10 «Наше кино. История 

большой любви».
1.10 Х/ф «Новая Москва».

6.55 Биатлон. Кубок Содруже-
ства. 4-й этап. Эстафета.

8.45 Спорт-кадр.
9.15 Хоккей. Чемпионат Бела-

руси. Финал. «Брест» — 
«Металлург» (Жлобин).

11.15 Футбол. Чемпионат Рос-
сии. Обзор.

12.00 Фигурное катание. 
 Открытый кубок Бела-
руси. Пары. Женщины. 
Мужчины.

15.00, 18.55 Гандбол. Товари-
щеский матч. Женщины. 
Россия — Беларусь.

16.25 Как это было.
16.55 Футбол. Кубок России. 

«Урал» (Екатеринбург) — 
«Ростов».

19.50 Футбол. Кубок Белару-
си. 1/2 финала. «Дина-
мо» (Минск) — «Неман» 
(Гродно).

21.50 Между прочим.
22.10 Хоккей. КХЛ. Финал. 

Первый матч.
0.05 Слэм-данк.

6.00, 7.20, 8.15 Доброе утро, 
Беларусь!

7.00, 8.00, 9.00, 12.00, 13.00 
Новости.

7.05, 8.05 Новости экономики.
7.10, 8.10 «Зона Х».
9.10 «Здорово здоровым 

быть!»
10.00, 11.50, 12.15, 13.05 Х/ф 

«Далекая и близкая».
10.50 «Скажинемолчи».
15.00 Новости.
15.10 Новости региона.
15.25 Сериал «След».
17.00 Новости.
17.05 Белорусское времечко.
18.00 Новости региона.
18.15, 0.05 «Зона Х».
18.30, 19.20 Сериал «Стеног-

рамма судьбы».
19.00 Новости.
21.00 Панорама.
21.45 Это другое.
22.00 Сериал «След».
23.50 Сфера интересов.
0.25 День спорта.
0.40 Скажинемолчи.

6.00 «Включайся!». Утреннее 
шоу.

10.00 Телебарометр.
10.05 Сериал «Знаки судьбы».
10.35 Сериал «Свои».
12.10 Как дома.
12.40 Сериал «Крепкие ореш-

ки».
14.10 «О здоровье: понарошку 

и всерьез».
14.40 «На ножах».
15.55 Ничего себе ньюз.
16.00 «Пин_код». Интерактив-

ный молодежный проект
16.55 Телебарометр.
17.00 «Умный дом».
17.45 «Полезная программа».
18.05 Сериал «Знаки судьбы».
18.35 Сериал «Свои».
20.10 Комедийный сериал 

«Развод».
21.10 Спортлото 6 из 49, 

КЕНО.
21.15 Сериал «Филатов».
22.15 Сериал «Крепкие ореш-

ки».
0.00 Сериал «Ищейка-5».

6.00, 8.15, 9.10 «Наше утро».
7.00, 8.00, 9.00, 11.00, 13.00, 

16.00, 18.00, 20.30 Наши 
новости.

7.10, 8.10 «Тревожная кнопка».
10.00 «Пропаганда».
10.20 «Жить здорово!»
11.15 Сериал «Тень дракона».
12.25, 13.15, 22.30 Сериал 

«Одна жизнь на двоих».
15.00 «Давай поженимся!»
16.20 «Мужское/Женское».
17.20, 18.20, 19.00 Информа-

ционный канал.
18.55 «Удача в придачу!»
20.10 Вечерние новости.
21.20 Сериал «Такси под при-

крытием».
0.35 «Время».

6.00, 6.40, 7.45, 8.40 Утро СТВ.
6.30, 7.30, 8.30, 10.30, 13.30, 

16.30, 19.30 «24 часа».
9.00 «Решение есть! Депутат-

ский ответ».

9.30 Ток-шоу «По существу».
10.40 Док. проект «Назад в 

СССР».
13.50 Сериал «Феникс».
16.50 Сериал «Пять минут ти-

шины. Возвращение».
20.10, 23.05 «СТВ-спорт».
20.15 Столичные подробности.
20.25 «Минщина».
20.40 Сериал «Шеф-2».
22.30 «24 часа».
23.20 Стрим «Азаренок. На-

прямую».
0.50 Сериал «Феникс».

6.00 Беларусь. Новости.
6.05, 9.05 «Новое утро».
9.00 Беларусь. Новости.
10.05 «САСС уполномочен 

 заявить».
11.00, 14.00, 17.00, 20.00 Вести.
11.30 Беларусь. Новости.
11.40 «О самом главном».
12.50 Точки над «і».
14.30 Беларусь. Новости.
14.40 «60 минут». Ток-шоу.
17.30 Беларусь. Новости.

17.40 Сериал «Версия».
18.55 «Малахов».
21.00 Беларусь. Новости.
21.30 Сериал «Алла-такси».
23.00 Беларусь. Новости.
23.15 Сериал «Алла-такси».
23.50 «Вечер».

6.10 «Астропрогноз».
6.15, 7.10, 8.20, 13.20, 22.40, 

23.45 Сегодня. Главное.
6.20 «Здорово здоровым быть!»
7.25 «Маршрут построен».
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00 

Сегодня.
8.35, 21.20 «ЧП.by».
8.55 Понятная политика.
9.10 Знак качества.
9.30, 10.35 Сериал «Улицы 

разбитых фонарей».
13.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.55 «За гранью».
14.55 «ДНК».
16.40, 20.00 Главное. Сегодня. 

Беларусь.
16.50 Сериал «Пес».

20.15, 21.40, 22.45 Сериал 
« Горячая точка».

0.00 Сериал «Слово пацана. 
Кровь на асфальте».

6.00, 10.00, 13.00, 16.00, 18.30 
Новости.

6.15 «Пять причин поехать в…»
6.25 Сериал «Экспроприатор».
13.15 «Мировое соглашение».
14.10 «Дела судебные. Битва 

за будущее».
15.05 «Дела судебные. Новые 

истории».
16.15 «Дела судебные. Яблоко 

раздора».
17.15 «Дела судебные. Деньги 

верните!»
18.50 «Игра в кино».
22.25 Х/ф «Гараж».
0.30 «Наше кино. История 

большой любви».

6.55 Хоккей. КХЛ. 1/2 финала. 
«Металлург» (Магнито-

горск) — «Автомобилист» 
(Екатеринбург).

8.55 VeloLove.
9.15 Футбол. Чемпионат Рос-

сии. «Факел» (Воронеж) 
— «Ростов».

11.10 На грани фола.
12.35 Как это было.
13.05 Фигурное катание. От-

крытый кубок Беларуси. 
Танцы на льду.

14.40 Игры «на вырост».
15.10 Футбол. Чемпионат Рос-

сии. «Локомотив» (Мо-
сква) — ЦСКА (Москва).

17.05 Вот это спорт!
17.25 Спорт-кадр.
17.55 Гандбол. Товарищеский 

матч. Женщины. Россия 
— Беларусь.

19.35 Хоккей. Чемпионат Бе-
ларуси. Превью.

19.55 Хоккей. Чемпионат Бела-
руси. Финал. «Брест» — 
«Металлург» (Жлобин).

22.30 Футбол. Чемпионат Рос-
сии. Обзор.

23.15 Смешанные единобор-
ства.

6.00, 7.20, 8.15 Доброе утро, 
Беларусь!

7.00, 8.00, 9.00, 12.00, 13.00 
Новости.

7.05, 8.05 Новости экономики.
7.10, 8.10 «Зона Х».
9.10 Главный эфир.
10.40 Навіны надвор’я.
11.00, 12.15 Х/ф «Находка».
13.05 Х/ф «Холодное сердце».
15.00 Новости.
15.10 Новости региона.
15.25 Х/ф «Холодное сердце».
17.00 Новости.
17.05 Белорусское времечко.
18.00 Новости региона.
18.15, 0.20 «Зона Х».
18.30 Маршрут построен.
19.00 Новости.
19.20 Сериал «След».
20.00 «100 вопросов взрос-

лому».
21.00 Панорама.
21.45 Понятная политика.
22.00 Сериал «След».
23.55 Арена.
0.40 День спорта.

6.00 «Включайся!». Утреннее 
шоу.

10.05 Телебарометр.
10.35 Сериал «Семья. Пере-

загрузка».
11.05 Х/ф «Земное притяже-

ние».
14.40 Смачна есцi.
15.25 Анимация для всей 

семьи. «Волки и овцы: 
бе-е-е-зумное превра-
щение».

16.45 Анимация для всей 
семьи. «Волки и овцы: 
ход свиньей».

17.55 «Полезная программа».
18.05 Сериал «Знаки судьбы».
18.35 Сериал «Свои».
20.10 Комедийный сериал 

«Развод».
21.05 Телебарометр.
21.10 Спортлото 6 из 49, 

КЕНО.
21.15 Сериал «Филатов».
22.15 Сериал «Крепкие ореш-

ки».
0.00 Сериал «Ищейка-5».

6.00, 7.10, 8.10 «Наше утро».
7.00, 8.00, 9.00, 11.00, 13.00, 

16.00, 18.00, 20.30 Наши 
новости.

9.10 Наше время.
10.15 «Жить здорово!»
11.15 «Белые росы».
11.50 «Смех с доставкой на 

дом».
12.30, 13.15, 22.50 Сериал 

«Одна жизнь на двоих».
15.00 «Давай поженимся!»
16.20 «Мужское/Женское».
17.20 Информационный канал.
19.00 «Еще не вечер».
20.10 Вечерние новости.
21.20 «Пропаганда».
21.40 Сериал «Такси под при-

крытием».
0.55 «Спортклуб».
1.20 «Время».

6.00, 6.40, 7.45, 8.40 Утро СТВ.
6.30, 7.30, 8.30, 10.30, 13.30, 

16.30, 19.30 «24 часа».

9.00 «Неделя».
10.40 Док. проект.
13.50 Сериал «Феникс».
16.50 Сериал «Пять минут ти-

шины. Возвращение».
18.30 Ток-шоу «По существу».
20.10, 23.05 «СТВ-спорт».
20.15 Столичные подробности.
20.25 «Минщина».
20.40 Сериал «Шеф-2».
22.30 «24 часа».
23.20 Стрим «Азаренок. На-

прямую».
0.50 Сериал «Феникс».

6.00 Беларусь. Новости.
6.05, 9.05 «Новое утро».
9.00 Беларусь. Новости.
10.05 Сериал «Тайны след-

ствия».
11.00, 14.00, 17.00 Вести.
11.30 Беларусь. Новости.
11.40 «Акценты».
12.40 «О самом главном».
13.45 «Плюс-минус».
14.30 Беларусь. Новости.
14.40 «60 минут». Ток-шоу.

17.30 Беларусь. Новости.
17.40 «Есть вопрос». Ток-шоу.
18.55 «Малахов».
20.00 Вести.
21.00 Беларусь. Новости.
21.30 Сериал «Алла-такси».
23.00 Беларусь. Новости.
23.15 Сериал «Алла-такси».
23.50 «Вечер».

6.10 «Астропрогноз».
6.20 Беларусы.
6.55 «Наука рядом».
7.25 «Маршрут построен».
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00 

Сегодня.
8.25 Еда хоть куда.
8.55, 10.35 Х/ф «Обочина».
11.10 Х/ф «Годен к нестроевой».
12.30 Х/ф «Кочевница».
13.20, 22.40, 23.45 Сегодня. 

Главное.
13.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.55 Х/ф «Кочевница».
16.40, 20.00 Главное. Сегодня. 

Беларусь.

16.50 Х/ф «Кочевница».
18.00, 20.15, 21.45, 22.45 

 Сериал «Горячая точка».
21.25 «ЧП.by».
0.00 Сериал «Слово пацана. 

Кровь на асфальте».

6.00, 10.00, 13.00, 16.00, 18.30 
Новости.

6.15 «Специальный репортаж».
6.25, 10.20 Сериал «Экспро-

приатор».
10.10 «Белорусский стандарт».
13.15 «Мировое соглашение».
14.10 «Дела судебные. Битва 

за будущее».
15.05 «Дела судебные. Новые 

истории».
16.15 «Дела судебные. Яблоко 

раздора».
17.15 «Дела судебные. Деньги 

верните!»
18.50 «Игра в кино».
22.25 Х/ф «Дамы приглашают 

кавалеров».
0.00 «Наше кино. История 

большой любви».

6.55 Баскетбол. Единая 
 лига. МБА (Москва) — 
«Минск».

8.45 Биатлон. Кубок Содруже-
ства. 4-й этап. Большой 
массовый старт.

10.40 Итоги недели.
11.25 Футбол. Чемпионат 

России. «Оренбург» — 
« Нижний Новгород».

13.20 Большой спорт.
14.05 Хоккей. Чемпионат 

 Беларуси. Финал. Тре-
тий матч.

16.00 Биатлон. Кубок Содру-
жества. 4-й этап. Сингл-
микст.

16.50 Хоккей. КХЛ. 1/2 финала. 
«Металлург» (Магнито-
горск) — «Автомобилист» 
(Екатеринбург). В пере-
рывах — Спорт-центр.

19.20 На грани фола. Футболь-
ное обозрение.

20.45 VeloLove.
21.05 Спорт-центр.
21.15 Бокс. Ночь чемпионов.

6.00, 7.20, 8.15 Доброе утро, 
Беларусь!

7.00, 8.00, 9.00, 12.00, 13.00, 
15.00, 17.00 Новости.

7.05, 8.05 Новости экономики.
7.10, 8.10 «Зона Х».
9.10 «Здорово здоровым 

быть!»
10.00, 11.50, 12.15, 13.05 

Х/ф «Круглая дура. Надя 
Круглова».

10.55 «Скажинемолчи».
15.10 Новости региона.
15.25 Сериал «След».
17.05 Белорусское времечко.
18.00 Новости региона.
18.15 «Зона Х».
18.30, 19.20 Сериал «Стеног-

рамма судьбы».
19.00 Новости.
21.00 Панорама.
21.45 Белорусская супержен-

щина.
21.55 Один день.
22.20 Сериал «След».
0.15 Сфера интересов.
0.30 «Зона Х».
0.50 День спорта.

6.00 «Включайся!». Утреннее 
шоу.

10.00 Телебарометр.
10.05 Сериал «Знаки судьбы».
10.35 Сериал «Свои».
12.05 Я из деревни.
12.35 Сериал «Крепкие ореш-

ки».
14.15 Сериал «Секреты».
14.45 «Новый день».
15.15 «Умный дом».
15.55 Ничего себе ньюз.
16.00 «Пин_код».
16.55 Телебарометр.
17.00 «100 мест, где поесть».
18.05 Сериал «Знаки судьбы».
18.35 Сериал «Свои».
20.10 Сериал «#Яжотец».
21.10 Спортлото 6 из 49, 

 КЕНО.
21.15 Сериал «Филатов».
22.20 Сериал «Крепкие ореш-

ки».
0.00 Сериал «Ищейка-5».

6.00, 7.15, 8.15 «Наше утро».

7.00, 8.00, 9.00, 11.00, 13.00, 
16.00, 18.00, 20.30 Наши 
новости.

7.10, 8.10 «Тревожная кнопка».
9.10 «ОбъективНО».
10.10 «Жить здорово!»
11.15 «Всё понятно».
11.25 Сериал «Тень дракона».
12.35, 13.15, 22.30 Сериал 

«Одна жизнь на двоих».
15.00 «Давай поженимся!»
16.20 «Мужское/Женское».
17.20, 18.20 Информацион-

ный канал.
19.00 Марков. Ничего личного.
20.00, 0.35 «Время».
21.20 Сериал «Такси под при-

крытием».

6.00, 6.40, 7.45, 8.40 Утро СТВ.
6.30, 7.30, 8.30, 10.30, 13.30, 

16.30, 19.30 «24 часа».
9.00 Док. проект.
10.40 Док. проект «Хроники 

московского быта».
13.50 Сериал «Феникс».
17.00 Сериал «Пять минут ти-

шины. Возвращение».

19.00 «Со знаком качеСТВа. 
Техника для дома».

20.15, 23.05 «СТВ-спорт».
20.20 Столичные подробности.
20.30 «Минщина».
20.40 «Белорусская супержен-

щина».
20.50 Сериал «Шеф-2».
22.30 «24 часа».
23.20 Стрим «Азаренок. На-

прямую».
0.50 Сериал «Феникс».

6.00 Беларусь. Новости.
6.05, 9.05 «Новое утро».
9.00 Беларусь. Новости.
10.05 Сериал «Тайны след-

ствия».
11.00, 14.00 Вести.
11.30 Беларусь. Новости.
11.40 «Да! Но…». Ток-шоу.
12.20 «О самом главном».
13.00 Точки над «і».
14.30 Беларусь. Новости.
14.40 «60 минут». Ток-шоу.
17.00 Вести.
17.30 Беларусь. Новости.
17.40 Сериал «Версия».

18.55 «Малахов».
20.00 Вести.
21.00 Беларусь. Новости.
21.30 Сериал «Алла-такси».
23.00 Беларусь. Новости.
23.15 Сериал «Алла-такси».
23.50 «Вечер».

6.10 «Астропрогноз».
6.15, 7.10, 8.20, 13.20, 22.40, 

23.45 Сегодня. Главное.
6.20 «Здорово здоровым 

быть!»
7.25 «Маршрут построен».
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00 

Сегодня.
8.35, 21.20 «ЧП.by».
8.55 Сфера интересов.
9.10 Знак качества.
9.30, 10.35 Сериал «Улицы 

разбитых фонарей».
13.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.55 «За гранью».
14.55 «ДНК».
16.40, 20.00 Главное. Сегодня. 

Беларусь.
16.50 Сериал «Пес».

20.15, 21.40, 22.45 Сериал 
« Горячая точка».

0.00 Сериал «Слово пацана. 
Кровь на асфальте».

6.00, 10.00, 13.00, 16.00, 18.30 
Новости.

6.15 «Сделано в Содружестве».
6.25 Сериал «Жена с того све-

та».
10.10, 17.15 «Дела судебные. 

Деньги верните!»
11.05, 14.10 «Дела судебные. 

Битва за будущее».
12.00, 15.05 «Дела судебные. 

Новые истории».
13.15 «Мировое соглашение».
16.15 «Дела судебные. Яблоко 

раздора».
18.50 «Игра в кино».
22.25 Х/ф «Опекун».
0.15 «Наше кино. История 

большой любви».
1.10 Х/ф «Любовь без правил».
2.55 Сериал «Школа выжива-

ния от одинокой жен-
щины с тремя детьми в 
условиях кризиса».

6.55 Гандбол. Товарищеский 
матч. Женщины. Россия 
— Беларусь.

8.25 Между прочим.
8.45 Слэм-данк.
9.15 Футбол. Кубок  Беларуси. 

1/2 финала. « Динамо» 
(Минск) — «Неман» 
(Гродно).

11.10 Хоккей. КХЛ. Финал. 
Первый матч.

13.05 Фигурное катание. От-
крытый кубок Беларуси. 
Гала-шоу.

14.40 Биатлон. Кубок Содру-
жества. 4-й этап. Массо-
вый старт.

16.35 Бокс. Ночь чемпионов.
18.20, 21.55 Спорт-центр.
18.30 Хоккей для всех. Чемпио-

нат Беларуси. Превью.
19.25 Хоккей. Чемпионат 

 Беларуси. Финал. «Ме-
таллург» (Жлобин) — 
«Брест».

22.05 Сквозь тернии к звездам.
22.35 Смешанные единобор-

ства.

15 апреля  ПОНЕДЕЛЬНИК

16 апреля  ВТОРНИК

17 апреля  СРЕДА

18 апреля  ЧЕТВЕРГ
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Галоўны рэдактар
Наталля Паўлаўна ЦЭЛІТАН

6.00, 7.30, 8.30 Доброе утро, 
Беларусь!

7.00, 8.00, 9.00, 12.00, 13.00, 
15.00, 17.00 Новости.

7.20, 8.20 Новости экономики.
7.25, 8.25 «Зона Х».
9.10 «Здорово здоровым 

быть!»
10.00, 11.50, 12.15, 13.05 Х/ф 

«Чистая психология».
10.55 «Скажинемолчи».
15.10 Новости региона.
15.25 Сериал «След».
17.05 Смысл жизни.
17.30 Маршрут построен.
18.00 Новости региона.
18.15 Итоги недели.
18.40 Сериал «Стенограмма 

судьбы».
19.00 Новости.
19.20 Сериал «Стенограмма 

судьбы».
21.00 Панорама.
21.45 Клуб редакторов.
23.10 Сериал «След».
0.05 День спорта.
0.20 Скажинемолчи.

6.00 «Включайся!». Утреннее 
шоу.

10.00 Телебарометр.
10.05 Сериал «Знаки судьбы».
10.35 Сериал «Свои».
12.20 «Полезная программа».
12.35 Сериал «Крепкие ореш-

ки».
14.10 «Дорогая, я забил».
15.25 «Новый день».
15.55 Ничего себе ньюз.
16.00 «Пин_код».
16.55 Телебарометр.
17.00 Это моя семья.
18.00 «Стать шефом».
19.45 Юмористическое шоу 

«Уральские пельмени».
21.10 Спортлото 5 из 36, 

 КЕНО.
21.15 Х/ф «Жена».
23.00 Х/ф «Золотая кровь. Гра-

дус смерти».

6.00, 7.10, 8.10, 9.10 «Наше 
утро».

7.00, 8.00, 9.00, 11.00, 13.00, 
16.00, 18.00, 20.30 Наши 
новости.

10.00 «Жить здорово!»
11.15 Сериал «Тень дракона».
12.25, 13.15, 22.55 Сериал 

«Одна жизнь на двоих».
15.00 «Давай поженимся!»
16.20 «Мужское/Женское».
17.30 «Тревожная кнопка».
18.20 «Народный ГОСТ».
18.55 «Удача в придачу!»
19.00 «Поле чудес».
20.10 Вечерние новости.
21.20 «Лавров. За гранью».
21.30 «Что? Где? Когда?» 

в Беларуси.
1.00 «Время».

6.00, 6.40, 7.45, 8.40 Утро СТВ.
6.30, 7.30, 8.30, 10.30, 13.30, 

16.30, 19.30 «24 часа».
9.00 Док. проект «Назад в 

СССР».
10.40 Док. проект «Хроники 

московского быта».
13.50 Сериал «Феникс».

14.45, 1.45 Сериал «Живой».
16.50 «Решение есть! Депутат-

ский ответ».
17.20 Док. проект.
18.45 «В поисках истины. Гло-

ток жизни».
20.10, 23.05 «СТВ-спорт».
20.15 Столичные подробности.
20.25 «Минщина».
20.40 «Созидаем вместе».
20.55 Сериал «Шеф-2».
22.30 «24 часа».
23.20 Стрим «Азаренок. На-

прямую».
0.50 Сериал «Феникс».

6.00 Беларусь. Новости.
6.05, 9.05 «Новое утро».
9.00 Беларусь. Новости.
10.05 Сериал «Тайны след-

ствия».
11.00, 14.00, 17.00 Вести.
11.30 Беларусь. Новости.
11.40 «О самом главном».
12.50 Точки над «і».
14.30 Беларусь. Новости.
14.40 «60 минут». Ток-шоу.

17.30 Беларусь. Новости.
17.40 Сериал «Версия».
18.55 «Прямой эфир».
20.00 Вести.
21.00 Беларусь. Новости.
21.30 Х/ф «Тарас Бульба».
23.00 Беларусь. Новости.
23.15 Х/ф «Тарас Бульба».
0.15 46-й Московский между-

народный кинофести-
валь. Открытие.

6.10 «Астропрогноз».
6.15, 7.10, 8.20, 13.20, 22.30, 

23.30 Сегодня. Главное.
6.20 «Здорово здоровым 

быть!»
7.25 «Маршрут построен».
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00 

Сегодня.
8.35 «ЧП.by».
8.55 Сфера интересов.
9.10 Знак качества.
9.30, 10.35 Сериал «Улицы 

разбитых фонарей».
13.25 Чрезвычайное проис-

шествие.

13.55 «ДНК».
14.55 «Жди меня».
16.40, 20.00 Главное. Сегодня. 

Беларусь.
16.55 Сериал «Пес».
20.15, 21.50, 23.45 Сериал 

« Горячая точка».
21.20 «ЧП.by. Время итогов».
0.05 «ЧП. Расследование».

6.00, 10.00, 13.00, 16.00, 18.30 
Новости.

6.15 «Не[Фантастика]».
6.25, 10.10, 17.15 «Дела судеб-

ные. Деньги верните!»
8.10, 11.05, 14.10 «Дела судеб-

ные. Битва за будущее».
9.05, 12.00, 15.05 «Дела судеб-

ные. Новые истории».
13.15 «Мировое соглашение».
16.15 «Дела судебные. Яблоко 

раздора».
18.50 «Миллион за 5 минут».
19.30 Х/ф «Двенадцать стуль-

ев».
22.55 Х/ф «Вокзал для двоих».
1.40 Х/ф «Кадриль».

6.55 Баскетбол. Единая  лига. 
«Руна» (Москва) — 
«Минск».

8.35 Сквозь тернии к звездам.
9.05 Хоккей.  Чемпионат 

 Беларуси. Финал. 
« Металлург» (Жлобин) — 
«Брест».

11.00 Хоккей для всех.
11.30 VeloLove.
11.50 Как это было.
12.20 Танцевальный спорт. 

Чемпионат Беларуси.
14.25 Физ-ра.
14.55 Смешанные единобор-

ства.
16.50 Хоккей. КХЛ. Финал. 

Второй матч.
19.20 Футбол. Чемпионат 

 Беларуси. БАТЭ (Бори-
сов) — «Днепр» (Моги-
лев).

21.20 Футбол. Чемпионат Рос-
сии. «Краснодар» — 
« Факел» (Воронеж).

23.15 Овертайм.
23.45 Бокс. Ночь чемпионов.

6.20 Х/ф «Некрасивая».
8.05 Існасць.
8.30 Смысл жизни.
9.00, 12.00 Новости.
9.15 Доброе утро, Беларусь!
10.05 Здоровье.
10.55 Дача.
11.25 Тайны следствия.
12.15 Итоги недели.
12.45 Х/ф «Счастье наполо-

вину».
13.35 «Я знаю». Шоу-виктори-

на для всей семьи.
15.00 Новости.
15.15 Краіна.
15.45 «100 вопросов взрос-

лому».
16.45 «Женщины Страны 

 Советов».
17.00 Один день.
17.30 Х/ф «Чистая психоло-

гия».
21.00 Панорама.
21.40 Х/ф «Обратная сторо-

на души».
1.10 День спорта.

6.00 «Включайся. Лучшее за 
неделю». Утреннее шоу.

9.00 Реалити-шоу «Дорогая, я 
забил».

10.15 Телебарометр.
10.20 Анимация для всей 

 семьи. «Синдбад. Пира-
ты семи штормов».

11.35 Это моя семья.
12.35 Х/ф «Начать с нуля».
14.15 Как дома.
14.45 «Стать шефом».
16.30 Х/ф «Хрустальная ло-

вушка».
20.00 Телебарометр.
20.05 «Няня особого назна-

чения».
21.10 Спортлото 6 из 49, 

 КЕНО.
21.50 Сериал «Филатов».

7.00, 9.00, 16.00 Наши но-
вости.

7.10 Марков. Ничего личного.

8.00, 9.10 «Наше утро в суб-
боту».

10.00 «Белорусская супер-
женщина».

10.10 «Тревожная кнопка».
10.40 «Белые росы».
11.15 «Смех с доставкой на 

дом».
12.30 Сериал «Добежать до 

себя».
16.20 Сериал «C чистого 

 листа».
20.00 «Как посмотреть».
20.55 «Метеогид».
21.20 Сериал «Несладкая 

месть».

6.20 Док. проект «Хроники мо-
сковского быта».

7.40 «Анфас».
8.00 «Центральный регион».
8.30 Х/ф «Дайте жалобную 

книгу».
10.10 «Созидаем вместе».
10.30, 13.30 «24 часа».
10.40 «Минск и минчане».

11.10 «В поисках истины.  Мода 
на б/у».

11.55, 13.45 Сериал «Пять ми-
нут тишины. Возвраще-
ние».

16.30 «24 часа».
16.50 Сериал «Пять минут ти-

шины. Возвращение».
19.30 «24 часа».
20.25 «СТВ-спорт».
20.35 Сериал «Пять минут ти-

шины. Возвращение».
22.40 Док. проект «Девянос-

тые».

7.05 «Новое утро».
9.30 «Со знаком качеСТВа».
10.25 «Прикосновение к свету».
10.40 «Путевка.by».
11.00, 14.00, 17.00 Вести.
11.30 Беларусь. Новости.
11.40 «Доктор Мясников».
12.40 «Парад юмора».
14.40 «Парад юмора».
15.15 Х/ф «Монолог».
17.50 «Привет, Андрей!»

19.45 «Плюс-минус».
20.00 Вести.
21.00 Беларусь. Новости.
21.30 Х/ф «Полевых цветов 

букет».
0.40 Х/ф «Долгая дорога к 

 себе».

6.10 «Астропрогноз».
6.15, 7.10 Сегодня. Главное.
6.20 «На неделю».
7.25 Беларусы.
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня.
8.20 «ЧП.by. Время итогов».
8.50 Один день.
9.25 «Просто и вкусно».
10.25 Знак качества.
10.40 «Главная дорога».
11.15 «Живая еда».
12.05 Квартирный вопрос.
13.05 «Поедем, поедим!»
14.05 Х/ф «Чаклун и Румба».
15.35 «Следствие вели…»
17.30 «Секрет на миллион».
19.00 «Центральное телеви-

дение».

20.15 «Ты не поверишь!»
21.10 «Основано на реальных 

событиях».

6.00 «Всё, как у людей».
6.15, 9.05 Мультфильмы.
7.50 «Пять причин поехать 

в…». К 100-летию Ду-
шанбе.

8.00 «Наше кино. История 
большой любви».

8.40 «Исторический детектив».
9.30 «ФазендаЛайф».
10.10 Х/ф «Незнакомый 

 наследник».
12.00 Х/ф «Безбилетная пас-

сажирка».
13.20 Х/ф «Семь невест 

 ефрейтора Збруева».
15.20 Сериал «Большая пере-

мена».
16.00, 18.30 Новости.
16.15, 18.45 Сериал «Большая 

перемена».
21.40 Х/ф «Вокзал для двоих».
0.35 Х/ф «Опекун».

6.55 Футбол. Чемпионат Бела-
руси. БАТЭ (Борисов) — 
«Днепр» (Могилев).

8.55 Физ-ра.
9.25 Хоккей. КХЛ. Финал. 

 Второй матч.
11.20 Футбол. Чемпионат Рос-

сии. «Краснодар» — 
« Факел» (Воронеж).

13.10 Большой спорт.
13.55 Футбол. Чемпионат Рос-

сии. «Рубин» (Казань) — 
«Локомотив» (Москва).

15.55 Хоккей. Чемпионат 
 Беларуси. Превью.

16.25 Хоккей. Чемпионат Бела-
руси. Финал. «Брест» — 
«Металлург» (Жлобин).

18.50 Гандбол. Чемпионат 
 Беларуси. Мужчины. 
 Финал. 2-й матч.

20.30 Футбол. Чемпионат Рос-
сии. ЦСКА (Москва) — 
«Ахмат» (Грозный).

21.30 Смешанные единобор-
ства.

5.55 Х/ф «Некрасивая».
7.35 Клуб редакторов.
9.00, 12.00, 15.00 Новости.
9.15 «Арсенал».
9.45 Истории спасения.
10.15 Тайны следствия.
10.50 Маршрут построен.
11.20 Белорусская супержен-

щина.
11.30 Смысл жизни.
12.15 Новости. Центральный 

регион.
12.40 Х/ф «Счастье наполо-

вину».
13.30 «Я знаю». Шоу-виктори-

на для всей семьи.
15.20 Вокруг планеты.

16.00 «Женщины Страны 
 Советов».

16.10 Х/ф «Хвостолюбы».
19.00 Новости.
19.15 Х/ф «Хвостолюбы».
20.40 Навіны надвор’я.
21.00 Главный эфир.
22.30 Х/ф «Бабоньки».

6.00 «Включайся. Лучшее за 
неделю». Утреннее шоу.

9.00 «Дорогая, я забил».
10.20, 10.55, 16.30 Телебаро-

метр.
10.25 Я из деревни.
11.25 Смачна есцi.
12.15 «На ножах».

13.20 «Няня особого назна-
чения».

14.50 Х/ф «Начать с нуля».
16.35 Х/ф «Золотая кровь. Гра-

дус смерти».
18.25 Юмористическое шоу 

«Уральские пельмени».
19.50 Х/ф «Жена».
21.10 Спортлото 5 из 36, КЕНО.
21.40 Сериал «Развод».
23.30 Сериал «#Яжотец».

7.00, 9.00 Наши новости.
7.10 Х/ф «Битва за Москву».
9.10 «Метеогид».
9.35 «Здоровье».
10.40 «Народный повар».

12.00 «Народный ГОСТ».
12.35 «Видели видео?»
13.30 Сериал «Несладкая 

месть».
16.00 Наши новости.
16.20 Сериал «Несладкая 

месть».
18.00 «Три аккорда».
20.00 Наше время.
21.15 Х/ф «Вор».
23.10 «Что? Где? Когда?»
0.25 «Метеогид».

6.25 Док. проект «Хроники мо-
сковского быта».

7.35 Х/ф «Покровские ворота».
10.00 «Большой город».

10.30 «24 часа».
10.40 «Со знаком качеСТВа. 

Техника для дома».
11.10 Сериал «Шеф-2».
13.30 «24 часа».
13.45 Сериал «Шеф-2».
16.30 «24 часа».
16.45 «Сенат».
17.00 Сериал «Шеф-2».
19.30 «Неделя».
21.00 «Спорт-таймер».
21.15 Сериал «Шеф-2».
22.10 Док. проект «Девянос-

тые».

7.00 Х/ф «Полевых цветов 
 букет».

10.15 «Когда все дома».
11.00, 17.00 Вести.
12.00 Х/ф «От праздника к 

празднику».
13.40 Х/ф «С небес на землю».
17.50 «Песни от всей души».
20.00 Вести недели.
21.00 «Акценты».
22.00 «САСС уполномочен 

 заявить».
22.55 Москва. Кремль. Путин.
23.35 «Воскресный вечер».

6.05 «Астропрогноз».
6.10 Азбука спорта.
6.30 Смысл жизни.
7.00 «Взгляд на Беларусь».
7.25 «Дача».
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня.
8.20 «Наука рядом».
8.55 «Маршрут построен».
9.25 Еда хоть куда.
10.25 «Сломать стереотипы».
10.40 «Квартирный вопрос.by».
11.15 «Первая передача».
11.45 «Чудо техники».
12.35 «Дачный ответ».
13.40 «НашПотребНадзор».
14.35 Х/ф «Мама, я жив».
16.20 «Следствие вели…»
18.05 «Новые русские сенса-

ции».
19.00 Итоги недели.
20.20 «Звезды сошлись».
21.40 Х/ф «Танцы марионеток».

7.20 Х/ф «Человек с бульвара 
Капуцинов».

9.25 «Точка на карте».
9.30 «ФазендаЛайф».
10.00 Новости.

10.10 Х/ф «Двенадцать стуль-
ев».

13.30 Сериал «Охотники за 
бриллиантами».

16.00 Новости.
16.15 Сериал «Охотники за 

бриллиантами».
18.30 «Вместе».
19.30 Сериал «Охотники за 

бриллиантами».
0.00 «Вместе».
1.00 Х/ф «Вечное свидание».

6.55 Гандбол. Чемпионат Бела-
руси. Мужчины. Финал. 
2-й матч.

8.25 Футбол. Чемпионат Рос-
сии. «Балтика» (Калинин-
град) — «Крылья Сове-
тов» (Самара).

10.25 Физ-ра.
10.55 Хоккей.  Чемпионат 

 Беларуси. Финал. 
 Шестой матч.

12.55 Игры «на вырост».
13.25 Как это было.
13.55 Футбол. Чемпионат Рос-

сии. «Нижний Новгород» 
— «Динамо» (Москва).

15.55 Футбол. Чемпионат 
Беларуси. «Динамо» 
(Минск) — «Торпедо- 
БелАЗ» (Жодино).

17.55 Хоккей. КХЛ. Финал. 
Третий матч.

19.40 Большой спорт.
20.25 Футбол. Чемпионат Рос-

сии. «Ростов» — «Спар-
так» (Москва).

22.25 Футбол. Чемпионат 
 Беларуси. Обзор.

23.10 Итоги недели.
23.55 Бокс. Ночь чемпионов.

20 апреля  2СУББОТА

21 апреля  2ВОСКРЕСЕНЬЕ

В ПРОГРАММЕ ВОЗМОЖНЫ ИЗМЕНЕНИЯ. 

ПЕРЕПЕЧАТКА ПРОГРАММЫ ЗАПРЕЩЕНА!

19 апреля ПЯТНИЦА
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ОВЕН. Вам нужно не принимать необдуманных решений, хотя будет очень хо-
теться сменить сферу деятельности — поступит заманчивое предложение. Од-
нако не спешите, сейчас для этого не лучшее время. Есть вероятность получить 
известие, которое кардинально изменит вашу жизнь в лучшую сторону. Благо-
даря упорству, которым вы обладаете, а также силе воли вы можете достигнуть 

немыслимых результатов: от установления новых контактов в деловой сфере до приятных 
знакомств. Возможен шанс быстрого карьерного роста и улучшения финансового положе-
ния. А любимые люди поддержат вас в любом начинании — вы почувствуете себя единой ко-
мандой.

ТЕЛЕЦ. Период достаточно удачен и продуктивен, особенно это касается ра-
боты. Используйте свою изобретательность и находчивость в решении слож-
ных задач. Сейчас может быть серьезный разговор с начальством, который за-
кончится на позитивной ноте. Обсудите в первую очередь вопросы, связан-
ные с вашими обязанностями. Если возникнут непредвиденные траты, родные, 

друзья и даже те, на кого вы никогда не рассчитывали, смогут помочь с финансами. Слу-
чайных же знакомств старайтесь избегать. Обратите внимание на отношения с друзьями 
или соседями: возможно, кто-то из них затаил обиду и негативно настроен против вас. По-
старайтесь исправить ситуацию. Вам кажется, что партнер недостаточно внимателен к вам 
и это может привести к недоразумениям в отношениях? Срочно организуйте романтиче-
ский ужин! Полезными будут поездки или прогулки, все, что связано с активным отдыхом.

БЛИЗНЕЦЫ. Не стоит вспоминать прошлые неудачи. Лишний раз не корите 
себя, ведь не вы одни совершаете ошибки. Делайте правильные выводы и при-
нимайте это как ценный урок. Смело завязывайте новые знакомства, они бу-
дут продуктивными. Не оглядывайтесь назад — все ваши мысли должны быть 
устремлены в будущее. Посвятите себя решению вопросов, связанных с посе-

щением официальных организаций и работе с документами. Деловые переговоры будут на 
высоте. Вы обладаете особым влиянием на людей, поэтому с легкостью договоритесь с ни-
ми, причем это касается любых вопросов. Не забывайте о старых связях, они могут при-
годиться. Благоприятный период и для встречи с друзьями — положительные эмоции вам 
обеспечены.

РАК. Вам придется искать ответы на важные вопросы. Отношения с деловыми 
партнерами будут не очень удачными, и это связано с вашей коммуникабельно-
стью. Сейчас лучше ничего не планировать. Не рассчитывайте и на повышение 
по службе — пока для этого неподходящее время. Руководству следует избе-
гать конфликтов с подчиненными, а подчиненным не спорить с руководством. 

Примените ваш опыт в общественных делах. А еще звезды рекомендуют больше времени 
отдыхать и не нервничать. Займитесь воспитанием детей и своим здоровьем. Запишитесь 
на массаж, сходите в бассейн или тренажерный зал. Не исключены и неожиданные прият-
ные знакомства.

ЛЕВ. Вы позитивны и открыты. На все хватает сил, времени и энтузиазма. Не-
смотря на это, обратите внимание на свое окружение, среди него могут ока-
заться лицемерные люди. Благоприятный период для проведения встреч. Но 
если вы планируете запустить новый проект, следует заручиться поддержкой 
партнеров. Будьте предельно аккуратны с деньгами. Хотя в целом период и 

удачен для финансовых операций, но с крупными сделками стоит повременить. В выходные 
хорошо бы встретиться с давними приятелями. Только постарайтесь не вспоминать прош-
лые обиды. Вообще, это хороший период, когда можно с кем-то познакомиться, обрести 
новых единомышленников, ну и, конечно, влюбиться.

ДЕВА. Это будет исключительно удачная неделя. Если вы находитесь в поис-
ке работы, именно сейчас сможете с успехом пройти все собеседования и за-
нять ту должность, о которой мечтали. Удача подстерегает на каждом шагу: ва-
ши проекты ждет успех, а коллеги будут рады помочь вам с решением любых 
вопросов. Совсем скоро вас могут продвинуть по служебной лестнице. Но для 

реализации данных планов необходимо преодолеть некоторые препятствия. Появится воз-
можность решить и финансовые проблемы — партнер сможет помочь вам в этом. Насту-
пивший период полон любви и романтики, что положительно отразится на ваших отноше-
ниях. Если вы находитесь в поиске второй половинки, то именно сейчас можете встретить 
того или ту единственную.

ВЕСЫ. Период удачен для коллективных действий. Финансовые вопросы при-
несут долгожданные результаты. Можете смело обращаться с просьбами к ру-
ководству, есть вероятность, что вам повысят зарплату. Сейчас можно завер-
шить дела, а также принять важное решение, которое откладывали на потом. Не 
стоит пренебрегать домашними заботами и решением бытовых вопросов. Не-

обходимо сделать детальный расчет трат, это вам поможет воздержаться от лишних поку-
пок. Если родные и друзья предложат помощь, не отказывайтесь. Вы давно мечтали купить 
квартиру? Сейчас лучшее время для этого. Особое внимание уделите здоровью и общему 
состоянию, поскольку существует риск заболеть. Сил вам прибавит вылазка на природу.

СКОРПИОН. Вы познакомитесь с интересными людьми, что может пере-
расти в крепкую дружбу. Возможны увеличение дохода, повышение по служ-
бе или подписание выгодного контракта. Ближе к концу недели может появить-
ся интересный проект, который заставит вас активизировать свои способности 
и таланты — окружающие обязательно это оценят. В выходные могут возник-

нуть непредвиденные расходы. Будьте осторожны, они могут поглотить всю прибыль. Вы 
не останетесь без внимания противоположного пола. Не верите? А зря. Поспособствовать 
этому может человек из вашего окружения. Не сопротивляйтесь новым ощущениям, имен-
но любовь нужна вам сейчас как никогда. 

СТРЕЛЕЦ. Звезды покровительствуют вам в финансовой сфере: ждите по-
лучения дополнительной прибыли или неожиданного выигрыша. Идеальное 
время, чтобы побыть наедине с собой, поразмышлять, проанализировать свои 
действия. Не стоит торопить события и браться за большой объем работы, 
зная, что не сможете его выполнить. В общении с коллегами сохраняйте чув-

ство такта и не позволяйте лишнего. Период не подходит для заключения деловых контак-
тов. В любовных отношениях вас ждет разочарование, возможно предательство близкого 
человека. Но помните: нервные клетки не восстанавливаются и после плохой погоды обя-
зательно появится солнце. Вам необходимо отдохнуть, это поможет успокоиться и настро-
иться на добрый лад.

КОЗЕРОГ. Работу лучше отодвинуть на второй план. Не допускайте перена-
пряжения, иначе оно приведет к ухудшению самочувствия и серьезным заболе-
ваниям. Новые знакомства вряд ли окажутся долговременными. Избегайте пу-
стых разговоров. Когда вы отпустите все плохое, на смену придет только хоро-
шее. Помните об этом и не держитесь за того, кому вы безразличны. Не путайте 

привязанность с истинными чувствами. Сейчас не время завязывать отношения, есть боль-
шой риск разочароваться. Семейным парам главное — домашний уют. Создайте для этого 
комфортные условия и хороший микроклимат. В выходные не торопитесь переделать все 
дела, отдохните и дайте отдохнуть вашим родным.

ВОДОЛЕЙ. Период хорош для установления деловых контактов, важных пе-
реговоров и встреч. В полной мере используйте для этого творческий подход. 
Поездки и любая строительная деятельность будут также удачны. Вам стоит 
воздержаться от критики в адрес постороннего человека, даже если вам это-
го очень хочется. Вы будете достаточно требовательны к себе и окружающим, 

однако важно соблюдать во всем меру, иначе это может привести к неожиданным конфлик-
там. Наступил период, когда можно сделать первый шаг навстречу — написать, позвонить, 
приехать, помириться с теми, с кем вы давно не общались. Попросить прощения, если вы 
кого-то обидели. В выходные узнаете приятные новости, связанные с родственниками
или детьми.

РЫБЫ. Первая половина недели благоприятна для деловых встреч и совеща-
ний, но не имеет смысла соглашаться на сомнительные сделки, которые мо-
гут привести в никуда. Если вы имеете собственный бизнес, ждите выгодного 
предложения от партнеров. Возможно, вы получите его из другого города или 
страны, что принесет вам длительное сотрудничество. Во второй половине не-

дели могут наблюдаться упадок сил и депрессия. Заведите привычку делать небольшие пе-
рерывы в работе. Выходные посвятите общению с родными и близкими. Теплота, велико-
душие и врожденная щедрость, которыми вы обладаете, лишь укрепят связь с ними. А вы-
езд на природу прибавит сил и подарит море положительных эмоций.

Подготовила Ирина ТИЛЬКОВА 

15.04 — 21.04ГОРОСКОП

Подготовила Анжелика МИЛЬТО 

Депутаты Госдумы России приняли
в первом чтении законопроект об 
административной ответственности 
государственных лесозаготовительных 
учреждений за нарушение требований 
реализации лесоматериалов на бирже. 
Реализовывать древесину через 
организованные торги они
обязаны с 2022 года.

Норма действует уже два года, и за это вре-
мя отмечаются случаи внебиржевых сделок, со-
вершенных госучреждениями. В случаях их под-
тверждения принимаются меры реагирования. 
Должностные лица получают дисциплинарное 
взыскание вплоть до увольнения. С принятием за-
конопроекта ответственные лица будут привле-
каться и к административной ответственности. 
Законопроект устанавливает штрафы для дол-
жностных лиц, реализующих древесину вне бир-
жи, в размере 50 тыс. рублей, для юридических 
лиц — до 500 тыс. рублей.

В первом чтении Госдумой принят законопро-
ект о лесных дорогах, направленный на регулиро-
вание их создания и эксплуатации, закрепляющий 
понятие лесных дорог и их классификацию. Также 

в первом чтении принят закон об усилении адми-
нистративной ответственности за нарушение обо-
рота древесины.

Принято три закона
в сфере ЛПК

р рр

Вырубка лесов в бразильской
части Амазонии сократилась на 40 %. 
Это данные за первый квартал этого
года, заявили в Министерстве окружающей 
среды и климата страны. 

Информацию об обезлесении территории в 
Бразилии собирает спутниковая система. Здесь 
борются с незаконной вырубкой деревьев. Для 
этого в лесных массивах проводят рейды. Пра-
вительство также планирует создать глобальный 
фонд для финансирования охраны лесов в 70 на-
селенных пунктах страны. На эти задачи власти 
инвестируют порядка 145 млн долларов.

В Бразилии борются
с незаконной вырубкой ллесов

р р

На территории страны зафиксирован 
71 очаг возгорания. Нехватка персонала 
гражданской защиты в южном штате
Оахака затрудняет работу по
локализации и тушению огня. 

В некоторых регионах к ликвидации пламени 
подключились сельские общины. По данным эк-
спертов, стихийные бедствия вызваны длитель-
ной засухой на всей территории Мексики. Напом-
ним, в конце марта страна столкнулась с чередой 
природных пожаров. Огонь уничтожил тысячи гек-
таров леса.

Лесные пожары бушуют
в Мексике

С начала года Национальный институт 
космических исследований выявил
почти 6 тыс. возгораний. Это рекордный 
показатель за последние 25 лет. 
Между тем только за два дня в местном 
Национальном парке Анри Питтье
потушили более 400 крупных возгораний. 
На борьбу со стихией направили тысячи 
человек, задействовали авиацию. 

По данным экспертов, стихийные бедствия 
возникают из-за местных фермеров, которые спе-
циально жгут лес, чтобы затем расчистить тер-
ритории под сельхозполя или пастбища. Другой 
причиной ученые называют изменение климата, 
в частности, феномен Эль-Ниньо, из-за которого 
регион часто подвергается засухе.

Рекордное количество 
возгораний в Венесуэле

р
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ЧИТАЙТЕ 
В БЛИЖАЙШИХ 

НОМЕРАХ:

» Специальный репортаж
Лучшую лесопожарную команду 
среди лесхозов Витебщины 
определили на соревнованиях 
в Толочинском лесхозе

ООО «Аудит 
бухгалтерии 

и консультации»

Тел.: 8 (029) 623-26-66, 
8 (017) 370-90-09,
8 (017) 370-34-24.

Оказание Оказание 
всех видов всех видов 

аудиторских услуг аудиторских услуг 
с учетом пожеланий с учетом пожеланий 

заказчика.заказчика.
УНП 193055766

Фестиваль

«СЛАВЯНСКИЙ БАЗАР» 
ПРИГЛАШАЕТ
Какими новинками порадует любимый 
творческий форум?

Около трех месяцев остается до открытия 
XXXIII Международного фестиваля искусств 
«Славянский базар в Витебске». Его организаторы продолжают подогревать 
интерес публики, раскрывая интригующие подробности программы.

В числе новинок анонсиро-
ваны комедийно-философский 
пластический спектакль в поста-
новке Егора Дружинина, бело-
русский КВН, джазовая програм-
ма на органе и ночная дискотека 
после торжественного открытия 
на площадке перед Концертным 
залом «Витебск». 

Традиционными останутся 
вокальные конкурсы. Так, в пер-
вый день фестиваля и юные, и 
взрослые исполнители будут 
петь в сопровождении оркестра. 
В Летнем амфитеатре после кон-

курсантов зрителей своими уди-
вительными голосами будет ра-
довать «Хор Турецкого». В высту-
плениях вторых конкурсных дней 
в обеих возрастных категориях 
артистам будут помогать хорео-
графические ансамбли.

В этом году с сольными про-
граммами на камерной сце-
не КЗ «Витебск» выступят Ярос-
лав Сумишевский и, по много-
численным просьбам, Любовь 
Успенская, а на открытой пло-
щадке перед концертным за-
лом ожидается выступление Ани 

Лорак с любимыми зрителями 
хитами. Филармоническая про-
грамма фестиваля будет преи-
мущественно джазовой. Также в 
областной филармонии во вре-
мя Дней Союзного государства 
пройдут концерты, которые, не-
сомненно, оставят яркие впечат-
ления.

Напоминаем, что основные 
мероприятия форума искусств 
будут проходить с 11 по 14 июля. 
Говорят, что билетов остается не 
так много. 

Мария УСОВА 

ГПУ 
«Березинский 
биосферный 
заповедник» 

принимает 
заявки 

на изготовление колотых 
дров лиственных пород.

УН
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 3
00

03
87

23

Тел. 8 (02132) 6-23-98.

Стоимость за 1 м3: 

•смешанные — 50 руб., 
•ольха — 55 руб.,
•береза — 60 руб.

СОБОЛЕЗНОВАНИЯ

Коллектив Борисовского опытного лесхоза выражает искренние 
соболезнования родным и близким безвременно ушедшего из жизни 

заместителя руководителя организации по идеологической работе 
Петра Петровича КУДРАВЦА.

Более 25 лет он отдал служению лесу. Его профессионализм, верность 
и преданность лесному делу снискали большой авторитет и уважение 

среди коллег. Жаль, что из жизни уходят лучшие, но светлая память 
о Петре Петровиче КУДРАВЦЕ навсегда останется в наших сердцах. 

Скорбим и помним.

Минская областная организация Белорусского профсоюза работников 
леса и природопользования глубоко скорбит в связи со смертью бывшего 

председателя первичной профсоюзной организации государственного 
опытного лесохозяйственного учреждения «Борисовский опытный лесхоз» 

Петра Петровича КУДРАВЦА и выражает искренние соболезнования 
его родным и близким.

Коллектив Минского ГПЛХО скорбит в связи со скоропостижной 
смертью Петра Петровича КУДРАВЦА, бывшего заместителя руководителя 

организации по идеологической работе Борисовского опытного лесхоза, 
и выражает искренние соболезнования 

его родным и близким.

Благодарность

Дорогая редакция!
Со страниц любимой «Белорусской лесной газеты»  хочу 

от всей души выразить особую признательность и благо-
дарность руководству Министерства лесного хозяйства и аппарата Витебско-
го ГПЛХО за проявленное ко мне внимание и добрые слова по случаю моего 
80-летия.

Отрадно, что в отрасли чтят добрые традиции и с должным уважением от-
носятся к ветеранам лесной службы. Желаю нашим лесоводам взятия новых 
профессиональных высот, удовлетворения от работы, здоровья, благополучия 
и человеческого счастья.

Также, пользуясь случаем, хочу поздравить «Белорусскую лесную газету» с 
предстоящим 30-летием, пожелать коллективу творческих успехов и интерес-
ных сюжетов.

С уважением, Игорь Федорович МАЛАШЕВИЧ

у 
о-
у 

Идеологический актив Министерства лесного хозяйства 
Республики Беларусь выражает глубокие соболезнования родным и близким 
бывшего заместителя руководителя организации по идеологической работе 

Борисовского опытного лесхоза Петра Петровича КУДРАВЦА 
в связи с его смертью.

Всю свою сознательную жизнь Петр Петрович посвятил служению лесу. 
Работая в одном из крупнейших лесхозов страны, знал, чем живет едва ли 
не каждый его работник. Отдал сложнейшей идеологической работе почти 

два десятка лет.
В отрасли запомнят Петра Петровича как человека спокойного 

и рассудительного, с широкой улыбкой на лице. Светлая память.




